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Василий Миронов

ДО КОНЦА года стоимость авто-
мобильного топлива в России бу-
дет медленно снижаться. Такой 
прогноз дал начальник управле-
ния антимонопольного и тариф-
ного регулирования топливно-
энергетического комплекса ФАС 
Дмитрий Махонин на пресс-кон-
ференции в медиацентре «Рос-
сийской газеты».

«В сентябре мы зафиксирова-
ли снижение биржевых котиро-
вок на 5—6 процентов, это повле-
кло падение цен в крупном опте, — 
пояснил Махонин. — А это значит, 
что скоро бензин станет дешевле 
и на заправках». Пусть и не на-
много.

В нынешнем году цены на бен-
зин вообще ведут себя нетипич-
но. Это связано с целым рядом 
факторов. На первый взгляд силь-
нее всего на стоимость топлива 
должно влиять поведение цен на 
основное сырье, из которого оно 
производится — нефть.

Тот факт, что цены на «черное 
золото» обвалились больше, чем в 

два раза, по идее, должен был при-
вести и к снижению стоимости 
бензина.

Однако не все так просто. С од-
ной стороны, на внутреннем рын-
ке цены на «черное золото» оста-
лись практически на прежнем 
уровне из-за снижения курса ру-
бля. В 2014 году баррель стоил 
100 долларов, доллар — 33 рубля. 
То есть нефтяная компания выру-
чала за него 3300 рублей.

Вчера баррель стоил 
около 50 долларов, дол-
лар — 68 рублей. 

ПРОГНОЗ 
В этом году бензин
дорожать больше не будет

Неравный бак

Кира Латухина

О САМЫХ острых проблемах 
здравоохранения президент по-
говорил вчера с участниками 
форума ОНФ «За качественную 
и доступную медицину!», на ко-
торый собрались свыше 600 че-
ловек из всех регионов.

«В последнее время мы уделя-
ем этой теме постоянное внима-
ние», — подчеркнул глава госу-
дарства. И проблем еще очень 
много, больше, чем решенных 
вопросов, констатировал он.

Первым делом участники фо-
рума попросили о моратории на 
оптимизацию здравоохранения. 
Нужно не останавливать, а на-
править в правильное русло, воз-
разил Владимир Путин. «Если 
вы увидели, что что-то делается 
не должным образом, а что-то не 
делается вовремя или делается 

не так, как задумывалось, самое 
главное — внести коррективы в 
эти реформы, нужные и своевре-
менные», — пояснил он, добавив, 
что нельзя также упустить то по-
ложительное, что было достиг-
нуто за предыдущие годы. «Если 
где-то происходит оптимизация, 
это еще не признак беды», — про-
должил глава государства. Важ-
но, чтобы приходили современ-
ные специалисты.

Средний объем финансиро-
вания здравоохранения — 3,6 
проц. ВВП, напомнил президент. 
В этом году чуть побольше, в сле-
дующем ожидается чуть помень-
ше, но в целом эта величина 
должна быть выдержана.

«Практика показывает, что 
когда речь идет о сокращении 
или оптимизации, поче-
му-то всегда начинают с 
села», — сказал Путин. 

ПРЕЗИДЕНТ 
Владимир Путин
обсудил с ОНФ болевые точки 
российской медицины  

Фронтовая 
операция
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Верховный суд  Резко снизилось число приговоров
водителям за тяжелые аварии

Проехали

Екатерина Забродина

В
оскресный митинг в Киши-
неве, который называют 
с а м ы м  м а с ш та б н ы м  в 

постсоветской Молдавии, пере-
рос в «бессрочную» акцию. На 
главной площади столицы вы-
рос палаточный городок, а ма-
нифестанты обещали не расхо-
диться до тех пор, пока прави-
тельство и президент не уйдут в 
отставку. По мнению экспертов 
«РГ», за протестами, которые 
вспыхнули на фоне обострив-
шихся социальных проблем, 
стоят вполне отработанные тех-
нологии, однако вряд ли собы-
тия в Молдавии будут разви-
ваться по украинскому сцена-
рию.

Наблюдатели из Молдавии 
считают не вполне корректным 
сравнение местных протестов, в 
которых, по некоторым оцен-
кам, приняли участие до ста ты-
сяч человек, с украинским май-
даном. Хотя на главной площади 
Кишинева звучали сходные ло-

зунги, что и в прошлом году в Ки-
еве — за отставку властей, новые 
выборы, борьбу с коррупцией, 
евроинтеграцию. «В отличие от 
технологов майдана у организа-
торов протестов в Кишиневе нет 
четкой программы и плана дей-
ствий по смене власти, нет у них 
и открытой поддержки внешних 
сил, как это имело место на пло-
щади Незалежности, куда приез-
жали европейские политики, где 
отмечались представители Гос-
департамента США. Мы не видим 
одобрения нынешних протестов 
со стороны иностранных дип-
миссий в Кишиневе», — обращает 
внимание политолог, специалист 

по Молдавии Андрей Бурачев. 
При этом он отмечает типологи-
ческое сходство протестных ак-
ций, за которыми, по его мне-
нию, «стоит желание одной груп-
пы олигархов сместить нынеш-
нюю власть».

Напомним, что в воскресенье 
в Кишиневе состоялись два анти-
правительственных митинга. Са-
мый масштабный был организо-
ван Гражданской платформой 
«Достоинство и справедли-
вость» (DA),  второй провел 
«Красный блок» бывшего ком-
муниста Григория Петренко, от-
межевавшегося от партии экс-
президента Владимира Ворони-

на. «В отличие от DA «Красный 
блок» можно назвать пророссий-
ским, однако на этой демонстра-
ции его сторонники оказались в 
явном меньшинстве. На площадь 
также вышли социалисты — но их 
было всего 40 человек, и они бы-
стро разошлись», — напоминает 
Андрей Бурачев.

По его мнению, за платфор-
мой DA стоят вполне конкретные 
силы: «В первую очередь, это 
группа братьев Цопа — бывших 
олигархов, очень влиятельных 
людей в Молдавии, которые 
были отлучены от «кормушки» и 
теперь жаждут взять реванш. По-
нятно, что был организован мас-
совый подвоз протестующих в 
Кишинев — ведь большинство 
участников демонстрации были 
именно из регионов. При этом 
неправильно утверждать, что 
именно DA вывела на улицы 100 
тысяч человек: в нынешней си-
туации, когда народ Молдавии 
доведен до ручки, это 
может сделать фактиче-
ски кто угодно». 

Владислав Куликов,
Владимир Баршев

В
ажное изменение в пра-
ктике наказаний выя-
вил Верховный суд: в 
стране резко упало чи-
сло водителей, осу-

жденных по уголовной статье за 
нарушение Правил дорожного 
движения.  

По данным Судебного депар-
тамента при Верховном суде 
России, за год количество суди-
мых по «водительской» статье 
Уголовного кодекса — № 264  — 
упало на 23 процента.  Это 
очень много, учитывая, что 
тюрьмы недосчитались не-
скольких тысяч человек. Кто-то 
вовремя нажал на тормоз. Ко-
му-то позволили помириться с 
пострадавшими, если под коле-
сами никто не погиб или не стал 
инвалидом.

В прошлом году при авариях 
без смерти было прекращено бо-
лее 5 тысяч уголовных дел. В это 

число входят и примирение с по-
терпевшими, и деятельное рас-
каяние. В перспективе уголов-
ная статья может остаться для 
водителей крайней мерой на са-
мый страшный и трагичный слу-
чай. Сейчас на правовой экспер-
тизе в правительстве находится 
важный законопроект, разрабо-
танный в Верховном суде. Ответ 
может прийти уже в конце сен-
тября. Не так давно пленум ВС 
России одобрил этот документ, 
который предлагает освобо-
ждать от уголовной ответствен-

ности за нетяжкие преступле-
ния, если человек раскаялся и 
загладил вину. Одними из посто-
янных «клиентов» такой нормы 
могут стать как раз виновники 
аварий, в которых никто не по-
гиб. 

При этом согласно проекту 
человека все равно могут нака-
зать. Не тюрьмой, конечно, а 
чем-то иным, например штра-
фом или обязательными работа-
ми. Это позволит закрепить 
жизненный урок. Конкретное 
наказание подберет суд.  Но 

главное — в биографии человека 
не будет пятна судимости. 

Также проект включает зеле-
ный свет и более широкому при-
мирению. Оно станет возможно 
на любой стадии процесса, 
вплоть до последней минуты, 
когда судьи для вынесения ре-
шения по аппеляции вот-вот 
удалятся в совещательную ком-
нату.  А следователи перед от-
правлением нетяжкого дела в 
суд должны будут выяснять, со-
гласны ли стороны помириться. 
Иначе дело могут вернуть. Су-
дебная статистика означает, что 
аварий с кровью произошло 
пусть не намного, но меньше. 
Разбиваться стали машины, а не 
люди. Значит, наши дороги ста-
ли чуточку безопасней хотя бы 
для человека.  Когда 
страдает железо, это не 
так страшно.
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СПЕЦСЛУЖБЫ

Не всегда катастрофа на дороге 
заканчивается уголовным делом. 
Законодательство предоставляет 
возможность избежать срока. 

Выпускникам дали 
«Дом», «Время» 
и «Любовь»
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Австралийский доллар  47,5296
Азербайджанский манат  65,3185
Армянский драм**  14,1064
Белорусский рубль****  38,5513
Болгарский лев  39,0347
Бразильский реал  17,8304

Венгерский форинт**  24,3140
Вон Республики Корея***  56,8796
Датская крона  10,2341
Доллар США  68,4864
Евро  76,3692
Индийская рупия*  10,2624

Казахстанский тенге**  28,1779
Канадский доллар  51,6606
Киргизский сом*  10,9613
Китайский юань  10,7583
Молдавский лей*  35,5774
Новый туркменский манат  19,5703

Норвежская крона*  82,5923
Польский злотый  18,0598
Румынский лей  17,2514
СДР  95,9946
Сингапурский доллар  47,9933
Таджикский сомони  10,9394

Турецкая лира  22,6401
Узбекский сум***  26,2820
Украинская гривна*  31,4158
Фунт стерлингов  104,3322
Чешская крона*  28,2558
Шведская крона*  81,1585

Швейцарский франк  70,3651
Южноафриканский рэнд*  49,2981
Японская иена**  57,3612

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 08.09.15 
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ЦИФРА

4,4
ПРОЦЕНТА
на столько в этом году выросли 
цены на бензин в России

Акцент

 За год более пяти тысяч дел 
по авариям было прекращено, 
потому что водители
помирились с потерпевшими
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Антон Силуанов:
Россия не будет
списывать долг
Украины

Страница 5

Акцент

 Вряд ли события в Молдавии 
будут развиваться
по украинскому сценарию
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ВЫБОРЫ

В ЦИК 
завершают 
подготовку 
к 13 сентября

ГОЛОСА 
ПО ОСЕНИ 
СЧИТАЮТ

Татьяна Замахина

ЦЕНТРИЗБИРКОМ заканчивает 
подготовку к Единому дню голо-
сования, который пройдет в бли-
жайшее воскресенье. Вчера о 
тенденциях избирательной кам-
пании-2015 журналистам рас-
сказал зампред ЦИК Станислав 
Вавилов.

Напомним, что 13 сентября в 
83 регионах России пройдут са-
мые масштабные по количеству 
замещаемых мандатов и числу 
кандидатов выборы. В общей 
сложности, по данным ЦИК, на-
значено 10,8 тыс. кампаний, в 
ходе которых будет распределе-
но 92 тыс. мандатов. Основной 
массив избирательных кампа-
ний приходится на муниципаль-
ный уровень.

Более 230 тысяч россиян до-
срочно уже приняли участие в 
Едином дне голосования-2015. 
Из них 21 тыс. — избиратели, на-
ходящиеся в труднодоступных и 
удаленных местностях, расска-
зал Вавилов. Голосование для них 
началось с 23 августа. Это до-
вольно затратный процесс: со-
трудникам избиркомов прихо-
дится добираться на погранза-
ставы, оленеводческие стоянки, 
метеорологические станции и т.п.

Со 2 сентября право на до-
срочное голосование получили 
те, кто по уважительным причи-
нам не может отдать свой голос 
13-го. Таких граждан оказалось 
211 тыс. В целом число «досроч-
ников» в этом году незначитель-
ное, считает Вавилов.

Нынешние региональные вы-
боры, как известно, станут свое-
го рода репетицией к думским, 
так что отрабатываются новые 
методики, которые в полной 
мере будут применяться в следу-
ющем году. Так, в рамках пилот-
ного проекта региональные из-
биркомы сейчас проверяют до-
стоверность сведений о ценных 
бумагах кандидатов в губернато-
ры, а также их супругов. Это 
«проверка веером», которая 
проводится на основании дан-
ных Центробанка, рассказал за-
мпред ЦИК. По его словам, с фев-
раля 2016 года проверки распро-
странятся на сведения не только 
о ценных бумагах, но и о банков-
ских счетах и вкладах, при этом 
они коснутся выборов всех уров-
ней. «К думской кампании этот 
вопрос будет отработан», — об-
ещал Вавилов.

По традиции, проверяется и 
криминальное прошлое канди-
датов на выборах всех уровней. 
Свыше 320 из них не были допу-
щены к избирательному процес-
су из-за скрытых судимостей. 
Всего было проверено около 207 
тыс. кандидатов. Зампред ЦИК 
пояснил, что им было отказано в 
регистрации избирательными 
комиссиями, либо они сами сня-
ли свои кандидатуры, либо их 
отозвали выдвинувшие их пар-
тии. 

Одна из тенденций этого года 
— в разы участилась порча агит-
материалов — билбордов и пла-
катов. Таких инцидентов выявле-
но более 50. Всего же, по данным 
ЦИК, в правоохранительные ор-
ганы за период агитации посту-
пило 1,7 тыс. сообщений, связан-
ных с разными правонарушени-
ями.

Что касается трат на избира-
тельную кампанию, то они в 
этом году составили 1 млрд ру-
блей, уточнил зампред ЦИК. По 
его словам, были отдельные слу-
чаи неправомерных пожертво-
ваний в избирательные фонды. 
Зафиксированы и пожертвова-
ния от юрлиц, принадлежащих 
иностранным компаниям.

В будущем такие случаи надо 
пресекать более жестко, счита-
ют в ЦИК. «Тенденция идет на 
ужесточение», — рассказал он. 
На это, в частности, направлена 
инициатива депутатов от фрак-
ции КПРФ, которые предлагают 
запретить финансирование пар-
тий и кандидатов российскими 
юрлицами, которые контроли-
руются другими юрлицами, име-
ющих среди учредителей ино-
странные структуры. Сейчас за-
кон запрещает финансировать 
партии фирмам, в которых доля 
иностранного участия составля-
ет более чем 30 процентов.

Фронтовая операция

«Но если людям негде 
больше получить мед-
помощь как только в 

небольшой поликлинике, кото-
рая работает десятилетиями, то 
нельзя ее закрывать, — подчер-
кнул он. — Потому что я слышу от 
граждан печальные шутки, что 
закрывают очередное медучре-
ждение на селе, а из лекарств — 
только чеснок».

Рост объема платных услуг — 
одна из наиболее чувствитель-
ных тем для граждан. Средства 
на ОМС в полном объеме дохо-
дят на места. И региональные 
власти, и Росздравнадзор долж-
ны следить, чтобы объем бес-
платных услуг не сокращался. 
Люди должны знать, что им поло-
жено. «Это легко сегодня сде-
лать, используя возможности 
Интернета», — пояснил глава го-
сударства и обещал дать поруче-
ния.

На утверждения, что создают-
ся схемы для увода денег из здра-
воохранения, а на месте бесплат-
ных лабораторий возникают 
платные, глава государства ска-
зал, что надо разобраться. «Не 
может быть ничего такого унич-
тожено в системе здравоохране-
ния, что является обязательным 
для оказания бесплатной меди-
цинской помощи, которая пред-
усмотрена Конституцией», — 
подчеркнул он. «И если такие 
действия совершаются, они не-
законны и требуют быстрой и 
эффективной реакции со сторо-
ны соответствующих федераль-
ных и региональных структур», 
— отметил Путин.

«Мы ОНФ создавали с вами 
именно для того, чтобы была си-
стема народного общественного 

контроля за движением государ-
ственных средств», — напомнил 
президент. «А так, конечно, куда 
пальцем ни ткни, где государст-
венные деньги есть, там всегда 
могут примазаться какие-ни-
будь проходимцы, жулики, кото-
рые норовят чего-нибудь ку-

снуть у государства», — конста-
тировал он.

Один из участников пожало-
вался, что замглавы Росздрав-
надзора сказал ему, что для того, 
чтобы не воровали деньги, нуж-
но указание «сверху». «А какие 
вам нужны указания, чтобы 
деньги «не тырили» у народа из 
карманов?» — поинтересовался 
Путин у руководителя ведомст-
ва. Тот сообщил, что в Еврейской 
автономной области, о которой 
шла речь, прошла масштабная 
проверка, документы направле-
ны в прокуратуру. «Нам отчита-
лись, что сняли министра», — до-
бавил он. Но вопрос не закрыт, и 
контроль по региону особый. 
Глава государства поручил дове-
сти работу до конца.

Говорили об импортозамеще-
нии. К 2018 году в стране должно 
быть локализовано производст-
во 90 проц. лекарств, поставил 
задачу президент. «Если завозить 
субстанцию, а потом ее здесь сли-

вать — это не значит производить 
здесь лекарства», — разграничил 
он и призвал делать не просто 
конкурентоспособные «джене-
рики», но и свои формулы. При 
этом запрета на импортные ме-
дицинские препараты и технику 
не будет, заверил Путин.

Глава государства также при-
звал проанализировать причины 
ускоренного роста цен на лекар-
ства в аптеках. «Почему розница 
вот таким образом себя ведет? 
Почему Росздравнадзор внима-
тельно за этим не наблюдает? 
Почему соответствующие струк-
туры регионов не реагируют не-
обходимым образом?» — возму-
тился он. А также раскритиковал 
деятельность страховых компа-
ний, которые «берут деньги из 
государства или региона и пере-
дают в медицинское учрежде-
ние», а должны бы еще и контр-
олировать качество услуг. Еще 
президент не исключил, что уро-
вень зарплаты руководителей 
медучреждений может быть при-
вязан к размеру средних показа-
телей их подчиненных, и обещал 
дать поручения по усовершенст-
вованию финансирования «Ско-
рой помощи».

Ответил Владимир Путин и на 
личные вопросы. «Я стараюсь не 

лечиться, а заниматься спор-
том», — сказал он. «А вообще, 
если что-то происходит, то, ко-
нечно, в ЦКБ. Как повелось испо-
кон веков, все люди, исполняю-
щие соответствующие обязан-
ности, там лечатся», — уточнил 
глава государства.

Лечение российских чинов-
ников за границей — проблема, 
аналогичная наличию у них сче-
тов за рубежом, считает прези-
дент. Запрещать это нельзя, но 
вот присматриваться к таким 
людям нужно, и следует побу-
ждать пользоваться отечествен-
ной медициной.

«Если человек не доверяет 
своей системе банковской, то он 
имеет право иметь там счет. Но 
для чиновников, особенно чи-
новников высокого уровня, это 
говорит только о том, что они не 
хотят как следует работать, — по-
лагает Путин. — Потому что если 
бы они хотели как следует рабо-
тать, они бы работали над совер-
шенствованием нашей финансо-
во-банковской системы, и тогда 
были бы уверены в том, что мож-
но держать накопленные средст-
ва, честно заработанные, раз-
умеется, в российских финансо-
вых учреждениях».

Глава государства призвал чи-
новников «думать над тем, как 
улучшить систему здравоохра-

нения и здесь лечиться, улуч-
шить систему образования и 
здесь дать возможность полу-
чать дипломы своим детям». 
«Конечно, это такой моральный 
выбор, — добавил он.— Запретить, 
заставить было бы неправильно, 
а вот побудить человека к тому, 
чтобы пользоваться услугами 
национального здравоохране-
ния или образования, конечно, 
можно. И, конечно, нужно при-
сматриваться к тем людям, кото-
рые поступают так или иначе. 
Уверяю вас, я так и делаю».

В зале сидели вице-премьер 
Ольга Голодец и министр финан-
сов Антон Силуанов, и глава го-
сударства поинтересовался, где 
они хранят деньги и лечатся. 
«Сотрудники минфина обслужи-
ваются в российском коммерче-
ском банке. Там же мои сбереже-
ния и мой счет», — сообщил Си-
луанов. «Я лечусь в Российской 
Федерации. У меня есть люби-
мые клиники. К сожалению, не 
всегда есть результат, но это как 
раз проблема нашей системы, 
которую мы должны реализовы-
вать вместе», — сказала Голодец.

Акцент

 Рост объема платных услуг — 
одна из наиболее чувстви-
тельных тем для граждан
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ИСТОРИЧЕСКИЙ ЛИФТ
ОДНА из самых острых проблем нашего общества — его 
перспектива. Образ будущего, Проект.

Тема важная всегда, везде, но в России, с ее «месси-
анским комплексом» — особенно. Россия, сколько ни 
копни в Историю, имела Большой Проект.

Третий Рим («а четвертому не бывать!»). Империя. 
Всеславянское братство. Коммунизм. 

Распад СССР тоже был завязан на Проект — Интегра-
ция в Мир (имелось в виду Западный Мир), построение 
«Цивилизованного общества».

«Полураспад», как минимум кризис, этого послед-
него проекта и породил определенный «смысловой ва-
куум», в котором мы сегодня живем. Понятно, что Боль-
шие проекты (иначе «Национальная идея») не «выду-
мываются» политтехнологами. «Придумать» можно 
что угодно — толку не будет. Живые Проекты каким-то 
непонятным образом «рождаются», «возникают» в 
определенных интеллектуальных кругах, а затем, «ов-
ладев массами», становятся реальным мотором для об-

щества.
Сегодня наша 

Система в огромной 
мере сфокусирова-
на на Путине. Поэ-
тому особое значе-
ние имеют его пред-
ставления об «обра-
зе будущего». Ясно 
и то, что, учитывая 
всю меру ответст-

венности, он может высказываться на этот счет только 
крайне осторожно, как минимум, помня про принцип 
«не навреди».

В связи с этим большой интерес представляет высту-
пление Путина 1 сентября (в День знаний) в Сочи, на 
встрече с воспитанниками и педагогами образователь-
ного центра для одаренных детей «Сириус». Это была 
встреча Путина с подростками, которые родились в 
«нулевые», вся их недолгая жизнь прошла в годы его 
правления. И опять же, учитывая в какой мере вся наша 
социальная Система завязана на Путине, ясно, что для 
них Путин является знаковой фигурой, не просто пре-
зидент, а символ — Власти, Государства, Страны. Так что 
нравится кому-то или нет, но их объективно можно на-
звать «путинским поколением».

«Сириус» был создан уже после Олимпиады в Сочи. 
Это — комплексный лагерь, куда отбираются подрост-
ки, проявившие способности в разных сферах — от нау-
ки до спорта. Очевидно, Путин придает этому лагерю 
большое значение — «Сириус» должен… задавать совре-
менные стандарты для школ с углубленным преподава-
нием отдельных предметов». Так что можно сказать, 
что Путин обращался к тем, кто сегодня является кан-
дидатом в завтрашнюю элиту.

Первый «месседж», который им посылает Путин, — 
«Наука, образование, культура, литература, наш вели-
кий русский язык, создают тот прочный фундамент, на 
котором строится по-настоящему сильное государст-
во».

Вроде бы самоочевидные слова — но они показывают 
вполне определенный, далеко не очевидный вектор в 
контексте сегодняшней ситуации. Ведь тут важно иметь 
в виду не только то, что сказано, но и то, что НЕ сказано. 

Отсутствие воинственной, агрессивной риторики — 
совершенно не банально в наше время. Характерно, что 
добрая половина выступления посвящена роли науки в 
развитии страны — от Ломоносова до Келдыша. Разуме-
ется, «знание — сила», больше того, «есть мнение», что в 
XXI веке это — главная, по сути, единственно важная 
сила. Но об этом совсем не часто говорят высшие рос-
сийские чиновники и публичные политики (кстати, в 
отличие от западных политиков). Понятно, что есть 
«слово» и «дело» — например, объем финансирования 
науки, образования и т.д. (в крупных странах ЕС или в 
США на образование тратят 5,5 — 6,0 % ВВП, в России — 
4,1 % ВВП. Разница принципиальная). Но определение 
ПРИОРИТЕТОВ развития, указание «мишени для моло-
дых луков» само по себе имеет важное значение.

Конечно, если уж речь идет конкретно о науке, надо 
иметь в виду, что Большую Советскую Науку (символом 
которой были «три К», упомянутые в речи Путина, — 
Келдыш—Королев—Курчатов) вытянула Сверхзадача — 
создание ЯО и средств его доставки. Эти ракеты подня-
ли массу связанных отраслей — теорфизику, математи-
ку, вычислительную технику и т.д. Сейчас ситуация 
принципиально иная — не только нет подобных Государ-
ственных Сверхзадач, но и сам Триумф Воли, когда 
один Большой Вектор вытягивает всю науку в совре-
менном мире, — невозможен. Экономика должна предъ-
являть запрос (да не один Главзапрос, а миллион РАЗ-
НЫХ запросов) к развитию научных исследований.

Второй важный месседж, обращенный к аудитории, 
— напоминание о живом единстве нации.

Путин опять на-
помнил про 9 Мая, 
про «Бессмертный 
полк». «Такое мощ-
ное единство и вете-
ранов, их детей, вну-
ков и уже правнуков 
беспрецедентно». 
Понятно, что кол-
лективная память, 
коллективный Миф 
(«Миф» это вовсе не «выдумка», а общее сакральное 
представление о каких-то событиях) определяют об-
щий культурный генофонд, архетипы, без которых 
просто нет Нации. Но ясно и то, что если «мечты о 
прошлом» подменяют представления о будущем, то На-
ция попадает в замкнутый круг. В «танке прошлого», 
даже если это Т-34, — вперед ехать невозможно.

С этим связан третий месседж Путина.  «Сегодня мир 
стремительно меняется, растет конкуренция… о своей 
готовности бороться за чемпионские титулы заявляет 
все большее количество государств».  В XVII—XX веках, в 
эпоху Европоцентризма, Россия реально конкурирова-
ла с 3—4 крупными европейскими державами, всегда 
имея преимущество — самое большое в Европе населе-
ние. Но вот пришел Многополярный Мир. Избранной 
системы координат больше нет, тем более что Россия 
оказалась в ряду развивающихся стран. Нет преимуще-
ства в численности населения, не имеют в XXI веке ре-
шающего значения и природные ископаемые… В гло-
бальной Мировой Игре России нужно искать совсем но-
вые козыри. Если молодежи необходимы «социальные 
лифты», то страна стоит перед задачей создать и запу-
стить для себя — Исторический Лифт, чтобы, перефра-
зируя Гоголя, России не пришлось «постораниваться от 
других народов и государств».

Россия, сколько 
ни копни в Историю, 
имела Большой 
Проект

В «танке прошлого», 
даже если это Т-34, 
вперед ехать 
невозможно

Более 230 тысяч 
россиян досрочно 
уже приняли учас-
тие в Едином дне 
голосования-2015

За здоровьем президента следят 
врачи ЦКБ. Но он предпочитает 
заниматься спортом.

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог
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МЕЖДУ ТЕМ
Президент распорядился создать рабочую группу по выработке предло-
жений о дополнительном регулировании деятельности социально ори-
ентированных НКО и некоммерческих организаций, созданных для до-
стижения общественно полезных целей. Возглавит новую структуру 
первый замглавы администрации Кремля Вячеслав Володин.

В России надо вводить лекарственное 

страхование, а цены импортеров на 

лекарственных препараты — перепро-

верять. Это позволит более эффектив-

но проводить политику сдерживания 

роста цен на лекарства, считает ди-

ректор Центра политики в сфере здра-

воохранения НИУ «Высшая школа 

экономики» Сергей Шишкин. 

На форуме ОНФ президент России 

Владимир Путин обратил внимание 

Росздравнадзора и региональных ор-

ганов власти на рост цен на лекарства 

в аптеках, призвал усилить контроль 

за этим процессом и попросил акти-

вистов ОНФ подготовить предложе-

ния для решения проблемы.

Как пояснил «Российской газете» 

Сергей Шишкин, в России зарегистри-

ровано более 11 тысяч торговых наи-

менований лекарств, а регистрируют-

ся и регулируются цены только на те 

из них, что входят в список жизненно 

необходимых и важнейших лекарст-

венных препаратов (ЖНВЛП), а это 

чуть больше двух тысяч торговых наи-

менований, или менее 20 процентов 

от общего лекарственного рынка. 

 Ценообразование для всех осталь-

ных лекарств — свободное, и повлиять 

на него никто не может. Да и не должен 

это делать — это свободный рынок, 

продолжает эксперт. 

Но все-таки есть несколько способов 

урегулирования и уравновешивания 

ситуации. 

Во-первых, можно было бы более эф-

фективно регулировать цены на зару-

бежные лекарства из списка ЖНВЛП. 

«Сейчас, когда регистрируются цены 

на них, импортеры предоставляют ин-

формацию о ценах, по которым они 

реализуются за границей. И на основе 

этих данных делается обоснование 

регистрируемой стоимости этих ле-

карств здесь», — рассказывает Сергей 

Шишкин. 

Однако импортеры действуют не луч-

шим образом — они часто предостав-

ляют информацию об отдельных фак-

тах продажи таких лекарств по высо-

ким ценам, в то время как средние 

цены или цены реализации основной 

их части намного ниже, констатирует 

эксперт. При этом органы власти не 

перепроверяют предоставленную ин-

формацию, в итоге стоимость одних и 

тех же лекарств в России регистриру-

ется выше, чем, скажем, в Европе, до-

бавляет он. 

«Надо обязать органы власти исполь-

зовать европейские базы данных для 

обоснования цены на лекарственный 

препарат в России», — считает Сергей 

Шишкин. 

Во-вторых, в будущем надо перехо-

дить на другую модель предоставле-

ния лекарств и возмещения затрат на 

них для льготных категорий граждан, 

вводить референтные цены, продол-

жает эксперт. Эта идея уже обсужда-

лась в правительстве. (Референтная 

цена — это сумма, которую государст-

во готово возмещать пациенту, купив-

шему конкретный препарат. Как пра-

вило, она устанавливается на уровне 

стоимости качественного дженери-

ка). Такая схема действует за рубе-

жом.

На Западе список льготных лекарств 

при амбулаторном лечении гораздо 

шире, чем в России. На основную 

часть препаратов распространяются 

государственные гарантии возмеще-

ния по референтной цене. Например, 

пациенту назначаются антибиотики 

определенной группы, а человек уже 

может выбрать — он купит более сов-

ременное, эффективное и дорогое ле-

карство, и тогда ему придется допла-

тить, или то, стоимость которого ему 

полностью возместит государство. 

Этот механизм действует отчасти бла-

годаря лекарственному страхованию, 

которое успешно работает в разви-

тых странах. 

Мы тоже к этому идем, считает эк-

сперт. «Его нужно ввести в России. И 

оно в нашей стране обязательно поя-

вится, но не сейчас, а после того, как 

мы сможем увеличить финансирова-

ние здравоохранения со стороны го-

сударства», — убежден Сергей Шиш-

кин. 

По его словам, в 2014 году финансиро-

вание здравоохранения было на уров-

не 2013 года. «В 2015 году, оно, по пред-

варительным оценкам, на основании 

принятого трехлетнего бюджета, бу-

дет меньше, чем в 2014 году в реаль-

ном выражении. Хотя, безусловно, он 

еще будет пересматриваться», — про-

должает эксперт НИУ «Высшая школа 

экономики». А лекарственное страхо-

вание предполагает дополнительные 

расходы государства. Но как только 

ситуация стабилизируется, скорее 

всего оно сразу придет в Россию. 

Подготовила Марина Гусенко
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ПЕРЕГОВОРЫ

Вчера в Ново-Огарево президент 

Владимир Путин провел переговоры 

с армянским лидером Сержем Сар-

гсяном. Визит Саргсяна стал логиче-

ским продолжением конструктивно-

го двустороннего диалога между дву-

мя странами на высшем уровне.

Как и ожидалось, главной тематикой 

беседы стала экономика. Россия по-

прежнему является ключевым торго-

вым партнером Армении (доля во 

внешней торговле которoй 23,5%). 

Владимир Путин с удовлетворением 

отметил, что в 2014 году товарообо-

рот превысил 1,4 миллиарда долла-

ров, продемонстрировав рост на 

3,8% к 2013 году. «Правда, в январе — 

апреле этого года объем взаимной 

торговли снизился на 5,3% по сравне-

нию с таким же периодом 2014 года, и 

здесь есть нюансы, которые нам сле-

довало бы обсудить», — обратился 

российский лидер к Саргсяну.

Серж Саргсян рассказал, что подпи-

саны два протокола в газовой сфере 

— о внесении изменений в соглаше-

ния купли-продажи акций и дальней-

шей деятельности ЗАО «АрмРосгаз-

пром» и о порядке формирования 

цен на поставляемый в Армению рос-

сийский природный газ. Документы 

отражают достигнутые ранее догово-

ренности о снижении с 1 января 2015 

года цены на российский газ с учетом 

вхождения Армении в ЕАЭС. «Сегод-

ня подписали соглашение с мини-

стерством энергетики, которое по-

зволяет на 25 долларов понизить 

цену на газ — до 165 долларов», — уточ-

нил армянский лидер.

Велика степень кооперации и в атом-

ной сфере: реализуется проект по 

продлению срока эксплуатации Ар-

мянской АЭС до 2027 года. По линии 

минфинов достигнута договорен-

ность о предоставлении государст-

венного кредита Армении в размере 

270 миллионов долларов. Предусмо-

трена льготная ставка в 3 процента 

годовых, а также грант в 30 миллио-

нов долларов для обеспечения пер-

вого балансного платежа.

Серж Саргсян выразил надежду, что 

совместно с Владимиром Путиным 

ему удастся найти новое решение 

проблем, связанных с ценами на 

энергоносители в Армении, на кото-

рых отражается колебание курсов 

валют. «В этой кризисной ситуации 

колебание валют очень болезненно 

сказывается на тарифах. Я очень над-

еюсь, что придем к хорошему реше-

нию», — сказал армянский лидер. По 

его словам, удалось подписать согла-

шение о выделении Армении 200 

млн льготного кредита, что позволит 

обновить арсенал армянских воору-

женных сил.

Обсудили главы государств и между-

народную повестку. Позиции Мо-

сквы и Еревана по основным пробле-

мам близки или совпадают. Стороны 

поддерживают высокий уровень ко-

ординации в рамках глобальных и ре-

гиональных организаций. Кроме 

того, Россия продолжает играть ак-

тивную роль в урегулировании нагор-

но-карабахского конфликта.

Подготовил Виталий Петров
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ЖИЛЬЕ Самозастрой могут 
легализовать

Не оставят 
со сносом 

Марина Гусенко

У ЛЮДЕЙ, самовольно построивших дома, может поя-
виться возможность их легализовать. А для «дольщиков» 
власти придумают инструменты, которые защищали бы 
их от мошенников. 

Ввести самозастрой в правовое поле поможет законо-
проект, разработанный Народным хуралом Бурятии, если, 
конечно, депутаты Госдумы его поддержат. В документе го-
ворится: если самозастрой возведен без нарушений строи-
тельных норм, не ущемляет ничьих интересов и не создает 
угрозы для жизни, его можно будет легализовать.  В поя-
снительной записке 
уточняется: во мно-
гих регионах слож-
ная ситуация с само-
застроем сложилась 
после 2006 года, ког-
да из закона исклю-
чили норму, позво-
лявшую гражданам и 
компаниям призна-
вать право собствен-
ности на постройки на не принадлежащих им землях. С 
этого времени только на территории Улан-Удэ и Иволгин-
ского района  Бурятии возникла проблема решения вопро-
са примерно с 6 тысячами самозастроев. 

По мнению вице-президента Российской гильдии ри-
елторов Константина Апрелева, в Градостроительном 
кодексе нужен целый раздел, посвященный самоза-
строю. Надо дать четкое определение, что это такое — по-
стройки на незаконно занятых землях, на собственных 
землях, но с нарушением строительных норм, что-то 
иное? «Закон о самострое нужен, поскольку это явление 
существует. И оно — массовое. Закон может сделать ситу-
ацию «прозрачной», чтобы и власти на местах, и люди, и 
компании знали, как не попасть в категорию «самоза-
стройщиков» и что делать, если это случилось», — счита-
ет он. Объем рынка недвижимости России — порядка 
двух миллионов сделок в год. Из них 20—30 процентов — 
на первичном рынке. Число ежегодных самозастроев ис-
числяется тысячами, говорит эксперт. 

Тем временем рабочая группа при минстрое должна в 
октябре предоставить на Совете при президенте России 
предложения по формированию новых схем долевого 
участия людей в строительстве многоквартирных домов. 
Как пояснила замминистра строительства и ЖКХ Ната-
лья Антипина, в приоритете — ликвидировать любые мо-
шеннические схемы в долевом строительстве. Для этого 
между будущими владельцами квартир и стройподряд-
чиками поставят банк, чтобы он следил за надлежащим 
исполнением обязательств перед дольщиками.

По мнению экспертов, правильнее всего было бы во-
обще запретить гражданам участвовать в долевом стро-
ительстве, как это сделано в развитых странах. Строи-
тельство — высокорискованный рынок, и простой чело-
век не в состоянии грамотно все просчитать. Инвестиро-
ванием этого рынка должны заниматься профессиона-
лы, считает Константин Апрелев. 

ТРАНСПОРТ

Билеты в купе 
не подорожают 

ТАРИФ 
ОСТАЛСЯ 
НА ПЕРРОНЕ 

Татьяна Шадрина

ФЕДЕРАЛЬНАЯ пассажирская 
компания не планирует повы-
шать базовые тарифы на поезд в 
купе и СВ в следующем году. 
Хотя в этом году их проиндекси-
ровали на 5 процентов к уровню 
прошлого года.

В компании намерены вне-
дрить на всех направлениях про-
дажу билетов по системе дина-
мического ценообразования. 
Чем раньше купил билет на по-
езд, тем он дешевле. Расчеты в 
этой системе ведет не кассир, а 
компьютер, он сам поднимает 
цену проезда ближе к дате от-
правления. Цена билета изменя-
ется в зависимости от сезона, 
дней недели, спроса и количест-
ва проданных мест. 

Сейчас 41 процент билетов в 
СВ и купе попадает в сегмент ди-
намического ценообразования. 
К концу этого года это будет уже 
75 процентов. А в 2016 году все 
билеты в СВ и купе начнут так 
продаваться, пообещал в беседе 
с журналистами вице-президент 
РЖД, генеральный директор 
ФПК Михаил Акулов. Сегодня их 
стартовая цена на 35 процентов 
ниже тарифа. 

Есть еще регулируемый госу-
дарством сегмент перевозок. Та-
рифы на проезд в плацкартных и 
общих вагонах устанавливаются 
на федеральном уровне. Но с это-
го года начали вводить более 
гибкие тарифы и здесь. Сегодня 
скидки действуют на 16 направ-
лениях. Их размер зависит от 
расположения полки, например, 
ближе к выходу или нет. По ряду 
предложений тарифы в плацкарт 
и общие вагоны уменьшены от 
15 до 40 процентов. В октябре 
уже в ста поездах можно будет 
купить билет в плацкарт со скид-
кой, пообещал Акулов.

Кроме того на ряде направле-
ний с собой в поезд можно взять 
еще и автомобиль. В 2015—2016 
годах планируется организовать 
перевозки автомобилей на мар-
шрутах Москва — Казань и 
Санкт-Петербург — Воркута, а 
также в составе двухэтажного 
поезда Москва — Адлер. 

Владимир Кузьмин

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
требует от  мини-
стерств и ведомств 
проводить ответст-

венную экономическую полити-
ку, которая в том числе сегодня 
заключается в экономии бюджет-
ных средств «по всем фронтам».

Глава правительства провел 
совещание по вопросам устойчи-
вого развития экономики. «Си-
туация остается весьма сложной, 
и тенденции, которые в экономи-
ке существуют, они разнонаправ-
ленные, — напомнил он. — Факти-
чески сохраняется целый набор 
негативных факторов. Это и 
структурные проблемы, и неста-
бильность на рынках энергоно-
сителей, прежде всего углеводо-
родов, нестабильность на рынках 
капиталов». Кроме того, пробле-
мы существуют в ряде крупней-
ших экономик мира.

На российскую экономику до-
полнительное давление оказыва-
ют санкции. При этом нет одноз-
начного мнения, нащупала ли 
наша страна так называемое дно 
или нет, возвращается ли на тра-
екторию экономического роста.

— В любом случае задачи у 
правительства заключаются в 
том, чтобы проводить ответст-
венную экономическую полити-
ку, — заявил Медведев. — Свер-
стать необходимо реалистичный 
бюджет на следующий год, как 
мы и договаривались. Повысить 
максимально эффективность 
бюджетных расходов. Деньги 
экономить — делать это, что на-
зывается, по всем фронтам.

При этом неизменным остает-
ся требование сохранить все, что 
было достигнуто за последние 
годы в рамках реализации соци-
альных программ. Особенно каб-
мин следит за ситуацией с безра-
ботицей. «Если говорить о пока-
зателях занятости, то они пока не 
превышают прогнозных значе-
ний. В июле безработица оцени-
валась в 5,3 процента от эконо-
мически активного населения, то 
есть по методике Международ-
ной организации труда в целом 
это нормальный результат», — от-

метил премьер-министр. Впро-
чем, на случай неблагоприятного 
развития событий в этой сфере 
кабмин резервирует дополни-
тельные средства, заверил он.

Имеющиеся финансовые воз-
можности должны направляться 
на качественное развитие эконо-
мики. В этой связи Дмитрий Мед-
ведев отметил достижения сель-
ского хозяйства, которое в отли-
чие от многих других секторов 
демонстрирует рост, пусть и 
весьма умеренный. «Нужно, 
естественно, создавать условия 
для выпуска не только конкурен-
тоспособной продукции, но и 
конкретных инвестпроектов», — 
отметил глава кабмина.

Продолжается реализация 
мер по повышению устойчиво-
сти банковского сектора: в про-
грамму докапитализации по ли-
нии Агентства по страхованию 
вкладов включены дополни-
тельно 10 региональных банков. 
Не отказывается правительство 
и в помощи крупным промыш-
ленным предприятиям. В част-
ности, «Уралвагонзаводу» одо-
брены 17 миллиардов рублей го-
сударственных гарантий для ре-
финансирования текущей кре-
диторской задолженности . 
«Распределены субсидии по га-
зомоторной технике, приобре-
тению троллейбусов, трамваев, 
— напомнил премьер о других 

шагах кабмина. — Надеемся, что 
это в какой-то степени, во вся-
ком случае, позволит стимули-
ровать спрос на отечественную 
продукцию».

Вчера же на совещании с вице-
премьерами Дмитрий Медведев 
сообщил, что со следующего года 
ведомства будут вести собствен-
ные перечни товаров и услуг для 
государственных закупок. Пред-
седатель правительства подпи-
сал несколько постановлений, 
уточняющих правила организа-
ции госзакупок. Они вступают в 
силу с 1 января 2016 года.

Также кабинет министров 
определил план действий на 
2015—2017 годы в рамках Стра-
тегии развития сельских терри-
торий. «Установлен набор мер по 
поддержке села, повышению ка-
чества жизни сельских жителей. 
Среди наиболее важных — улуч-
шения транспортной инфра-
структуры, образования и меди-
цинского обслуживания. И, ко-
нечно, содействие развитию 
предпринимательских сил на 
селе», — сказал глава кабмина.

Полностью Стратегия рассчи-
тана на срок до 2030 года. «Чи-
сленность сельского населения 
должна стабилизироваться на 
уровне примерно 35 миллионов 
человек, — напомнил вице-пре-
мьер Аркадий Дворкович о неко-
торых контрольных показателях. 
— С одной стороны, повышается 
производительность труда на 
селе, с другой стороны, происхо-
дит устойчивое повышение про-
изводства сельхозпродукции. 
Нам необходимо, чтобы сельские 
территории были достаточно на-
селены, там были комфортные 
условия жизни и они соответст-
вовали современным стандар-
там». Продолжительность жизни 
к этому году, как ожидается, уве-
личится до 75,6 года. «Удельный 
вес населенных пунктов, имею-
щих связь по дорогам с твердым 
покрытием, должен вырасти до 
80 процентов, сегодня этот пока-
затель значительно ниже», — до-
бавил Дворкович.

Премьер сообщил, что на случай 
роста безработицы кабмин резер-
вирует дополнительные средства.

Акцент

 Сверстать необходимо реали-
стичный бюджет на следую-
щий год

Видеокомментарии смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1160884

Число ежегодных 
самозастроев в 
России исчисляется 
тысячами
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Правительство Дмитрий Медведев призвал министров к бюджетной 
эффективности

Министр экономный
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Обработка грузов в крупнейшем аэропорту 
страны нуждается  в улучшении. Возможности есть

Необъяснимый выбор
Елена Севрюкова

В
ажной новостью в конце ав-
густа стало для экспертов 
сообщение о подписании 

главой государства указа о консо-
лидации государственных и при-
надлежащих частным инвесто-
рам активов аэропорта Шереме-
тьево. Однако ситуация в круп-
нейшем российском аэропорту с 
конца августа активно обсужда-
ется и по другому поводу. Базо-
вый авиаперевозчик Шереметье-
во компания «Аэрофлот» работа-
ет с новым грузовым оператором. 
Эксперты по-разному оценивают 
эту работу, но далеко не всегда го-
ворят о ней как об отлаженной и 
стабильной. Бывают и прямо про-
тивоположные мнения.

Те, кто следил за ситуацией ве-
сной, предполагал, что она может 
измениться в худшую сторону. 
Для пессимистичного прогноза 
были основания. Еще в начале 
года ОАО «Аэрофлот» уведомил 
основного грузового оператора 
ОАО «Шереметьево-Карго» о 
прекращении сотрудничества с 
29 августа 2015 года. О причинах 
не говорилось, но речь шла об 
объявлении открытого запроса 
предложений на оказание услуг 
по обработке грузов на междуна-
родных и внутренних рейсах «Аэ-
рофлота» в аэропорту Шереметь-
ево.

В «Шереметьево-Карго» при-
няли решение участвовать в кон-
курсе. Компанию связывало с 
«Аэрофлотом» долгосрочное со-
трудничество. И это было логич-
но — лидер воздушного транспор-
та России делал ставку на силь-
ных игроков. «Шереметьево-Кар-
го» в их числе. Но «Аэрофлот» по 
итогам открытого запроса скло-
нился к сотрудничеству с компа-
нией «Москва Карго». По инфор-
мации с официального сайта ком-
пании она позиционирует себя 
как ведущее предприятие в обла-
сти наземной обработки грузов и 
почтовых отправлений в Москов-
ском авиационном узле. 

Но, увы, пишут журналисты, 
начались проблемы, причем не-
посредственно в конце августа. 
На одном из форумов специали-
зированного таможенного сайта 
ситуация с грузами в Шереметье-
во обсуждалась с подробностями. 
Если верить его авторам, то вре-
мя обработки грузов растягива-
ется на несколько суток. Сначала 
обрабатывается транзит — по 

нему убытки больше и его стара-
ются отправлять по маршруту 
максимально срочно. Все, что 
связано с пунктом назначения 
«Москва», по остаточному прин-
ципу. Прибывающий груз зача-
стую складируется под открытым 
небом, прикрытый полиэтилено-
вой пленкой на площадках для 
стоянки самолетов. Грузовые ан-
гары забиты. 

Откликнулись и центральные 
информагентства, рассказав о 
«зависших» сотнях тонн груза — и 
животные в клетках, и дорогосто-
ящее оборудование, и даже «груз 
200». 

Однако на официальном сайте 
«Москва Карго» никакой тревож-
ной информации. О причинах ЧП 
ни слова. Лишь предположение, 
что для нормализации ситуации 
понадобится 7 (!) суток. Да еще 
ссылка на некого «предыдущего 
оператора», который якобы «пе-
редал накопленный и необрабо-
танный груз в объеме 120 тонн, 
что привело к созданию сбойной 
ситуации...» Получается, что в 
нынешних проблемах компании 
виноват кто-то другой? 

Авиаперевозчики оперативно 
отреагировали на сложившуюся 
ситуацию — «целесообразность» 
предписанного конкурсной ко-
миссией сотрудничества с компа-
нией «Москва Карго», похоже, пе-
рестала вдохновлять. Как видно 
из графика загрузки рейсов авиа-
компании «Аэрофлот» по вылету 
из аэропорта Шереметьево, кри-
вые последних дней падают. Эк-
сперты предполагают, что отри-
цательная тенденция сохранится, 
так как в одночасье исправить си-
туацию не получится. Специфика 
аэропортовых грузоперевозок 
предполагает максимальную опе-
ративность. Но пока грузовой 
оператор не отладит логистику и 
не ликвидирует завал, он не смо-
жет своевременно обрабатывать 
поступающие грузы.

Специалисты предполагали 
вероятность подобного «дебюта» 
«Москва Карго». И обращали 
внимание среди прочих и на та-
кой факт: по количеству обслу-
живаемых рейсов и по объему 
грузоперевозок компания, вы-
бранная «Аэрофлотом», значи-
тельно уступала «Шереметьево-
Карго». Логично предположить, 
что игнорирование элементар-
ных статистических расчетов мо-
жет обернуться для «Шереметье-
ва»  и для авиаперевозчика опре-

деленным ударом по имиджу и, 
возможно, крупными суммами 
неустойки. 

Несколько месяцев назад эк-
сперты задавались вполне опре-
деленными вопросами. В частно-
сти, сможет ли новый оператор, 
не обладающий, по сути, ни тре-
буемым опытом, ни технология-
ми производства, ни необходи-
мой территорией и терминалами, 
хотя бы остаться на том же уров-
не качества обработки груза, что 
и «Шереметьево-Карго»? Какие 
гарантии эффективной работы 
получила конкурсная комиссия 
«Аэрофлота» от победителя кон-
курса? Из чего исходило руковод-
ство аэропорта, подписывая эк-
спертное заключение по выбору 

наилучшего предложения по ока-
занию услуг по обработке грузов 
на рейсах ОАО «Аэрофлот» в аэ-
ропорту Шереметьево? И, нако-
нец, какими доводами руководст-
вовались директор департамента 
наземного обеспечения перево-
зок И.В. Ивлиев, первый замести-
тель генерального директора по 
авиационной безопасности В.Н. 
Антонов, подписывая экспертное 
заключение по выбору наилуч-
шего предложения по оказанию 
услуг по обработке грузов на рей-
сах ОАО «Аэрофлот» в аэропорту 
Шереметьево?

Пессимисты в своих прогно-
зах не ошиблись. А ведь примерно 
об этом предупреждали, только 
на предупреждение, высказанное 

в газетной публикации, никто не 
отреагировал. 

Тем временем на официаль-
ном сайте «Шереметьево-Кар-
го» появился отчет по выполне-
нию компанией требований 
стандарта уровня обслуживания 
авиакомпании ОАО «Аэроф-
лот», как доказательство того, 
что грузооператор добросовест-
но и оперативно выполняет свои 
обязательства. Подавляющее ко-
личество показателей по достав-
ке грузов выше 98 процентов. В 
десятки раз ниже допустимых 
норм показатели неотправки 
груза по вине компании. За 26 
лет работы ОАО «Шереметьево-
Карго» создало современную си-
стему обработки грузов, приме-
нив на всех этапах высочайший 
уровень компьютеризации и ав-
томатизации. Достаточно отме-
тить, что каждая партия марки-
ровалась, снабжалась специаль-
ными электронными датчиками, 
позволяющими отслеживать 
весь его путь.

Да, в последнее время руко-
водство компании вынуждено от-
кладывать внедрение новых логи-
стических разработок. После 
апрельского решения «Аэрофло-
та» прервать многолетние пар-
тнерские связи на «Шереметье-
во-Карго» обрушилась дотошная 
внеплановая налоговая проверка. 
Будем думать, что это всего лишь 
случайность. Руководители ком-

пании столкнулись с комплексом 
проблем, решали, как в новых 
условиях сохранить высококва-
лифицированные кадры и удер-
жать компанию на плаву. Пока 
это получается. 

Но вернемся к заваленным 
грузами терминалам и стоянкам 
аэропорта. В подобной ситуации 
принято объявлять эмбарго — на 
неопределенный срок запретить 
принимать к перевозке грузы и 
дать шанс грузооператору разо-
брать «грузовые завалы». Но смо-
жет ли грузооператор в дальней-
шем работать стабильно и опера-
тивно? Застрахованы ли перевоз-
чики от возникновения подобных 
ситуаций в Шереметьево? 

Не менее болезненный и дру-
гой вопрос: как отразится такой 
провал в грузоперевозках на по-
казателях работы крупнейшего 
аэропорта страны и ведущего 
авиаперевозчика? В том, что они 
будут, уже нет сомнений! И кто 
будет отвечать за миллионные 
убытки, которые могут появить-
ся и у авиаперевозчика?

Видимо, патовая ситуация с 
обработкой грузоперевозок в 
Шереметьеве должна заинтере-
совать и контролирующие орга-
ны. Они могли бы исследовать 
полноту соблюдения авиацион-
ных правил РФ, требований тамо-
женного законодательства, сани-
тарных норм и, главное, авиаци-
онной безопасности. Интересно 
также, насколько дотошно в усло-
виях аврала досматриваются гру-
зы, принимаемые к перевозке. И в 
какой мере соблюдаются нормы 
трудового законодательства в от-
ношении рядовых работников 
грузовой компании. Ответы на 
эти вопросы как раз и лежат в 
компетенции государственных 
контролирующих органов. 

В июне 2015 года заместитель 
гендиректора по производству 
«Москва Карго» Владимир Смир-
нов на встрече рабочей группы 
Ассоциации участников логисти-
ческой цепи в аэропорту Шере-
метьево говорил о создании наи-
более благоприятных условий 
для качественного обслуживания 
грузов и привлечении дополни-
тельного грузопотока в аэропорт. 
Хорошо бы теперь посмотреть на 
реальность. 

Каждые пять минут в Шереме-
тьево приземляется грузовой 
борт. Времени на ожидание не 
осталось, а бездействие слишком 
пагубно.

Акцент

 Эксперты предполагают, 
что трудности с обработкой 
грузов в аэропорту 
Шереметьево сохранятся, 
так как в одночасье 
исправить ситуацию 
не получится

РЕСУРСЫ Игорь Сечин: Россия 
отказалась стать частью 
мирового нефтяного картеля

Обойдемся 
без ОПЕКи

Ярослав Николаев

ОРГАНИЗАЦИЯ стран — эк-
спортеров нефти (ОПЕК) пред-
лагала России влиться в свои 
ряды, однако наша страна сочла 
такое предложение нецелесоо-
бразным. Об этом заявил глава 
«Роснефти» Игорь Сечин. Рос-
сии это просто невыгодно, счи-
тают эксперты «РГ».

«Переговоры, которые прово-
дятся между Россией и ОПЕК, до-
статочно позитивные, приводят 
к обмену мнениями. ОПЕК пред-
лагал России стать членом орга-
низации», — рассказал прези-
дент «Роснефти». По его словам, 
одна из причин, по которой Рос-
сия не пошла в ОПЕК, — разные 
регуляторная и бизнес-среды. 
Так, в странах ОПЕК добыча не-
фти является делом государст-
венных компаний, «а россий-
ская нефтяная промышленность 
является частной, что нехарак-
терно для стран ОПЕК».

Кроме того, по словам Игоря 
Сечина, в связи с климатически-
ми особенностями Россия не мо-
жет быстро регулировать добы-
чу нефти. «Правительство Рос-
сии, понимая различия в услови-
ях добычи и собственности, со-
глашается на статус наблюдате-
лей в ОПЕК, но входить в качест-
ве страны-члена Россия, конеч-
но, не может в силу тех обстоя-
тельств, о которых мы говорим», 
— подчеркнул Сечин.

Но здесь есть еще одно обсто-
ятельство: условия, которые хо-
чет диктовать ОПЕК, не очень 
выгодны России. «Мы бы потеря-
ли гибкость в политике увеличе-
ния или сокращения добычи, так 
мы были бы лимитированы 
определенной квотой», — расска-
зал «Российской газете» доцент 
РАНХиГС при президенте РФ, 
кандидат экономических наук 
Иван Капитонов.

Глава «Роснефти» считает, 
что в «последнее время функции 
ОПЕК как регулятора рынка 

утрачены». «Смысла какого-то 
входить в эту организацию для 
России нет», — заключил Сечин.

Шансов, что всем миром по-
лучится договориться об удоб-
ных для всех уровнях нефтяных 
котировок, практически нет. 
«Крупнейшие производители 
нефти — Саудовская Аравия, Рос-
сия, США, в определенной мере 
Иран — имеют столь существен-
ные расхождения по целому 
спектру своих интересов, в том 
числе геополитических и регио-
нальных, что им трудно прийти к 
согласованным действиям в 
этом круге вопросов», — замеча-
ет Игорь Сечин.

Действительно, ОПЕК в оди-
ночку уже не справляется со сво-
ими прямыми функциями, со-
глашается Иван Капитонов. Ведь 
сейчас возник фактор, который 
мешает ОПЕК: идут спекулятив-
ные игры на нефть на финансо-
вых рынках. Если ОПЕК не захо-
чет договариваться с Россией, то 
мы всегда можем нарастить до-
бычу. А по прогнозам Игоря Се-
чина, добыча «черного золота» в 
нашей стране в обозримой пер-
спективе может быть доведена 
до 700 миллионов тонн в год. Се-
годня она составляет чуть боль-
ше 520 миллионов тонн, а всего в 
мире добывается порядка 1,7 
миллиарда тонн нефти.

 «ОПЕК не на руку повыше-
ние добычи со стороны России, 
так как уже существующий уро-
вень цен на нефть для них не яв-
ляется комфортным. Если кто-то 
существенно увеличит добычу, 
цена на «черное золото» пойдет 
еще дальше вниз», — добавляет 
Иван Капитонов.

И цифра добычи в 700 милли-
онов тонн нефти в год не выгля-
дит недостижимой.  «Мы можем 
выйти на такой уровень, но толь-
ко в случае применения передо-
вых технологий по интфикации 
добычи для повышения коэффи-
циента извлекаемости нефти из 
скважины», — пояснил эксперт.

Неравный бак
Кроме того, доля нефти 
в структуре себестои-
м о с т и  б е н з и н а  н е -

уклонно снижается за счет роста 
доли налогов. Если еще в 2012 
году доля нефти в цене бензина 
составляла около 50 процентов, 
то сейчас она стала еще меньше. 
По словам Дмитрия Махонина — 
15—18 процентов. 

А президент Российского то-
пливного союза Евгений Аркуша 
привел «РГ» свои последние циф-
ры — 5—7 процентов. При этом на 
ближайшие годы налогообложе-
ние нефтяной отрасли планиру-
ется только увеличивать, так что 
не стоит ждать того, что цены на 
бензин начнут снижаться.

Правда, рост налогов на нефте-
газовую промышленность закла-
дывался еще при других экономи-
ческих условиях, когда увеличе-
ние спроса еще превышал прирост 
предложения. В этом году картина 
наблюдается совершенно иная. 

Автомобильный рынок рух-
нул, потребление бензина снижа-
ется впервые за многие годы. 
Этим обусловлена нестандар-
тная ценовая ситуация, наблюда-
емая в этом году. Традиционно 
оптовые цены на бензин в авгу-
сте начинали расти в преддверии 
осеннего повышения спроса.

Рост стоимости топлива в Рос-
сии в последние 15—20 лет, по 
словам Евгения Аркуши, был 
примерно равен уровню инфля-
ции. В этом году, вероятнее всего, 
ситуация будет иной. По данным 
Росстата, уже накопленная ин-
фляция к концу августа состави-
ла почти 10 процентов. Тогда как 
бензин с начала года вырос в цене 
менее чем на 4,5 процента.

Снижению темпов роста цен 
на моторное топливо в послед-
нее время способствует и повы-
шенная активность ФАС. Дело в 
том, что в этом году крупные не-
фтяные компании, владеющие 
переработкой, стали жульни-
чать. У них есть обязательство 
перед правительством — прода-
вать как минимум 10 процентов 
произведенного бензина на бир-
же. Это требование было введе-
но, чтобы сделать рынок более 
конкурентным и не давать круп-
ным компаниям получать лиш-
нюю прибыль за счет своей ры-
ночной силы. Но они придумали, 
как обходить это правило: стали 
покупать бензин друг у друга. 
Таким образом снижая реальное 
предложение на рынке и добива-
ясь повышения цен.

С недавнего времени такие 
сделки им разрешены только в 
течение отдельной торговой сес-
сии и не идут в счет тех 10 про-
центов, что должны быть реали-
зованы на открытых торгах. 
Кроме того, сократилось время 
основной торговой сессии. Так у 
продавцов будет меньше воз-
можностей придерживать товар, 
дожидаясь повышения цен. 

Также ФАС выступила за 
продление оборота топлива 
экологического класса «Евро-
4» (его должны были вывести из 
оборота в 2016 году). Если ре-
шение будет принято, это по-
зволит избежать выпадения с 
рынка существенных объемов 
топлива.

ЦЕНА РЫНКА

Оптовые цены на бензин на Санкт-Пе-

тербургской международной товар-

но-сырьевой бирже идут вниз с сере-

дины августа. 

В последние дни — особенно быстро. 

Тонна бензина АИ-95 (около 1,3 тыся-

чи литров) месяц назад стоила 41,5 ты-

сячи рублей. Вчера средняя цена была 

на уровне 38,8 тысячи рублей. На роз-

нице такие колебания пока сказыва-

лись слабо. По данным Росстата, в 

конце лета в среднем литр бензина в 

России стоил 34,99 рубля. 

Дмитрий Махонин: Доля нефти в цене бензина составляет 15—18%.

Акцент

 ФАС выступила за продление 
оборота топлива экологиче-
ского класса «Евро-4» 

1

Фото и видео на сайте
www.rg.ru/art/1161424
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Долги предприятий взы-
щут с сотрудников /стр. 3
Правила инвестирования 
пенсионных накоплений 
ужесточились /стр. 6

В НОМЕРЕ

ЦИФРА

34,99
РУБЛЯ
стоил в среднем литр автомобиль-
ного бензина в России в послед-
ний день лета

АРМИЯ Войска и органы 
власти в центре России 
проверяют 
на боеготовность

Подняли 
по тревоге

Юрий Гаврилов 

ВЧЕРА в 9.30 утра по московскому времени по распо-
ряжению Верховного главнокомандующего Владими-
ра Путина Центральный военный округ подняли по 
тревоге.

О начавшейся там внезапной проверке, которая про-
длится до 12 сентября, генералам объявил министр обо-
роны Сергей Шойгу. По его словам, в полную боеготов-
ность приведены не только войска, дислоцирующиеся в 
центральных регионах России, но также несколько авиа-
баз в других военных округах, соединения и части ВДВ, 
Военно-транспортная авиация. 

Министр обороны не скрывал, что эти неплановые 
маневры связаны с подготовкой к главному экзамену 
года — стратегическим учениям «Центр-2015», заплани-
рованным на сентябрь. Строго говоря, все последние и 
достаточно крупные войсковые тренировки, в том числе 
недавние масштабные маневры армейских тыловиков, в 
той или иной степени «завязаны» на это предстоящее со-
бытие. 

Отсюда и соответствующие приказы Верховного, оз-
вученные в понедельник Сергеем Шойгу. Помимо при-
ведения воинских частей и соединений в различные 
степени боеготовности, президент России дал мини-
стру обороны команду перебазировать некоторые вой-
сковые группиров-
ки на полигоны и в 
учебные районы, где 
солдатам и офице-
рам предстоит вы-
полнять ряд различ-
ных учебно-боевых 
задач. 

— Особое внима-
ние уделить оценке 
готовности авиаци-
онных соединений и 
частей к выполне-
нию задач, — прика-
зал вчера своим ге-
нералам Сергей 
Шойгу. — Мы должны 
оценить возможно-
сти Воздушно-десан-
тных войск по пере-
броске их на боль-
шие расстояния и го-
товность к десанти-
рованию на незнако-
мые полигоны.

Как это нередко практикуется в последние годы, ны-
нешняя проверка готовности армии к времени «Ч» за-
тронет не только Вооруженные силы, но и другие мини-
стерства и ведомства России, а также различные органы 
власти. 

Сергей Шойгу уточнил, что по распоряжению пре-
зидента Владимира Путина одновременно с проверкой 
Центрального военного округа министерство обороны 
вместе с Главным управлением специальных программ 
оценит готовность некоторых федеральных и регио-
нальных структур работать в условиях военного вре-
мени. Речь, в частности, идет о минздраве, минсельхо-
зе, минпромторге, Федеральном медико-биологиче-
ском агентстве, Росрыболовстве и Росрезерве, а также 
об администрациях Республики Башкортостан, Ново-
сибирской, Самарской и Челябинской областей. 

— Необходимо совместно с федеральными органами 
исполнительной власти отработать вопросы межве-
домственного планирования, организации взаимодей-
ствия, практического выполнения мобилизационных 
заданий и задач территориальной обороны, — сказал 
Шойгу.

Для решения этой задачи, по приказу министра обо-
роны, выделена специальная группа офицеров во главе 
с первым заместителем начальника Генштаба Никола-
ем Богдановским. Другие представители ведомства бу-
дут на местах оценивать боеготовность соединений ча-
стей Центрального военного округа.

Видео смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1161430

ВДВ проверят на возможность их переброски на большие 
расстояния и к десантированию на незнакомые полигоны.

Нынешняя 
проверка готовно-
сти армии к време-
ни «Ч» затронет 
не только 
Вооруженные силы, 
но и другие 
министерства 
и ведомства России, 
а также различные 
органы власти
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РЫНКИ Нефть продолжит 
дешеветь и на этой неделе

Рубль останется 
в покое

Роман Маркелов

ЦЕНЫ на нефть и курс рубля днем в понедельник взяли 
передышку от колебаний прошлой недели. Но осенняя 
погода на сырьевом и финансовом рынке переменчива — 
уже вчера вечером сырье и российская валюта начали 
дешеветь. Все это играет на руку доллару, который за по-
следние три года стал самым прибыльным по доходно-
сти вложением для накоплений.

Стоимость бочки нефти европейской марки Brent вче-
ра опускалась ниже 48 долларов, а североамериканской 
WTI —  ниже 45 долларов, падая примерно на 4 процента к 
предыдущему уровню закрытия. Таким образом, сейчас 
цены на нефть находятся возле отметки, предусмотренной 
в федеральном бюджете на 2016 год. По заявлению мини-
стра финансов РФ Антона Силуанова, в него будет заложе-
на среднегодовая стоимость барреля в 50 долларов.

Курс рубля же вчера последовал за нефтяными цена-
ми. Доллар на биржевых торгах по состоянию на 20.30 
мск превышал 69 рублей, а евро — 77 рублей, это полуто-
ранедельные минимумы российской валюты.

На нефтяные цены вчера снова начал давить восточ-
ный фактор. После долгих выходных в связи с празднова-
нием 70-летия Победы во Второй мировой войне снова 
возобновили работу китайские биржи. На мажорной 
ноте первый день торгов им закончить не удалось, и они 
закрылись очередным снижением. Причин для такого 
развития событий было предостаточно и основным 
источником нега-
тивных новостей для 
инвесторов снова 
стала Поднебесная. 
Перспективы по ро-
сту экономики Ки-
тая предсказуемо 
оказались снижены 
с 7,4 процента до 7,3 
процента в 2015 
году, что плохо по-
влияло на настрое-
ние игроков и дави-
ло на нефтяные цены 
— страна является 
одним из самых крупных импортеров сырья. Кроме того, 
в августе величина валютных резервов Китая сократи-
лась почти на 94 миллиарда долларов, что стало рекор-
дом с 2012 года, сообщили в агентстве Bloomberg со 
ссылкой на данные Народного банка Китая. 

Не обошли своим вниманием цены на нефть и стати-
стику и из другой части света. Несмотря на то что амери-
канские биржи вчера были закрыты в связи с празднова-
нием в Штатах Дня труда, сырьевой рынок отыгрывал 
пятничную статистику по безработице в США. Она ока-
залась разнородной: с одной стороны, показатель безра-
ботицы снизился с 5,3 процента в июле до 5,1 процента в 
августе, но при этом число рабочих мест в несельскохо-
зяйственных отраслях экономики выросло слабее ожи-
даний. В итоге такие данные рынки расценили как нега-
тивные, а значит, потенциально ослабляющие экономи-
ку США, что отразилось в движении цен на нефть вниз.

На этой неделе динамика нефтяных цен окажется 
примерно такой же — дорожать сырью особого резона 
сейчас нет, считает профессор кафедры фондового рын-
ка и рынка инвестиций НИУ «Высшая школа экономи-
ки» Александр Абрамов. «Судя по общему настроению 
рынков, стоимость «черного золота» будет снижаться — 
первую скрипку здесь сыграют данные по Китаю», — 
уточнил собеседник «РГ». Но для курса рубля эта тенден-
ция не станет очень уж негативной — не было пока адек-
ватного укрепления во время краткосрочного роста цен 
на нефть, наблюдаемого на прошлой неделе, считает 
Александр Абрамов. По его мнению, еще не факт, что на 
текущей неделе курс российской валюты будет превы-
шать психологически важную отметку в 70 рублей за 
доллар. Хотя вчера вечером американская валюта вплот-
ную приближалась к этой границе.

ФИНАНСЫ Антон Силуанов: Долг Украины перед Россией государственный 
и должен быть выплачен в полном объеме

Долг шантажом красен?
Игорь Зубков

Р
оссия не будет вступать в пе-
реговоры с Украиной о ре-
структуризации ее долга. Об 

этом в понедельник заявил ми-
нистр финансов Антон Силуанов. 

Речь идет о евробондах Украи-
ны на три миллиарда долларов, 
выкупленных Россией в декабре 
2013 года, еще при прежних укра-
инских властях. Новые власти 
страны долг отрицать не стали 
(тем более что оформлен он был 
по всем международным стандар-
там), в срок выплачивали процен-
ты, а Россия, в свою очередь, со-
гласилась не требовать досрочно-
го погашения задолженности, не-
смотря на то, что госдолг Украины 
превысил 60 процентов ее ВВП. 

Но когда украинский минфин 
начал переговоры с кредиторами 
о реструктуризации долгов, Киев 
стал настаивать на том, что долг 
перед Россией — не государствен-
ный, а коммерческий. А значит, 
Россия должна пойти по пути 
частных кредиторов и согласить-
ся на списание 20 процентов за-
долженности. В одном из распоря-
жений украинского правительст-
ва выкупленные Россией евроо-
блигации были включены в пере-
чень долгов, которым намечена 
реструктуризация. 

Накануне директор-распоря-
дитель Международного валютно-
го фонда Кристин Лагард в ходе 
визита в Киев заявила, что совет 
директоров МВФ рассмотрит ста-

тус российского кредита. «Россия 
до конца года должна определить-
ся: или она умная, или она краси-
вая», — сказал после переговоров с 
Лагард президент Украины Петр 
Порошенко. По его словам, Украи-
на ни в коем случае не будет пре-
доставлять никаких «привиле-
гий» российскому кредиту.

Между тем глава российского 
Минфина неоднократно заявлял, 
что на реструктуризацию долга 
Россия не пойдет, что деньги (а на 
выкуп украинских евробондов 
пошли средства Фонда нацио-
нального благосостояния) нужны 
нам самим на инфраструктурные 
проекты, особенно сейчас, когда 
международные рынки капитала 

для нас фактически закрыты, воз-
можности занимать на Западе нет. 

Вчера Антон Силуанов вновь 
подчеркнул, что злополучный 
долг — суверенный, что суверен-
ные долги должны выплачиваться 
в полном объеме в положенные 
сроки. А также заявил, что Россия 
как участница МВФ поставит «во-
прос о состоятельности» действу-
ющей программы фонда в отноше-
нии Украины, поскольку при на-
личии спорных долгов перед суве-
ренным государством реализация 
таких программ не осуществляет-
ся.

А как МВФ может оценивать 
статус украинского долга? 

Вероятно, заявление Кристиан 
Лагард было неверно интерпрети-
ровано, считает Константин Ко-
рищенко, профессор кафедры 
фондового рынка и финансового 
инжиниринга Российской акаде-
мии народного хозяйства и госу-
дарственной службы при прези-
денте, бывший зампред Централь-
ного банка. 

МВФ принял программу кре-
дитования Украины, где в качест-
ве одного из условий есть требо-
вание по урегулированию про-
блем с задолженностью перед 
остальными внешними кредито-
рами страны. И именно в этом 
смысле совет директоров МВФ 
будет трактовать статус долга, ко-
торый Россия предоставила Укра-
ине, — может ли Украина рассчи-
тывать на продолжение програм-
мы кредитования и одновремен-
но настаивать на реструктуриза-
ции этого кредита, доказывая, что 
он — коммерческий. Если МВФ 
признает этот кредит государст-
венным долгом, то фонд будет 
трактовать возможный отказ Ук-
раины платить по нему как де-
фолт. Соответственно, программа 
кредитования со стороны МВФ 
будет приостановлена. 

Но даже если МВФ признает 
кредит коммерческим, то это 
прямо никак не повлияет на отно-
шения по поводу этого долга меж-
ду Украиной и Россией. Прину-

дить Россию согласиться на ре-
структуризацию долга не может 
ни МВФ, ни другая международ-
ная организация или страна, это 
исключительно вопрос отноше-
ний России и Украины, подчерки-
вает эксперт. 

Вряд ли Украине стоит рассчи-
тывать, что долг перед Россией бу-
дет признан МВФ коммерческим. 
Да, он оформлен в виде еврообли-
гаций, но 100-процентный владе-
лец долга — государство, Россия. 
Соответственно, условия реструк-
туризации, на которые согласи-
лись частные кредиторы Украи-
ны, не могут напрямую распро-
страняться и на этот долг. 

Поэтому с точки зрения инте-
ресов Украины самым рациональ-
ным был бы путь переговоров с 
Россией. Если Украина будет и 
дальше придерживаться катего-
рической позиции по долгу, в ко-
нечном итоге это приведет к пере-
носу спора в международный ар-
битраж, причем тяжба может 
длиться долго, предполагает Конс-
тантин Корищенко. 

О том, что этот спор может 
иметь судебные перспективы, 
вчера сказал и глава российского 
минфина. 

Очередная миссия МВФ на Ук-
раине будет работать до начала 
октября. Вопрос об украинском 
долге перед Россией совет дирек-
торов МВФ рассмотрит, видимо, 
заодно с отчетом о том, как Украи-
на выполняет условия фонда, на 
которых она получает помощь. 

Конфликт Более тысячи тракторов взяли в осаду Европейский 
квартал Брюсселя

Европа под трактором 
фермеров 

Евгений Шестаков

О
ни выехали на улицы 
бельгийской столи-
цы не в первый и уже, 
очевидно, далеко не в 
последний раз. После 

перекрывших в воскресенье па-
рижские магистрали француз-
ских фермеров, протестовавших 
против низких закупочных цен 
на мясную продукцию, в поне-
дельник экономическую «эста-
фету» подхватили сельхозпроиз-
водители практически из всех 
стран Евросоюза. Европейская 
ассоциация аграриев сообщила о 
примерно пяти тысячах ферме-
ров на тысяче тракторов, кото-
рые проехали от Северного во-
кзала Брюсселя до Европейского 
квартала. Там протестующие вы-
лили несколько тонн молока, как 
они объяснили, «под ноги бюро-
кратам ЕС».

Аналогичные акции, связан-
ные с низкими закупочными це-
нами на молоко, европейские 
сельчане устраивали и прежде. 
Так, в 2012 году на то, чтобы по-
лить фасад здания Европарла-
мента, у них ушло 15 тысяч ли-
тров молока. Однако на этот раз 
манифестанты уверенно обозна-
чили виновных в бедственном 

положении отрасли. По их мне-
нию, это политики, чьи решения 
приводят к банкротству прежде 
успешных фермерских хозяйств. 
Недаром свое тракторное насту-
пление участники акции приуро-
чили к экстренной встрече мини-
стров сельского хозяйства еди-
ной Европы, которым предстоит 
обсудить, что делать после про-
дления Россией ответных мер по 
ограничению импорта европей-
ского продовольствия. Многие 
аграрии не сомневаются: ключе-
вые причины ставших катастро-
фически низкими цен на молоч-
ную продукцию следует искать 
не столько во внутриевропей-
ской конъюнктуре, сколько в 
действиях европейских властей.

В цифрах это выглядит следу-
ющим образом: при средней ев-

ропейской закупочной цене на 
молоко 19 евроцентов для воз-
вращения рентабельности фер-
мерским хозяйствам необходи-
ма цена минимум в 35 евроцен-
тов. Но помимо традиционных 
жалоб на европейскую интегра-
цию и чрезмерную либерализа-
цию рынка на этот раз фермеры 
считают катастрофой введенное 
в качестве ответной меры рос-
сийское сельскохозяйственное 
эмбарго. Приведу мнение главы 
Валлонской федерации сельско-
го хозяйства Даниэля Кулонва-
ля. «Примерно 50 процентов 
бельгийской продукции экспор-
тировалось за пределы Европы, — 
объясняет он. — Поэтому когда 
такой рынок как Россия закры-
вают, мы совершенно разорены, 
потому что надо переместить 

наши товары на другие рынки. 
Но это можно сделать только за 
бесценок».

По оценке профсоюзов евро-
пейских фермеров сельхозпроиз-
водители в странах ЕС потеряли в 
результате российского эмбарго 
около 5,5 миллиарда долларов. В 
конце августа глава минсельхоза 
Польши Марек Савицкий под-
твердил то, что на своей «шкуре» 
в полной мере ощутили все без 
исключения европейские сель-
хозпроизводители — российское 
эмбарго и китайский финансовый 
кризис спровоцировали струк-
турный кризис в сельском хозяй-
стве единой Европы. Несколько 
сотен миллионов евро, которые 
выделила Еврокомиссия фермер-
ским хозяйствам Европы в каче-
стве компенсации потерь от дей-
ствий Москвы, не улучшили ситу-
ацию. Только одна Литва попро-
сила на 2015 год для своих произ-
водителей молочной продукции, 
пострадавших от российского эм-
барго, 50 миллионов евро. Но по-
лучит ли даже пятую часть от этой 
суммы, большой вопрос. Слиш-
ком масштабным оказался кри-
зис, чтобы его можно было урегу-
лировать точечными финансовы-
ми вливаниями. В Еврокомиссии 
признают, что экономические 

трудности в сельскохозяйствен-
ном секторе — перепроизводство, 
снижение экспорта, волатиль-
ность цен усилились после введе-
ния российского эмбарго.

«Если ситуация не изменится, 
это приведет к исчезновению 
традиционных фермерских хо-
зяйств и тотальной индустриали-
зации деревни», — с горечью кон-
статирует представитель бель-
гийского профсоюза аграриев 
Виктор Тин.

В июне Москва продлила про-
довольственное эмбарго на год 
до 5 августа 2016 года в ответ на 
пролонгацию санкций Евросою-
за. Так что выбор у фермеров, пе-
рекрывших в понедельник подхо-
ды к Европейскому кварталу 
бельгийской столицы, был не-
большой — потребовать от евро-
пейских властей восстановления 
конструктивного диалога с Рос-
сией или постепенно разоряться, 
поскольку финансовая помощь 
Брюсселя не оставляет надежды 
сельхозпроизводителям на вы-
живание.

Фермеры из стран ЕС в знак проте-
ста вылили тонны молока под ноги 
евробюрократам.

Акцент

 Если ситуация не изменится, 
это приведет к исчезновению 
в ЕС традиционных 
фермерских хозяйств

Следите за изменением курсов валют на сайте
www.rg.ru/sujet/236/index.html

Вложения в доллар 
оказались самыми 
прибыльными 
за последние 
три года, на втором 
месте — евро

Акцент

 Все идет к тому, что спор 
о долге Украины перед 
Россией будет перенесен 
в международный арбитраж

A
P

За долгосрочный период доллар укрепился очень сильно, став ли-

дером по доходности инвестиций на перспективу. По данным пор-

тала investfunds.ru, те, кто доверил свои сбережения доллару, ста-

ли богаче более чем на 110 процентов. Здесь стоит заметить, что в 

виду имеется рублевая доходность. Именно поэтому такие цифры 

означают, что это не только доллар так сильно подорожал, а еще 

упал и рубль, уточнил Александр Абрамов.

Дальнейшие перспективы американской валюты тоже могут 

быть неплохими — особенно если ФРС США повысит основные 

ставки в экономике на заседании 17 сентября. По словам Алек-

сандра Абрамова, в такой ситуации банковские депозиты, откры-

тые в долларах, могли бы стать привлекательными. Но у них есть 

очевидный минус — очень низкие ставки. 

При этом доходность почти в 40 процентов за три года показали 

вклады в золото. Одновременно с этим тройская унция желтого 

металла достаточно давно дешевеет. По словам Александра Аб-

рамова, такой эффект можно объяснить низкой базой, поэтому 

эффект бесконечным не будет. «В дальнейшем накопительная 

доходность золота, скорее всего, будет падать и может переме-

ститься в отрицательную зону», — полагает собеседник «РГ».

В целом же хорошую доходность за три года показали практиче-

ски все варианты вложений — и привычные, и сравнительно экзо-

тические. Немного проиграли те, кто доверился серебру, а также 

хранил деньги дома в стеклянной банке. Последние потеряли по-

чти треть стоимости собственных сбережений.
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Cмотрите видео на сайте
www.rg.ru/art/1161538

Антон Силуанов: Россия ждет 
от Украины возврата долга 
в полном объеме в декабре.
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Шансы
Украины
избежать
эмбарго 
на поставки 
в РФ невелики

ОДИН К ТРЕМ

Игорь Зубков

В ТЕЧЕНИЕ месяца эксперты от 
России, Украины и Евросоюза 
подготовят проект соглашения, 
которое должно смягчить нега-
тивные последствия для нашей 
экономики от вступления в силу 
в полном объеме договора об ас-
социации Украины и ЕС. Таковы 
итоги очередных трехсторонних 
переговоров России — Украины — 
ЕС в Брюсселе, в которых от РФ 
участвовал министр экономиче-
ского развития Алексей Улюка-
ев.

Соглашение будет охваты-
вать вопросы таможенного ад-
министрирования, техническо-
го регулирования, санитарных и 
фитосанитарных мер, рассказал 
Алексей Улюкаев. Россия, в част-
ности, рассчитывает сохранить 
взаимное признание таможен-
ного контроля и сертификатов, 
что важно не только для торгов-
ли, но и для сохранения коопера-
ционных цепочек между страна-
ми. Очевидно, Россия готова к 
уступкам — ранее список «озабо-
ченностей», по которым Алексей 
Улюкаев ожидал найти понима-
ние в Брюсселе, был шире, он 
включал семь групп. В повестке 
переговоров остались только на-
иболее приоритетные.  

Следующая трехсторонняя 
встреча состоится в ноябре. Она 
наверняка станет последней в 
этом ряду — соглашение об ассо-
циации Украины и ЕС вступает в 
силу с 1 января 2016 года. 

«Надежда у нас есть, хотя ра-
бота идет трудно», — признался 
глава минэкономразвития. 
«Шансы есть, но я бы не сказал, 
что они большие», — добавил он. 
Россия уже передавала в мае Ук-
раине и ЕС проект соглашения, 
однако эксперты от сторон не 
смогли его согласовать.

Если поправки к соглашению 
согласовать все же не удастся, 
Россия введет в отношении Ук-
раины эмбарго на поставки про-
довольствия, аналогичное дей-
ствующему для ЕС и США, а так-
же таможенные пошлины в соот-
ветствии с Единым таможенным 
тарифом ЕАЭС. 

Фактически в терминах эко-
номической статистики Украина 
из страны «ближнего зарубе-
жья» станет страной «дальнего 
зарубежья». Так когда-то прои-
зошло со странами Прибалтики. 
Ущерб для российской экономи-
ки Алексей Улюкаев оценил в 
100 миллиардов рублей за год. 

Эффект от запрета украин-
ского импорта продовольствия 
для потребителей будет мизер-
ным, считает заведующий отде-
лом международных рынков ка-
питала Института мировой эко-
номики и международных отно-
шений РАН Яков Миркин. Объем 
взаимной торговли за последние 
полтора года сократился на-
столько резко, что скоро исчез-
нет почва для дискуссии. В янва-
ре — июле товарооборот между 
странами упал на 42 процента, 
доля Украины в российской 
внешней торговле снизилась до 
4,3 процента. Особенно сжался 
импорт украинского продоволь-
ствия и сельхозсырья, во многом 
под влиянием уже введенных ог-
раничительных мер. По данным 
украинских властей, доля Рос-
сии в экспорте аграрной продук-
ции из Украины за год снизилась 
в четыре раза, с 8 до 2 процентов, 
в абсолютном выражении это 
всего 125 миллионов долларов 
за первую половину 2015 года. 
Место украинских производите-
лей на российском рынке актив-
но занимают другие импортеры, 
что-то дает политика импортоза-
мещения. Тот же процесс про-
должится в случае введения эм-
барго.

Это если брать только цифры. 
А вообще, когда страны, которые 
были так прочно соединены в 
прошлом, разгораживаются, от-
ворачиваются друг от друга, — 
это огромная потеря. Но, навер-
ное, временная, рассчитывает 
Яков Миркин. Он приводит при-
мер Франции и Германии, кото-
рые смогли преодолеть противо-
речия, казавшиеся совершенно 
непримиримыми. 

Для рядовых потре-
бителей последст-
вия от эмбарго 
на украинское про-
довольствие будут 
мизерными
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Гаджеты Что покажет компания Apple на презентации девятого 
сентября? 

Яблочные страсти

Антон Благовещенский

Д
евятого сентября компания 
Apple проведет ежегодную 
презентацию новых про-

дуктов. Эта дата уже подтвержде-
на официально — сначала журна-
листы, которым выпала честь по-
бывать на мероприятии, похва-
стались приглашениями в своих 
блогах, а позднее на сайте Apple 
появилась официальная страни-
ца мероприятия.

Именно на этой странице рас-
крывается одна любопытная и 
приятная деталь. Из текста следу-
ет, что увидеть живое видео с ме-
роприятия смогут не только вла-
дельцы iPhone, iPad и компьюте-
ров Mac, но и обладатели компью-
теров на базе Windows 10. Прос-
мотр возможен через новый брау-
зер Microsoft Edge — популярные в 
народе Firefox и Chrome не подой-
дут. 

Еще одно необычное новшест-
во — место проведения презента-
ции. Если раньше Apple арендо-
вала помещения, где помещались 
несколько сотен человек, то на 
этот раз новые iPhone покажут в 
спортивном комплексе Билл Грэ-
хем Цивик Аудиториум, где мо-
гут разместиться семь тысяч 
зрителей. С чем это связано — 
пока неизвестно. 

Лозунгом нового анонса стала 

фраза: «Эй, Сири, дай нам под-
сказку» (Hey Siri, give us a hint). 
Возможно, на презентации пока-
жут новые возможности голосово-
го помощника, однако внимание 
аудитории будет приковано, раз-
умеется, к iPhone нового поколе-
ния.

Ожидается, что будут пред-
ставлены две новые модели смар-
тфонов — iPhone 6s и iPhone 6s Plus. 
Внешне устройства не будут отли-

чаться от нынешних флагманов 
Apple, однако начинка изменится, 
причем весьма значительно.

Главной темой для обсуждения 
стал обновленный экран новых 
iPhone. По слухам, он получит под-
держку технологии Force Touch, 
которая позволяет определять 
силу нажатия на поверхность. 
Благодаря этому владелец смар-
тфона может использовать новые 
жесты управления аппаратом. 
Кстати, технология уже поддер-
живается в ноутбуках нового по-
коления MacBook и часах Watch.

Еще одним важным обновле-
нием в iPhone 6s и 6s Plus станет 
улучшенная камера. Ее разреше-
ние вырастет с 8 до 12 мегапиксе-
лей, и видео можно будет записы-
вать в формате 4K .  Впрочем, та-
кое качество записи уже реализо-
вано во многих смартфонах — на-
пример, в Samsung Galaxy S5. Еще 
одним гвоздем программы может 

стать новая модель телеприставки 
Apple TV 4. Ее главной особенно-
стью может стать переход на iOS 9. 
Это автоматически позволит 
управлять приставкой при помо-
щи голосового помощника Siri и 
запускать на ней iOS-приложения.

На презентации Apple будет 
присутствовать корреспондент 
«Российской газеты», а на сайте 
digital.rg.ru в день мероприятия 
откроется прямая текстовая тран-
сляция. Все читатели могут от-
правлять вопросы, касающиеся 
новых продуктов Apple, на элек-
тронный адрес internet@rg.ru.

АВТОМОБИЛИ 
Супер 
грузовики
приехали 
в Москву

ТЯНИ-ТОЛКАЙ

Владимир Баршев 

БОЛЕЕ 300 компаний — произ-
водителей коммерческого тран-
спорта привезли свои изделия в 
Москву. 

Открылся Международный 
грузовой автосалон 
COMTRANS’15. В этом году гру-
зовики, автобусы и их меньшие 
братья заняли площадь в Кро-
кус-экспо более 30 тысяч ква-
дратных метров. И это несмотря 
на серьезный кризис в области 
коммерческого транспорта. 

Надо сказать, что СОMTRANS 
проводится в России так же, как 
и Международный автосалон, 
раз в два года. Он чередуется с 
выставкой IAA в Ганновере. Все 
компании, представившие свою 
технику, в первую очередь ана-
лизировали российский рынок в 
сравнении с рынками других 
стран. Экономический кризис и 
спад продаж так или иначе про-
слеживается везде. У нас он бо-
лее глубок и серьезен, чем в ев-
ропейских странах, но не ставит 
рекордов в целом по миру. Не все 
так плохо, как в Бразилии. В 
прошлом году падение рынка со-
ставило в целом более 30 про-
центов. В этом году оно упало на 
60. Но в следующем производи-
тели ожидают его стабилизации. 
И именно поэтому стремятся 
всеми силами удержать свою 
собственную нишу. Например, 
подразделения Mersedes-Bens 
выступили на выставке с двумя 
самостоятельными стендами. 

Первый посвящен малотон-
нажным грузовикам. На нем от-
мечают 20 лет такого известного 
фургона, как Sprinter Classic. 
Надо сказать, что с 2013 года он 
выпускается на заводе в Нижнем 
Новгороде в сотрудничестве с 
«Группой ГАЗ». В прошлом году 
10 тысяч этих машин было про-
изведено в Нижнем. 

Но на этой выставке Mersedes 
представил новый вариант свое-
го «Спринтера» под названием 
Edition SuperBike. Этот автомо-
биль предназначен для путеше-
ствия с мотоциклами. На его 
борт можно погрузить три мото-
цикла, или квадроцикл, или сне-
гоход. При этом останутся места 
для шести пассажиров и хране-
ния багажа. Та часть Mersedes, 
которая отвечает за крупнотон-
нажный транспорт, представила 
новинку Actros 1848LS, который 
будет доступен уже в следующем 
году. Также на этом стенде мож-
но познакомиться с эксклюзив-
ным тягачем Actros 1846LS, вы-
пущенным в ограниченном ко-
личестве. В России будет продан 
только этот единственный эк-
земпляр, представленный на вы-
ставке. MAN также отмечает 
свой юбилей — 100 лет с момента 
производства. Поэтому компа-
ния также не поскупилась на но-
винки. 

Представлен новый TGX D38 
с новым более экономичным и в 
то же время более тяговитым 
двигателем с двухступенчатым 
турбонаддувом. Вторая новинка 
— автобус Lion’s Intercity, пред-
назначенный для межгородских 
и челночных перевозок. Он соот-
ветствует требованиям безопа-
сности, которые будут обяза-
тельны в России с 2016 года. А у 
него лучшие показатели по стои-
мости владения. Впрочем, кон-
кретных цифр не было названо. 

Компания Scania представила 
новый туристический автобус 
Scania Touring. Он оснащен дви-
гателем 440 л.с., и соответствует 
классу Евро-5. Позиционируется 
как более комфортный для пас-
сажиров. Пассажирский ком-
форт наш корреспондент не смог 
оценить, а вот место водителя 
оказалось выше всяких похвал. 

Автопроизводители предпочитают 
показать посетителям выставки 
свои флагмаские модели. 

Шоу новинок Apple в комплексе 
Билл Грэхем Цивик Аудиториум 
увидят сразу 7 тысяч зрителей.

Акцент

 На 12-мегапиксельную камеру 
iPhone 6s и 6s Plus можно 
будет снимать видео высокой 
четкости в формате 4K

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Смотрите также: 
В интернете появились 
фотографии самого 
первого iPhone
www.rg.ru/art/1153942
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ДОРОГИ Пропускная способность Рязанского проспекта увеличится на 25—30% 

Еще одна развязка 
Любовь Проценко 

В 
конце минувшей недели от-
крылось движение по тран-
спортной развязке на пере-

сечении Рязанского проспекта с 
МКАД. 

— Сегодня мы пускаем первую 
эстакаду на этой развязке, — ска-
зал мэр. — Она ведет с внешней 
стороны Кольцевой на Рязанский 
проспект по направлению в 
центр столицы. Сооружение вто-
рой эстакады будет завершено в 
октябре, а полностью все работы 
будут закончены в конце года.

Новая развязка строится по 
принципу направленных съездов 
вместо прежних типа «клеверный 
лист». «Они исключат так называ-
емые ножницы, которые сейчас 
возникают, когда по одной и той 
же эстакаде едут машины, кото-
рые хотят забраться на МКАД и те, 
которые съезжают с него. В ре-
зультате встречные машины пра-
ктически трутся о бок друг друга, 
— рассказал «РГ» Евгений Поля-
ков, руководитель дорожно-мо-
стового управления «Ингеокома». 
— Это намного повысит безопа-
сность движения и одновременно 

вызволит водителей из пробок, 
которыми годами славилась Ря-
занка. Произойдет это за счет пе-
рераспределения транспортных 
потоков, что увеличит пропуск-

ную способность трассы на 20—
25%». Вторая эстакада — правопо-
воротная, ведущая с внутренней 
стороны МКАД в центр длиной 
178 метров, в металле тоже уже 
построена. Сейчас ведутся бетон-
ные работы, которые также близ-
ки к финалу. Пуск ее намечен на 
октябрь. Левоповоротный тон-
нель, ведущий из области на вну-
треннюю сторону МКАД, длиной 
600 метров — самая сложная часть 
развязки, но и его возведение бли-
зится к концу. На сооружение всей 
развязки строителям потребовал-
ся практически год — на объект 
они вышли в ноябре 2014 года. 

Андрей Цыбин, префект Юго-
Восточного округа, очень рад, что 
у города нашлись возможности 
реконструировать эту транспор-
тную развязку: «Она несет 150 
тысячам жителей нашего района 
Жулебино совсем другую, более 
комфортную жизнь, — сказал он 
корреспонденту «РГ». — Ведь прео-
доление заторов при выезде и го-
род и выезде из него было для них 
настоящим мучением, которое 
они испытывали практически 
каждый день». 

«Идет к концу и реконструк-
ция Рязанского проспекта в це-
лом, от которого выиграет весь 
Юго-Восточный округ, — расска-

зал «РГ» руководитель департа-
мента городского строительства 
Андрей Бочкарев. — Мы уже рас-
ширили, насколько возможно, 
эту трассу, ограниченную с обе-
их сторон милыми районами. По-
строили с обеих сторон дороги-
дублеры. Когда завершится стро-
ительство этой развязки, созда-
дим для общественного тран-
спорта и специальную выделен-
ную полосу на всем протяжении 
от Садового кольца до МКАД».

Напомню, реконструкция Ря-
занского проспекта — одной из 
основных вылетных магистра-
лей Москвы, которая берет нача-
ло от Малого кольца Москов-
ской железной дороги, продол-
жая улицу Нижегородскую, и 
следует до МКАД, началось в 
марте 2013 года. «Основные ра-
боты, предусмотренные проек-
том, в частности строительство 
8 внеуличных пешеходных пере-
ходов, сооружение боковых про-
ездов и дублеров вдоль Рязан-
ского и Лермонтовского про-
спектов на протяжении 15,5 км, 
уже выполнены, — рассказал 
«РГ» Андрей Бочкарев. Сейчас, 
по его словам, осталось постро-
ить только разворотную эстака-
ду на улице Нижегородской, но 
ее сооружение координируется 
с работами по строительству 
станции метро «Нижегород-
ская» и станции МК МЖД. «Это 
будет сложнейший транспор-
тный узел, который планируется 
полностью завершить к концу 
2016-го, началу 2017 года», — 
сказал глава департамента стро-
ительства. «И тогда пропускная 
способность Рязанского про-
спекта увеличится на 25—30%».Сергей Собянин: Москвичи перестанут толкаться в пробках на въезде в город и выезде из него.

ДЕНЬГИ Новый почтовый
банк начнет работу
в начале 2016 года

Кредит по почте

Татьяна Шадрина

НОВЫЙ почтовый банк, официальное название которого 
пока не придумано, может заработать уже в начале следу-
ющего года. Об этом заявил глава «Почты России» Дмит-
рий Страшнов. В нем можно будет не только получить или 
погасить кредит, открыть депозит, но и  произвести любые 
другие банковские операции. 

Сделать это можно будет в каждом почтовом отделе-
нии на всей территории России, то есть доступ к банков-
ским услугам получат жители всех отдаленных городков 
и поселков. 

По словам Страш-
нова, клиентами но-
вой кредитной орга-
низации вполне мо-
гут стать 50 процен-
тов всех россиян, ко-
торые до сих пор не 
имеют счетов в бан-
ках.  

Почта в том или 
ином виде будет вы-
полнять функции 
банкомата. Специ-
альные окна появят-
ся в перспективе в 
каждом отделении, 
отметил глава минкомсвязи Николай Никифоров, отве-
чая на вопрос «Российской газеты». Причем новая кре-
дитная организация будет работать со всеми видами 
банковских карт.

Но кроме выдачи наличных, оформления депозитов и 
кредитов, почтовый банк будет заниматься и так называ-
емым эквайрингом, то есть даст возможность местным 
жителям расплачиваться в магазинах «кредитками». 
Именно уход от наличных на большей части территории 
России является важным моментом при создании этого 
банка, отметил Дмитрий Страшнов.

Более 10 миллионов потенциальных клиентов — пен-
сионеры. Причем их никто не будет заставлять перехо-
дить на банковские карты при получении пенсии, доба-
вил он. Удобно получать наличные? Их, как и раньше, 
принесет домой почтальон.

Что касается кредитов, то их новый почтовый банк 
будет выдавать только физическим лицам. Для них сред-
ний размер кредита будет равен 110 тысячам рублей, а 
суммы по кредитным картам — от 15 тысяч рублей, рас-
сказал глава группы ВТБ Андрей Костин.

Официально о создании банка в партнерстве «Почты 
России» и группы ВТБ было объявлено вчера. ВТБ будет 
принадлежать 50 процентов плюс 1 акция нового банка, 
председателем совета директоров станет Николай Ники-
форов, операционным руководителем, скорее всего, — 
глава«Лето-банка» («дочка» ВТБ) Дмитрий Руденко.

Учитывая, что банк покупает национальный почто-
вый оператор, сделка будет максимально прозрачной, 
отметил Страшнов. По составу совета директоров банка, 
название которого пока еще не определено, ожидается 
директива правительства, добавил он.

А вот логотип банка будет вырабатывать группа ВТБ, 
но почтовики уже выразили свои пожелания — оставить в 
его изображении герб России. «Мы соединим стили бан-
ка и почты. Тем более что корпоративные цвета у нас сов-
падают», — отметил глава группы ВТБ Андрей Костин.

Точное название нового банка станет известно ближе 
к 2016 году.

В почтовых отделе-
ниях можно будет 
произвести любые 
банковские опера-
ции. Например, 
получить или 
погасить кредит

МЕЖДУ ТЕМ
Пока на почте выдают карты и оказывают банковские 
услуги от имени других кредитных организаций. Эксперты 
уже проводят ревизию договоров с ними на предмет оконча-
ния их сроков, чтобы сделать акцент исключительно на 
свой банк. Ясно, что он принесет больше прибыли и сможет 
поднять за счет этого зарплату почтальонам. Между тем 
«Почта России» по-прежнему будет предоставлять услугу 
по переводу денег, пообещал Дмитрий Страшнов.

АКТУАЛЬНО В Петербурге
открылся университет 
для соотечественников

Культура 
как партнер 
истории

Елена Яковлева

ВЧЕРА в Санкт-Петербурге открылся Культурно-исто-
рический университет для соотечественников. Его 
участниками ежегодно становятся около 70 человек из 
20 стран мира. Зачем они собираются, «РГ» рассказыва-
ет научный руководитель университета, начальник исто-
рико-информационной службы Эрмитажа Юлия Кантор.

— В этом году в Санкт-Петербург приедут около 70 
российских соотечественников, проживающих в 20 
странах ближнего и дальнего зарубежья. Профессио-
нальных историков среди них почти нет, но они, как пра-
вило, члены исторических обществ при центрах русской 
культуры своих стран. Это сами эмигранты или их дети, 
сохранившие язык и интерес к исторической родине, ее 
культуре и истории. Я пятый раз читаю лекции в универ-
ситете и могу подтвердить, что всякий раз разговор идет 
на высоком научном уровне, не подверженном полити-
ческой конъюнктуре. Лекторы подбираются из признан-
ных величин в своей теме. Поскольку в этом году глав-
ным партнером Комитета по внешним связям Санкт-Пе-
тербурга стал Эрмитаж, увеличивается музейная состав-
ляющая университета. Гостей ждут экскурсии по Эрми-
тажу. Основная тематика в этом году связана с трагиче-
скими и героическими событиями Великой Отечествен-
ной войны и посвящена 70-летию Победы. 
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Акцент

 От Садового кольца до МКАД 
появится выделенная полоса 
для общественного транспорта
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ПРОЕКТ Предлагается наказывать
за фальсификацию протоколов
по административным делам

Пишите честно

Владислав Куликов

ПРАВИТЕЛЬСТВО России под-
держало законопроект, вводя-
щий уголовную ответственность 
за фальсификацию материалов 
по административным делам и 
делам об административных пра-
вонарушениях. Более того, пра-
вительственные эксперты пред-
лагают особо прописать в законе, 
что под уголовную статью долж-
ны попадать должностные лица, 
фальсифицирующие протоколы 
об административных правона-
рушениях.

Накануне в Госдуму был вне-
сен законопроект, вносящий по-
правки в статью 303 Уголовного 
кодекса РФ «Фальсификация до-
казательств и результатов опе-
ративно-разыскной деятельнос-
ти». Как поясняют авторы доку-
мента, сейчас она грозит тем, 
кто фальсифицирует доказа-
тельства по гражданским или 
уголовным делам, а также делает 
липу под видом результатов опе-
ративно-разыскной деятельнос-
ти. Инициаторы проекта предла-
гают ее расширить так, чтобы 
под нее попадали еще изготови-
тели подложных доказательств 
по административным делам и 
делам по административным 
правонарушениям.

Наверное, стоит уточнить для 
не юристов, что это два разных 
вида дел. В административных 
спорах гражданин спорит с госу-
дарством. Например, оспарива-
ется лишний налог, ставится во-
прос об отмене какого-то реше-
ния главы района или в целом 
подвергается сомнению некий 
пункт ведомственной инструк-
ции. В делах же об администра-
тивных правонарушениях речь 

идет о каких-то нехороших про-
ступках. Не столь тяжелых, что-
бы за них сажать по уголовной 
статье. Но достаточно серьез-
ных, чтобы не оставлять их без 
внимания. Типичный пример: 
нарушения правил дорожного 
движения.

Если инициатива пройдет, то 
за подложные доказательства по 
таким делам будет грозить 
штраф от ста до трехсот тысяч 
рублей или обязательные рабо-
ты до четырехсот восьмидесяти 
часов. Но самое главное — у чело-
века, решившего «поиграть» с 
официальными бумагами, будет 
уголовная судимость.

Правительство России и Вер-
ховный суд России в целом под-
держали законопроект, но вы-
сказали ряд замечаний. Напри-
мер, в правительственном отзы-
ве говорится, что целесообразно 
распространить действие нор-
мы не только на участников про-
изводства по делу об админи-
стративном правонарушении, 
но и на должностных лиц, со-
ставляющих протоколы.

Тогда участковый уполномо-
ченный, ради статистики изго-
товивший подложный протокол, 
что некто гулял в пьяном виде по 
улицам, сам будет ходить под 
этой статьей. Или инспектор 
ГАИ, увидевший нарушение там, 
где его в помине не было, тоже 
окажется в группе уголовного 
риска.

Верховный суд России под-
держал идею ввести уголовное 
наказание за фальсификацию 
доказательств по администра-
тивным делам. Идея особо акту-
альна, ведь 15 сентября вступа-
ет в силу Кодекс административ-
ного судопроизводства.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ  Оскароносный»
документальный фильм
впервые покажут по ТВ

«Вести» 
от Сноудена 

Сусанна Альперина

НА КАНАЛЕ  «Россия 1» — двойная премьера. С 8 сентя-
бря по вторникам в эфир будет выходить новый проект 
«Вести.doc».  Можно провести аналогию — он чем-то на-
поминает программу «Смотрим... Обсуждаем…» с Вла-
димиром Хотиненко — знакомый зрителям по эфирам на 
канале «Культура», однако все же телезрителям предсто-
ит увидеть программу иного плана.  

В новом информационном проекте будут представлены 
премьерные показы  документальных фильмов. Хорошее, 
качественное неигровое  кино сегодня востребовано не ме-
нее, чем художественное. А  информационно-докумен-
тальная программа «Вести.doc»  дает  возможность уви-
деть самые громкие документальные премьеры. Автор и 
ведущая  программы 
Ольга Скабеева при-
глашает в студию из-
вестных политиков, 
бизнесменов и обще-
ственных деятелей. 
Гости вместе со зри-
телями смотрят 
фильм и пытаются 
осмыслить увиден-
ное.  А авторы доку-
ментальных лент, из-
вестные журнали-
сты-документали-
сты, расскажут о са-
мых любопытных 
моментах своей ра-
боты. В  премьерном 
выпуске программы  
зрители впервые на 
телевидении увидят 
знаменитую карти-
ну, получившую  «Ос-
кар 2014» за лучший 
документальный 
фильм, а также — 
обладательницу ряда 
фестивальных наград «Citizenfour. Правда Сноудена» 
(эфир в 23.50).  Эта нашумевшая лента выходила в прокат 
в России  в июле («РГ» и тогда и ранее  подробно писала о 
ней), а теперь она  в эфире на телеканале «Россия 1».

…В январе 2013 года американская журналистка и ки-
нематографист Лора Пойтрас начала получать зашифро-
ванные анонимные письма. Их автор, называвший себя 
Citizenfour, сообщал, что работает на правительство США 
и обладает доказательствами того, что Агентство нацио-
нальной безопасности использует программы глобальной 
слежки в отношении граждан страны, иностранцев и лиде-
ров других государств. Об этом рассказывает фильм 
«Citizenfour. Правда Сноудена».  Он практически полно-
стью был снят в Гонконге. Именно там Сноуден, тогда еще 
анонимно, назначил встречу режиссеру и журналисту из-

дания Guardian Гленну Гринвальду. Оттуда же ими были от-
правлены первые статьи, публикация которых была по-
добна информационному взрыву: американские спец-
службы могут незаконно безнаказанно следить за каждым 

из нас, где бы мы ни 
находились.

Документальный 
триллер «Citizenfour. 
Правда Сноудена» 
всего за четыре пер-
вых дня проката в 
России стал самым 
кассовым неигровым 
фильмом года и пока-
зал лучший старт для 
нашего рынка за 10 
лет среди всех публи-
цистических неигро-
вых фильмов. За че-
тыре дня фильм, ко-
торый в нашей стра-
не представляли те-
леканалы 24_DOC и 

«Россия 1», собрал у экранов более 10 тысяч зрителей, за-
работав свыше трех миллионов рублей. Он демонстриро-
вался более чем в 50 кинотеатрах в 22 городах России. На 
сегодняшний день фильм, который в прокате работает уже 
2 месяца, посмотрели 32 тысячи человек, он собрал 10 
миллионов рублей, установив абсолютный рекорд для до-
кументальной публицистики за всю историю российского 
проката и побив кассовый рекорд «Фаренгейта 9/11» Май-
кла Мура, который держался в России 11 лет.

ПРИГОВОР Вербовщик «Правого сектора» 
получил реальный срок 

Семь лет тишины
Иван Егоров

М
осгорсуд вчера пригово-
рил к 7 годам колонии 
вербовщика запрещен-

ного в России «Правого сектора».
Суд признал Александра Разу-

мова виновным по двум статьям 
УК РФ: о наемничестве и разжи-
гании ненависти и вражды. 

— Назначить наказание в виде 
7 лет лишения свободы путем ча-
стичного сложения наказания с 
отбыванием наказания в коло-
нии общего режима, — огласил 
вердикт судья. 

Подсудимому также назначе-
но 2 года ограничения свободы 
после отбывания наказания в ко-
лонии. 

Напомним, что 26 августа 
коллегия присяжных в Мосгорсу-

де вынесла обвинительный вер-
дикт по делу Разумова. По мне-
нию коллегии, вина подсудимого 
в наемничестве была полностью 
доказана в ходе судебного разби-
рательства, снисхождения он не 
заслуживает. Коллегия заседате-
лей также положительно ответи-
ла на вопрос, размещал ли подсу-
димый на своей персональной 
странице в сети Интернет не-
сколько тысяч картинок и запи-
сей, возбуждающих ненависть.

По данным следствия, в марте 
— мае 2014 года Разумов прошел 
обучение в «Правом секторе» на 
территории Украины, а по воз-
вращении в Россию занялся вер-
бовкой в его ряды. Например, он 
склонял двух своих знакомых по-
лицейских, обладающих навыка-
ми обращения с оружием и спец-

средствами, к участию в воору-
женном конфликте на террито-
рии ДНР и ЛНР на стороне Украи-
ны. При этом он обещал им еже-
месячное пособие и дополни-
тельные выплаты в случае унич-
тожения противника. Однако по-
лицейские не поддались на «за-
манчивые» уговоры и сразу же 
доложили об этом руководству, 
после чего неудавшийся вербов-
щик был задержан. По словам 
официального представителя СК 
РФ Владимира Маркина, очевид-
но, обвиняемый переоценил свои 
способности к убеждению и не-
дооценил морально-нравствен-
ные качества наших полицей-
ских, полагая, что они могут со-
гласиться воевать против мирно-
го населения и тем более под зна-
менами «Правого сектора». 

Армия Минобороны закажет дополнительно
около 70 модернизированных истребителей Су-30СМ

Авиация оптом
Иван Петров

П
родлить на следую-
щие три года постав-
ку в войска многоце-
левых истребителей 
Су-30СМ и учебно-

тренировочных самолетов Як ре-
шили в министерстве обороны 
РФ. Правда, сначала военное ве-
домство подписало контракт на 
поставку только восьми Су-
30СМ для авиации ВМФ. 

Замминистра обороны, кури-
рующий закупки вооружений, 
Юрий Борисов вчера рассказал, 
что условия контракта подразу-
мевают поставку машин в течение 
2016—2017 годов. Но останавли-
вать сотрудничество на поставке 

восьми истребителей военные с 
корпорацией «Иркут» ни в коем 
случае не намерены. До конца те-
кущего года Минобороны РФ рас-
считывает продлить «большой» 
контракт с заводом. «У нас закан-
чивается серийный контракт, и 
мы прорабатываем новый трехго-
дичный контракт. Он примерно на 
20—25 самолетов марки самоле-
тов Су-30СМ ежегодно», — поя-
снил замминистра Юрий Бори-
сов, добавив, что документ будет 
подписан, когда будут 
определены параме-
тры бюджета на 
2016 год. 

По словам гендиректора Ир-
кутского авиационного завода, 
входящего в корпорацию «Ир-
кут», Александра Вепрева, обя-
зательства по текущему кон-
тракту будут исполнены в срок. 
«Более половины машин, кото-
рые предполагается передать во-
енным до конца года, у нас уже 
находятся в летно-испытатель-
ном подразделении», — пояснил 
он. По действующим контрактам 
в период с 2011 по 2015 год в вой-
ска поступят 60 истребителей 
Су-30СМ и 55 учебно-боевых Як-
130.

Су-30СМ (серийный модерни-
зированный) — это двухместный 
многоцелевой тяжелый истреби-
тель, созданный на базе Су-27. 

Самолет разработан «ОКБ Сухо-
го». Он адаптирован в части си-
стем радиолокации, радиосвязи, 
государственного опознавания, 
катапультного кресла и вооруже-
ния. Самолет предназначен для 
управления групповыми дейст-
виями истребителей, обеспече-
ния боевых действий других ро-
дов авиации, прикрытия назем-
ных войск, а также для разведки и 
уничтожения наземных и надвод-
ных целей.

В целом же ударные самолеты 
морской авиации, за исключени-
ем палубных машин, нужны для 
перевооружения авиационных 
частей в тех районах, за оборону 
которых отвечает флот. В первую 
очередь в Калининградской об-
ласти, на Камчатке и в Крыму, 
куда будут направляться Су-
30СМ по мере их поступления.

На днях двумя Су-30СМ попол-
нился отдельный морской штур-
мовой авиаполк Черноморского 
флота в Крыму. Оба самолета уже 
прибыли на полуостров и готовят-
ся к выполнению полетов. Ранее в 
Крым уже были поставлены пер-
вые три самолета Су-30СМ, а две 
группы летчиков из состава полка 
прошли в Ейске обучение для по-
летов на них.

Новые истребители поэтапно 
заменят фронтовые бомбардиров-
щики Су-24, которые сейчас со-
ставляют основу самолетного 
парка морской авиации.

В текущем году поступление 
Су-30СМ на Черноморский флот 
продолжится. В ближайшее время 
авиаторы получат еще несколько 
новых самолетов, что позволит 
сформировать авиационную эска-
дрилью.

Кстати, вчера авиационная 
новинка уже показала себя в пол-
ной красе в рамках флотского 
учения по управлению авиацией 
и средствами ПВО. Истребители 
Су-30СМ впервые нанесли удары 
авиационными средствами по-
ражения по мишенным пози-

циям в районе морского десан-
тного полигона Опук в Крыму. 
Новейшие истребители отрабо-
тали организацию атаки на кора-
бельную ударную группу услов-
ного противника.

Что же касается Яков, то воен-
ные намерены приобретать не 
только 130-е, но и более усовер-
шенствованный вариант, Як-152. 
Это самолет для первоначального 
обучения военных летчиков. Два 
года назад минобороны профи-
нансировало его опытно-кон-
структорские работы. Генераль-
ный директор Иркутско-

го авиационного завода Алек-
сандр Вепрев, в свою очередь, со-
общил, что испытания первого са-
молета Як-152 запланированы на 
первый квартал 2016 года. Всего 
военное ведомство рассчитывает 
закупить для ВВС России около 
150 учебно-тренировочных само-
летов Як-152.

Вчера также стало известно о 
том, что Минобороны в текущем 
году получит 14 самоле-
тов поколения 

«4++» Су-35С и 
пять самолетов Су-

30М2. Эти машины воен-
ным поставит авиационный 

завод имени Гагарина, располо-
женный в Комсомольске-на- 
Амуре.

Поставку также анонсировал 
замминистра обороны Юрий Бо-
рисов, посетивший в понедельник 
предприятие. Юрий Борисов по-
бывал на летно-испытательной 
станции завода, где тестируют ис-
требитель пятого поколения Т-50, 
и напомнил о планах Минобороны 
по закупкам этого самолета. За-
мминистра также осмотрел про-
изводственные цеха самолетов 
Т-50, Су-35С, Су-30М2, Су-
27СМ3, гражданских SSJ-100 «Су-
хой Суперджет», новую камеру 
нанесения радиопрозрачных по-
крытий для Т-50, а также строя-
щиеся цеха гальванообработки и 
обработки алюминиевых сплавов. 

«Мы минимум два раза в год 
приезжаем в Комсомольск-на-
Амуре. Сначала смотрим, как раз-
мещается гособоронзаказ, а под 
конец года смотрим его заверше-
ние», — рассказал Юрий Борисов, 
уточнив, что никаких опасений в 
плане выполнения гособоронза-
каза заводом сейчас нет.

Полицейские не поддались на «заманчивое» предложение вербовщика Александра Разумова.

СПРАВКА «РГ»
Эдвард Сноуден — американский технический специалист, 
бывший сотрудник ЦРУ и Агентства национальной без-
опасности (АНБ) США. В начале июня 2013 года Сноуден 
передал газетам The Guardian и The Washington Post се-
кретную информацию АНБ, касающуюся тотальной 
слежки американских спецслужб за информационными 
коммуникациями между гражданами многих государств 
по всему миру. В США в июне 2013 года Сноудену заочно 
были предъявлены обвинения в шпионаже и похищении го-
сударственной собственности. По каждому из пунктов об-
винения ему грозит до 10 лет тюремного заключения. Он 
был объявлен американскими властями в международный 
розыск. Вскоре бежал из США в Гонконг, затем в Россию.

Акцент

 Ударные самолеты нужны 
для перевооружения авиача-
стей в тех районах, за оборону 
которых отвечает флот

Акцент

 Су-30СМ способен прикрыть 
наземные войска, вести
разведку и уничтожать
наземные или надводные цели

Смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1161510

Информационно-
документальная 
программа
 «Вести.doc» дает 
возможность уви-
деть самые громкие 
документальные 
премьеры 

Документальный 
триллер «Citizenfour. 
Правда Сноудена» 
всего за четыре 
первых дня проката 
в России стал 
самым кассовым 
неигровым филь-
мом года и показал 
лучший старт 
для нашего рынка 
за 10 лет

В фильме Сноуден выглядит настоящим героем докумен-
тального триллера.
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В поездах
столичного
метро
установят
телеэкраны 

СЕРИАЛ 
В ДОРОГЕ

Сергей Жуков 

НА платформах четырех стан-
ций Московского метрополите-
на появился бесплатный WI-FI, 
сообщил журналистам Борис 
Вольпе, гендиректор компании 
«Максима Телеком» — провайде-
ра беспроводного Интернета в 
столичной подземке. 

Пассажиры могут воспользо-
ваться WI-FI на платформах «Вы-
ставочная», «Деловой центр», 
«Бульвар Дмитрия Донского», 
«Улица Старокачаловская», а так-
же в их вестибюлях. При посадке в 
вагон с этих станций и пересадке 
с одной ветки на другую заново 
подключаться к Интернету не 
нужно, будет действовать так на-
зываемая «бесшовная» авториза-
ция. Об этом новшестве пользова-
тели просят давно: так удобнее, да 
и в онлайне можно оставаться на 
протяжении всей поездки. 

Вольпе добавил, что это пока 
пилотный проект: нужно время, 
чтобы понять, как все будет рабо-
тать. Кроме того, беспроводная 
сеть до конца года придет в пое-
зда, курсирующие по новым 
участкам подземки — от «Юго-За-
падной» до «Тропарево», от «Лер-
монтовского проспекта» до «Жу-
лебино» и от «Жулебино» до стан-
ции «Котельники», которая от-
кроется в ближайшее время.

В поездах также обещают уста-
новить мониторы, на которых бу-
дет транслироваться канал «Мо-
сква 24». Ознакомиться с новов-
ведением пассажиры смогли уже 
в День города. Первый вагон с те-
леэкранами запущен на «серой» 
ветке. В будущем мониторами 
планируется оснастить поезда и 
на других линиях метро. Однако 
пока неясно, будет ли изображе-
ние транслироваться со звуком.

— Этот вопрос пока не решен, — 
пояснил начальник метрополите-
на Дмитрий Пегов. — Возможно, 
пассажирам потребуется в своих 
устройствах нажать специальную 
иконку, включить наушники и че-
рез них слушать звук. 

А на станции «Выставочная» 
до конца года откроется первый в 
Москве читальный зал под зем-
лей. В нем можно будет прочитать 
литературу по истории метро и 
железной дороги, а также отска-
нировать материалы или сделать 
электронную копию. По словам 
Дмитрия Пегова, в фонд библио-
теки, в частности, войдут книги 
из его личной коллекции. И еще 
одно новшество ожидает москви-
чей в ближайшее время. Метропо-
литен совместно с департамен-
том транспорта и ведущими опе-
раторами сотовой связи «Би-
лайн», «МТС» и «МегаФон» запу-
скает новый сервис — «Мобиль-
ный билет». С его помощью про-
езд можно будет оплатить, прило-
жив к турникету мобильный теле-
фон с поддержкой технологии 
NFC. Так можно будет оплачивать 
проезд не только в подземке, но и 
на всех видах городского тран-
спорта. Таким образом, пассажи-
ры избавятся от необходимости 
стоять в очередях в кассы и смо-
гут еще больше экономить время, 
затрачиваемое на поездку.

Подключиться к услуге можно 
будет бесплатно, не будет взи-
маться с пользователей и або-
нентская плата. Для использова-
ния сервиса необходимо лишь за-
менить действующую SIM-карту 
телефона на специальную SIM-
карту с поддержкой технологии 
NFC. Сделать это можно бесплат-
но в салоне обслуживающего опе-
ратора. Стоимость проезда для 
пассажира аналогична билету 
«Электронный кошелек» на тран-
спортной карте «Тройка». Попол-
нение средств осуществляется 
путем перевода денег со счета мо-
бильного телефона на транспор-
тное приложение.

ЦИФРА

4 
СТАНЦИИ 
ПОДЗЕМКИ 
получили бесплатный вай-фай 

Показывать в метро 
будут не все подряд, 
а только телеканал 
«Москва 24» 

Вчера Су-30СМ показали себя в полной красе на 
флотских учениях ПВО в Крыму. Истребители впер-
вые нанесли авиаудары по наземным и надводным 
целям на десантном полигоне Опук на полуострове.

Читайте также: 
В России открыли цех 
по производству новейших 
беспилотников
www.rg.ru/art/1161234

А
Р

Х
И

В
 «

Р
Г

»



8 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
8 сентября 2015 
вторник №200 (6771)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Беженцы Германии в одиночку не справиться с общеевропейской бедой

Берлин сдается?
Анна Розэ,
«Российская газета», Берлин

Т
олько за прошедшие вы-
ходные в Мюнхен прие-
хало 20 тысяч беженцев 
из ближневосточного 
региона, а в начале этой 

недели власти ожидают прибытия 
еще 11 тысяч человек.

Согласно опросам более 60 
процентов немцев пока не видят в 
беженцах угрозы для своего бла-
госостояния. На мюнхенском во-
кзале население встречало при-
бывших плакатами «Добро пожа-
ловать!» и гуманитарной помо-
щью, которую привезли обычные 
жители города и благотворитель-
ные организации. Настроение не-
мецких граждан в отношении бе-
женцев скорее приветливое, чем 
агрессивное. 

Баварская полиция тем не ме-
нее считает ситуацию напряжен-
ной. Ведь, как было объявлено, к 
концу года страна ожидает более 
800 тысяч беженцев, а министр 
внутренних дел Томас де Мезьер 
не отрицает, что их число может 
возрасти до миллиона человек.

На заседании коалиционного 
правительства ФРГ принято реше-
ние выделить из госбюджета еще 
шесть миллиардов евро для их об-
устройства. 

По словам канцлера Ангелы 
Меркель, Германия справится с 
этой задачей. Кроме того, глава не-
мецкого правительства резко осу-
дила миграционную политику Ев-
росоюза, заявив, что она совсем 
«не функционирует». 

Немецкие предприятия рады 
появлению новых рабочих рук. По 
словам председателя Союза реме-
сленников ФРГ Хольгера Шванне-
ке, готовность немецких фирм 
принять беженцев для обучения 
невероятно высока. Ранее про-
мышленники заявляли о колос-
сальных проблемах с притоком 
новых учеников на малые и сред-
ние предприятия. Как ни странно, 
более 40 процентов беженцев в 
этом году прибыли из балканских 
стран. Но в последнее время воз-
росло количество таких лиц, при-
бывающих из Сирии. По словам 
президента федерального ведом-
ства по беженцам и миграции 
Манфреда Шмидта, многие из них 
имеют право на убежище, однако 
далеко не все. Не получивших раз-
решения на пребывание в Герма-
нии беженцев безжалостно будут 
отправлять назад. 

Естественно, проблемой при-
тока воспользовались неонаци-
сты и ксенофобские течения раз-
ного толка. В основном они рас-
пространены на территории быв-
шей ГДР. Именно там горят дома 
для временного проживания бе-

женцев, подавших заявления на 
предоставление убежища. Пока 
что жертв не было, но на днях во 
время пожара пострадало трое 
иностранцев, выпрыгнувших из 
окна горящего дома.

Обеспечение безопасности 
приютов для беженцев стало для 
германской полиции серьезной 
проблемой. Не хватает людей и в 
местных учреждениях для их ре-
гистрации. Однако Германия пока 
справляется с наплывом бежен-
цев. Возникают проблемы, скорее, 
локального характера. 

В Берлине, например, обсужда-
ют вопрос о том, что в городе не 
хватает лекарств для младенцев. 
Главная проблема немецких вла-
стей сейчас состоит в том, чтобы 
поместить перемещенных лиц во 
временных пунктах приема и 
обеспечить их всем необходимым. 

Вторая проблема, над которой 
размышляют политики, — пресе-
чение миграции из балканских 
стран. И, наконец, Берлин стре-
мится заставить все страны Евро-
союза соблюдать законодательст-
во ЕС, в соответствии с которым 
беженцы должны распределяться 
по странам по определенной схе-
ме в зависимости от величины го-
сударства и размеров ВВП. 

Пока же Германия принимает 
почти 80 процентов всех бежен-
цев, в то время как остальные го-
сударства единой Европы избега-
ют этой нагрузки. 

В понедельник глава Федераль-
ного разведывательного ведомст-
ва Герхард Шиндлер заявил в ин-
тервью газете «Бильд», что в на-
стоящее время у немецких спец-
служб нет указаний на то, что сре-
ди беженцев с Ближнего Востока и 
Африки присутствуют террори-
сты. «Вряд ли террористы будут 
использовать рискованную пере-
правку на лодках через Средизем-
ное море, чтобы попасть в Европу. 
Они намного проще могут сделать 
это с подделанными или своро-
ванными документами и билетом 
на самолет», — заявил глава ведом-
ства. 

ВИЗИТ 
Москва и Дели 
будут вместе 
бороться 
с терроризмом

ПАРТНЕРЫ 
ПОНЯЛИ 
ДРУГ ДРУГА

Артем Санжиев, 
«Российская газета», Нью-Дели

МИНИСТР внутренних дел Рос-
сии Владимир Колокольцев про-
вел в Нью-Дели переговоры с ин-
дийским коллегой Раджнатхом 
Сингхом. Обсуждались перспек-
тивы сотрудничества в области 
противодействия терроризму и 
киберпреступности.

«Напомнив о близких и дру-
жеских отношениях с Россией, 
министр внутренних дел Индии 
заметил, что эти связи укрепи-
лись и усилились, а Индия про-
должает рассматривать Россию 
как привилегированного страте-
гического партнера», — заявили в 
индийском ведомстве. Участни-
ки встречи согласились, что тер-
роризм представляет серьезную 
опасность для международного 
сообщества, особенно в свете 
растущей угрозы террористиче-
ской организации «ИГ». Для бо-
лее плотного взаимодействия в 
борьбе с терроризмом было ре-
шено создать экспертную группу 
для обмена опытом в сфере спец-
подготовки военнослужащих.

СПЕЦСЛУЖБЫ ФБР 24 года 
следило за Габриэлем 
Гарсиа Маркесом 
из-за дружбы с Фиделем

Патриарх 
под колпаком

Максим Макарычев

ГАБРИЭЛЬ Гарсиа Маркес, легендарный колумбийский 
литератор, признанный по многим опросам читателей и 
критиков лучшим писателем ХХ века, долгие годы нахо-
дился «на карандаше» американского ФБР. Такую вер-
сию изложила газета «Вашингтон пост», уточнив, что 
американская контрразведка вела слежку за автором 
культового романа «Сто лет одиночества» в течение 24 
лет вплоть до середины 1980-х.

В соответствии с американским законом о свободе 
информации «Вашингтон пост» обратилась в Федераль-
ное бюро расследований с запросом о наличии такого 
досье на Маркеса, который ушел из жизни в прошлом 
году. В результате выяснилось, что досье действительно 
существовало. Бюро рассекретило и передало журнали-
стам 137 страниц 
конфиденциальных 
материалов. В отно-
шении еще 133 фай-
лов из досье до сих 
пор действует осо-
бый гриф секретно-
сти и их содержание 
не раскрывается.  
Стало известно, что 
слежка за Марке-
сом, который не скрывал своих левых взглядов, была 
начата по личному распоряжению основателя бюро Эд-
гара Гувера в 1961 году. Тогда, как говорится в досье, 
«худой и усатый» колумбиец приехал в США. Он посе-
лился на Манхэттене в Нью-Йорке вместе со своей му-
зой и подругой жизни Мерседес Барча Пардо и двухлет-
ним сыном, платил 200 долларов в месяц, проживая в 
дешевом отеле. Будущий друг многих мировых лидеров, 
включая Кастро, Клинтона, Миттерана, лауреат Нобе-
левской премии, награжденный ею за создание произ-
ведений «магического реализма», как раз начинал свою 
литературную карьеру. Он только написал свое первое 
знаменитое произведение «Полковнику никто не пи-
шет». Это были годы безденежья для будущего патриар-
ха мировой литературы: чуть позже он даже заложит 
свою машину, уйдя со службы, отдав деньги жене и сос-
редоточившись на работе над своей главной книгой 
«Сто лет одиночества». В рассекреченных документах 
так и не уточняется, было ли открыто на Маркеса уго-
ловное дело. Как замечает «Вашингтон пост», непонят-

но и главное — по какой причине целых 24 года, даже по-
сле того как он стал нобелевским лауреатом, за писате-
лем велась слежка и «набухало его досье». Впрочем, 
внимание американских спецслужб он мог привлечь 
еще в конце 1950-х годов, написав прогремевшую на 
всю Латинскую Америку статью о посещении Совет-
ского Союза. Показательно название этого материала: 
«СССР: 22 400 000 квадратных километров без единой 
рекламы кока-колы!» Маркес тогда увлекся коммуни-
стическими идеями и говорил, что самые интересные 
люди в мире живут в России. 

Однако более вероятной представляется версия о 
том, что Габриэль Гарсиа Маркес, или, как его ласково 
называли, Габо, пострадал из-за своей дружбы с кубин-
скими революционерами во главе с Фиделем Кастро. По-
корять Нью-Йорк он отправился, получив командиро-
вочное удостоверение революционного кубинского 
агентства «Пренса Латина». В материалах указывается, 
что только в 1961 году досье пополнялось показаниями 
девяти информаторов, сообщавших в бюро о каждом 
шаге Маркеса. 

Досье «пестрит» 
интересными дета-
лями, обнажая «про-
колы» американ-
ской контрразведки. 
ФБР «откровенно» 
спотыкалось в лите-
ратурном мире, из-
начально думая, что 
имя писателя было 
Хосе. Даже его се-

кретное досье называлось «Хосе Гарсия Маркес». В дру-
гом случае, когда агенту ФБР было необходимо обновить 
в секретном досье фотографию повзрослевшего и, глав-
ное, уже «не худого писателя», агент просто скопировал 
суперобложку одного из самых продаваемых романов 
Маркеса и поместил этот  «портрет» в файл, скрепив его 
печатью «секретно». Агенты издевались над «ограничен-
ным английским» писателя. В графе «приметы» сотруд-
ники ФБР были немногословны: «Носит усы». Новость о 
существовании такого досье помещает «Габо» в компа-
нию его кумира  Эрнста Хемингуэя, Джона Стейнбека, за 
которыми следили спецслужбы США. Недавно стало из-
вестно, что бюро целых 15 лет держало под колпаком из-
вестного писателя Нормана Мейлера, фиксируя все ас-
пекты его жизни начиная от кода домофона и заканчивая 
его выступлениями на ток-шоу. Агенты также высказы-
вались о его произведениях, называя их «горькими и не-
пристойными». Этих и многих других известных литера-
торов и деятелей культуры ФБР в эпоху Гувера «вело», 
организуя слежку, вскрывая их почту, так и в непонятых 
американским обществом «собственных целях». 

К слову, авторитетные американские СМИ, не боясь 
«папы» Гувера, упрекали его в том, что он задействует 
ресурсы мощного бюро для политического сыска, подав-
ления инакомыслия, использования незаконных мето-
дов для получения информации. Даже если речь шла о да-
леких от шпионажа и секретов уважаемых в США и в 
мире людях. 

На ежегодной пресс-конференции в 

Елисейском дворце президент Фран-

суа Олланд сообщил соотечествен-

никам о том, что Франция примет в 

ближайшие два года 24 тысячи бежен-

цев из числа тех «сверхнормативных» 

120 тысяч, что намеревается разме-

стить в странах ЕС глава Еврокомис-

сии Жан-Клод Юнкер.

Надо сказать, что это заявление боль-

шого энтузиазма во Франции не выз-

вало, как и вся ситуация с невидан-

ным наплывом беженцев, которые, 

сметая все преграды, сейчас заполня-

ют европейские пространства.

В отличие от Германии, где по причи-

нам, скорее демографического ха-

рактера, власти распростерли объя-

тия пришельцам из Сирии, Ирака, 

стран Северной Африки, во Франции 

ажиотаж носит довольно сдержан-

ный характер. На эмоциональной 

волне, вызванной фотографией уто-

нувшего трехлетнего сирийского ма-

лыша, в столице и некоторых других 

городах прошли митинги, но собрали 

они не так уж много людей — несколь-

ко тысяч. Да и готовности принять у 

себя беженцев не без напоминаний 

со стороны руководства правящей 

соцпартии заявили в основном горо-

да, где правят их товарищи по партии 

— Лилль, Страсбург, Париж. Правда, 

каких-либо конкретных цифр не при-

водится. Судя по всему, об этом пой-

дет речь на совещании, куда мэров-

добровольцев пригласил министр 

внутренних дел Бернар Казнев.

Впрочем, и громких общественных 

инициатив не так уж много. Так газета 

«Монд», скорее всего, затратив нема-

ло усилий, обнаружила в Интернете 

обращение с призывом принять бе-

женцев, под которым поставлено 16 

тысяч подписей. Пожалуй, самая бро-

ская акция — это петиция, составлен-

ная группой деятелей культуры, сре-

ди которых фигурируют актрисы Иза-

бель Аджани и Кароль Буке. В ней го-

ворится о солидарности с беженца-

ми.

По части готовности распахнуть две-

ри своих домов французы также не 

сильно торопятся. За минувшую без 

малого неделю местная калька не-

мецкой организации Refugees 

Welcome под названием Singa смогла 

обнаружить в стране только 500 че-

ловек, готовых принять у себя дома 

иностранцев «на несколько дней, не-

дель или месяцев». Собственно, удив-

ляться такой сдержанности вряд ли 

стоит. Экономическое положение 

Франции далеко не блестящее, а до-

полнительная нагрузка на бюджет как 

общегосударственный, так и регио-

нов его только усугубит.

— Социальная модель страны из-за не-

хватки средств трещит по швам, — за-

явил в понедельник лидер правокон-

сервативной голлистской партии 

«Вставай, Франция» Николя Дюпон-

Эньян. — 700 тысяч французов и ино-

странцев не имеют крыши над голо-

вой, а пять миллионов — работы. Поэ-

тому надо в первую очередь думать о 

них, ну а после о мигрантах.

Как здесь было подсчитано, в сред-

нем годовое содержание беженца, 

включая жилье, питание, медобслу-

живание, административные и про-

чие расходы обходится официально 

казне в 12—15 тысяч евро. Так что толь-

ко объявленные 24 тысяч новых бе-

женцев обойдутся Франции в 350 

миллионов евро. И это не считая мно-

гих сотен миллионов, которые тратят-

ся на пришельцев, уже находящихся в 

стране. Надо полагать, именно поэто-

му французы не хотят новых бежен-

цев, что подтверждают данные опро-

са агентства Elabe. По его данным, 56 

процентов французов выступают 

против их приема. Более того, при-

мерно столько же, а если точнее, 55 

процентов, не согласны со смягчени-

ем правил для этих лиц, обращающих-

ся с просьбой о предоставлении убе-

жища, в том числе и для сирийцев.

Подготовил 
Вячеслав Прокофьев

ВЗГЛЯД ИЗ ФРАНЦИИ

В демократичную Европу беженцы едут в поисках лучшей жизни, а сталкиваются с ограничениями своих прав и свобод.

АКЦИЯ

На Украине 
меняют 
названия улиц 
и мостов

КИЕВ ТЕРЯЕТ 
ПАМЯТЬ

Анна Федякина

В СТОЛИЦЕ Украины исчезнут 
малейшие упоминания о Москве. 
В рамках выполнения закона о 
декоммунизации в Киевской го-
родской государственной адми-
нистрации было принято реше-
ние переименовать Московскую 
площадь и Московский мост. 

В пресс-службе администра-
ции украинской столицы поясни-
ли, что по результатам общест-
венного обсуждения члены ко-
миссии приняли решение изме-
нить названия 16 улиц, одной 
площади и одного моста. Теперь 
Московская площадь превра-
титься в Демеевскую, а Москов-
ский мост получит имя украин-
ского инженера Георгия Фукса. 
Кроме того, одной из улиц в Дне-
пропетровском районе Киева да-
дут новое название в честь бойца 
силовой операции на Донбассе 
Георгия Тороповского. При этом 
не так давно в Киеве переимено-
вали улицу Героев Панфиловцев, 
где расположено российское кон-
сульство, в улицу Добровольче-
ских батальонов. Всего в рамках 
декоммунизации в Киеве изме-
нят названия 84 улиц. 

Молдавское забродило
«Оппозиционеры вос-
пользовались протест-
ными настроениями, 

которые подогреты до предела. 
По уровню бедности Молдавию 
сейчас можно сравнить с Эри-
треей. Масса народа уехала из 
страны в поисках лучшей жизни, 
тарифы на электроэнергию уже 
выше европейских, а на носу ото-
пительный сезон, продукты пи-
тания дороже, чем в Москве, ком-
мунальные платежи зашкалива-
ют, прожиточный минимум со-

кратился, задерживаются зар-
платы. Из-за сильнейшей засухи 
сельское хозяйство оказалось в 
тяжелейшем состоянии, финан-
сирование программ по линии 
ЕС аморожено. А тут еще стало 
известно о воровстве миллиарда 
долларов из бюджета страны», — 
напоминает Андрей Бурачев. 
Речь идет о «краже века», как на-
зывают в Молдавии предполагае-
мое хищение одной восьмой ВВП 
страны из трех крупнейших бан-
ков и вывод этих денег в офшоры. 

После этого власти Молдавии 
«включили печатный станок», 
что спровоцировало обвал валю-
ты почти на 20 процентов и рост 
инфляции до 8 процентов.

«Когда политологи анализи-
руют протесты и говорят о техно-
логиях «цветных революций», 
участники демонстраций часто 
обижаются. Ведь в массе своей 
люди выходят на улицы с объек-
тивными социально-экономиче-
скими требованиями, как это 
происходит в Молдавии. Вместе с 

тем мы видим там попытку пе-
рейти в мягкой форме к первому 
этапу реализации майданного 
сценария», — полагает директор 
Института стратегических ис-
следований и прогнозов РУДН Ге-
оргий Филимонов.

При этом эксперты сходятся 
во мнении, что на данном этапе 
ситуация в Молдавии вряд ли бу-
дет развиваться по украинскому 
пути. «В итоге лозунги свелись к 
традиционным призывам к объ-
единению с Румынией, и энтузи-
азм протестующих стал угасать. 
Это еще одно отличие от киев-
ского «майдана». Эту идею в 
Молдавии реально поддержива-
ют около 30 процентов населе-
ния. Страна подписала соглаше-
ние об ассоциации с ЕС, доби-
лась безвизового въезда в стра-
ны Шенгена, однако на практике 
сближение с Европой уже не так 
заманчиво для молдавских гра-
ждан, — отмечает Андрей Бура-
чев. — Многие из тех, кто уехал 
туда на заработки, возвращают-
ся домой, а потом снова уезжают 
— но уже в Россию».

Собеседник «РГ» полагает, 
что у DA все же имеется поддер-
жка «из-за Прута», поскольку 
«нынешние лидеры Молдавии 
настолько себя дискредитирова-
ли, что перестали устраивать Бу-
харест из-за многочисленных 
коррупционных скандалов».

По мнению Бурачева, проте-
сты в Кишиневе скорее всего по-
степенно сойдут на нет, хотя «не 
исключены провокации с целью 
дискредитировать движение». За ночь с воскресенья на понедельник палаточный городок в центре Кишинева увеличился в три раза. 

Досье на Маркеса 
«пестрит» проколами 
американской 
контрразведки 

Все новости по теме
www.rg.ru/sujet/4083
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МЕЖДУ ТЕМ
Власти Турции считают, что Евросоюз принял «смехотворно малень-
кую» часть беженцев. Глава турецкого правительства Ахмет Давуто-
глу назвал предпринятые Брюсселем шаги по приему мигрантов недо-
статочными. По его словам, Анкара приняла два миллиона беженцев из 
Сирии и Ирака, фактически став «буферной зоной между Европой и ха-
осом». Как считает премьер, переложить проблемы беженцев на плечи 
Турции и построить «христианскую крепость Европы» — это «удоб-
ный для ЕС ответ» на происходящее. 

1

Слежка за Маркесом началась в 1961 году по личному указа-
нию главы ФБР США Эдгара Гувера.
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В графе «приметы» 
сотрудники ФБР 
были немногослов-
ны: «Носит усы»
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ПРОБЕЛЫ В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ 
За буйство на улице 
и шумные вечеринки дома
полиция отказывается
наказывать

Много шума 
и ничего

Иван Петров

ПЕТЬ громко песни после 23.00 и иным образом нару-
шать покой соседей, оказывается, в настоящее время 
можно совсем безнаказанно. Дело в том, что соответст-
вующая статья прописана не в федеральном Кодексе об 
административных правонарушениях — КоАП, а в регио-
нальном. А местные законы, регламентирующие наказа-
ния за нарушения общественного порядка, как выясни-
лось, полицейские исполнять попросту отказываются. 

На довольно курьезную и одновременно опасную си-
туацию обратили внимание сначала депутаты регио-
нальных парламентов, а на днях вплотную озаботился 
проблемой депутат Госдумы, координатор проекта 
«Комфортная правовая среда» Рафаэль Марданшин.

По его словам, регионы больше года не могут догово-
риться с МВД об исполнении административных кодек-
сов. «Сразу несколько регионов попросили о помощи: 
из-за изменения законодательства полиция не может вы-
носить постановления о нарушении местных админи-
стративных кодексов», — рассказал парламентарий. По 
его словам, полиция выезжает по вызовам, но юридиче-
ская ответственность для правонарушителей не наступа-
ет. Полицейские попросту не могут выписать протокол. 

Полиция перестала исполнять региональные КоАП 
после реформы 2011 годa, когда стала исключительно 
федеральной структурой. Год назад, в июле 2014 года, 
Госдума приняла поправку в КоАП, которая поручила 
МВД следить за соблюдением и региональных кодексов. 
Но для этого сперва понадобится заключить специаль-
ное соглашение между МВД и регионом.

«Нам с мест сообщают, что МВД настаивает на заклю-
чении типового соглашения на возмездных условиях, то 
есть полиция готова работать по региональным КоАП, 
только если им будут компенсированы все расходы за 
это», — рассказал соруководитель проектa «Комфортная 
правовая среда» 
Игорь Судец.

К примеру, уверя-
ют представители 
региональных вла-
стей, полицейские 
настаивают на ком-
пенсации дополни-
тельных затрат — 
бензина, оргтехни-
ки, бумаги.

Сумма договора с 
МВД зависит, в част-
ности, от количества 
статей, которые по-
лиция должна будет исполнять, и статистики по этим ста-
тьям. При этом оплатить исполнение своих КоАП в пол-
ном объеме способны лишь богатые регионы. Дотацион-
ные территории вынуждены сокращать список наруше-
ний, отказываясь от положений, статистика нарушений 
по которым невелика, или исключать полицию из числа 
исполнителей тех или иных положений.

Ведь согласно Конституции, каждый регион имеет 
право самостоятельно решать, как будет выглядеть 
КоАП. Поэтому и, к примеру, время продажи алкоголя в 
разных российских городах варьируется. 

При этом ни в одном из регионов соглашения между 
полицией и местными властями до сих пор не заключены. 
Это привело к тому, что полиция, исполняя положения, 
предусмотренные федеральным КоАП, не составляет 
протоколов за нарушение норм, предусмотренных регио-
нальными кодексами, например, за шум в ночное время, 
за выгул собак без намордника и за самогоноварение.

«Практически на протяжении полугода идут споры по 
величине компенсации от регионального бюджета за вы-
полнение полицией своих функций, — указывает коорди-
натор проекта «Комфортная правовая среда» в Челябин-
ской области Семен Мительман. — Я считаю, что это не 
совсем правильно. Подход должен быть один во всех ре-
гионах, а не так: в каком регионе больше денег, с тех 
больше взяли, и там больше выполняется полномочий. 
Мы очень надеемся, что Госдума примет нормативный 
акт, который устранит эту правовую коллизию».

«Полиция должна выполнять свои обязанности, и для 
разрешения этой ситуации, вполне возможно, нам нуж-
но будет ряд статей перенести в федеральный КоАП. Об-
суждение проблемы с участием представителей МВД и 
регионов в Госдуме запланировано на сентябрь», — ука-
зал Рафаэль Марданшин.

«Региональные законодательные акты - это часть пра-
вовой системы РФ, и их исполнение не должно зависеть 
от договорных отношений между регионом и МВД, — счи-
тает адвокат Игорь Кустов. — Замыкание полиции на фе-
деральном уровне подразумевало, что она станет неза-
висимой от региональных властей, но только для того, 
чтобы полиция и местные чиновники не сращивались в 
коррупционных связках. Вышло же иначе».  

РЕШЕНИЕ Cуд запретил увольнять работника, вынужденного подрабатывать 
на стороне из-за задержек зарплаты

Право на «лево»
Владислав Куликов

З
акон особо защищает право 
работающего человека на 
зарплату. Любой начальник 

должен знать: получка у подчи-
ненных должна состояться в лю-
бую финансовую погоду.

Зажимать зарплату стано-
вится все сложнее. В конце сен-
тября вступает в силу закон, ко-
торый позволит рядовым со-
трудникам банкротить свои 
предприятия за невыплату зар-
платы. 

Если люди не видят денег 
больше трех месяцев, они смо-
гут обращаться в суд — работо-
датель будет признан банкро-
том.

Впрочем, есть и другие вари-
анты законного поведения в пе-
риод безденежья. По Трудовому 

кодексу, если зарплата где-то за-
стряла более чем на 15 дней, со-
трудник имеет право приостано-
вить работу до тех пор, пока не 
увидит деньги. Только об этом 
надо письменно уведомить сво-
их руководителей. 

Форма подобных заявлений 
не утверждена, можно писать в 
произвольном стиле. Но, конеч-
но, шалостей вроде «не хочу и не 
буду работать без денег» допу-
скать не стоит. Лучше написать 
как-то сухо и по-деловому.

Написал — и свободен, на ра-
боту можно не приходить. Вер-
нуть на рабочее место сотрудни-
ка начальник может только од-
ним способом: письменно уведо-
мить того, что зарплата вот-вот 
будет. Причем, даже если деньги 
приходят на карточку и человек 
сам все увидит, все равно надо 

написать. Как только сотрудник 
получит такое письмо, он обязан 
выйти на работу на следующий 
день.

 Интересный вопрос: если че-
ловек решил погулять, пока у 
бухгалтеров не кончится черная 
полоса, должно ли начальству 
ему оплачивать эти дни? В зако-
не прямого указания нет. Неко-
торое время работодатели по 
умолчанию считали, что зар-
плата за такие прогулки не пола-
гается. Но Верховный суд Рос-
сии серьезно расстроил их. В 
марте 2010 года в обзоре судеб-
ной практики он специально 
разъяснил, что в период выну-
жденной приостановки работы 
человеку должен начисляться 
средний заработок. Плюс про-
центы за задержку получки. 

А недавно состоялся еще 

один важный прецедент. Суд в 
Хабаровском крае защитил пра-
во человека подрабатывать на 
стороне во время задержек зар-
платы. Истец трудился в Совет-
ской Гавани на заводе железобе-
тонных изделий. Когда у пред-
приятия начались финансовые 
проблемы, получка стала задер-
живаться. В апреле прошлого 
года сотрудник написал заявле-
ние с просьбой дать один день 
отпуска без содержания. Отгул 
человеку не дали, но он все рав-
но не пришел на работу. Ему 
надо кормить семью, пояснил 
сотрудник руководству, поэто-
му в тот день был на подработке.

Начальство не вошло в поло-
жение, оформило прогул и уво-
лило человека. Ситуация неод-
нозначная. Формально, человек 
действительно совершил про-

гул. А закон разрешает за это 
увольнять. 

Хотя на сторону уволенного 
встала прокуратура, первые две 
судебные инстанции отказали 
истцу. Однако президиум Хаба-
ровского краевого суда вернул 
дело в апелляцию. При новом 
рассмотрении суд изменил пози-
цию. Он пояснил, что при назна-
чении дисциплинарного наказа-
ния надо учитывать тяжесть про-
ступка. В данном случае у чело-
века были уважительные причи-
ны. А значит, увольнение, как ре-
шил суд, излишне строгое в дан-
ном случае наказание. Оно отме-
нено. Теперь предприятие обяза-
но выплатить сотруднику зар-
плату за 263 дня, прошедшие по-
сле увольнения, и еще компенси-
ровать моральный вред. Сам 
истец восстановлен в должности.

ЭКСПЕРТИЗА

Ученые 
выявили 
признаки 
серийных 
убийц 

ВЛАСТНЫЕ 
И ХВАСТЛИВЫЕ 

Владимир Богданов

ПРЕСТУПЛЕНИЯ, совершен-
ные убийцей-маньяком, спра-
ведливо считаются самыми опа-
сными. Они  имеют широкий об-
щественный резонанс — могут 
запросто посеять панику среди 
жителей большого города. Их 
крайне сложно расследовать. 
Ведь серийный преступник  
внешне ничем не отличается от  
окружающих. Его мотивацию 
вычислить очень сложно. 

Детально изучать серийных 
убийц начали в XX веке. Продол-
жается эта работа и сегодня. Не-
давно директор центра приклад-
ной криминологии Бирмингем-
ского университета Элизабет 
Ярдли выделила пять отличи-
тельных черт серийных убийц. 

Прежде всего — властолюбие. 
Многие «серийщики» наслажда-
ются возможностью повелевать 
другими людьми, решать их 
судьбу. 

Самые знаменитые серийные 
убийцы обладали фантастиче-
ской способностью манипули-
ровать окружающими их людь-
ми. Преступники точно нажима-
ли на «правильные кнопки», что-
бы представить себя в ложном 
свете. К примеру, «болотный 
убийца» Иан Брэди, осужденный 
вместе с сообщницей Майрой 
Хиндли за убийство пяти детей, 
так и не выдал следователям ме-
сто захоронения одного из них. 
Для него было важно ощутить 
свою исключительность. 

Эта категория преступников 
склонна к манипуляции. Многие 
из них проявляют способности 
«управлять»  людьми, скрывая 
свои истинные намерения. На-
пример, британец Гарольд Шип-
ман по кличке Доктор Смерть, 
убивший 352 человека, выдавал 
себя за заботливого врача. 

«Серийщиков» отличает эго-
центризм и хвастовство. Такие 
черты присущи недавно осу-
жденному на Урале серийному 
убийце и адвокату Василию Фе-
доровичу. Он вел блог в Интерне-
те, в котором хвастался впечат-
лениями от совершенных 
убийств. 

Серийные убийцы чаще всего 
обаятельны. Они способны легко 
входить в доверие к потенциаль-
ной жертве или разыгрывать пе-
ред ней «спектакль». Например, 
американец Тед Банди знако-
мился с девушками, симулируя 
травму или выдавая себя за по-
лицейского. Заманив потерпев-
шую в безлюдное место, Банди 
убивал ее. Головы некоторых 
жертв маньяк оставлял у себя в 
качестве «сувениров». Банди со-
знался в 35 убийствах. В 1989 
году его казнили. 

Довольно часто эти убийцы 
выглядят как обычные люди. В 
них нет ничего зловещего. Они 
обладают «обыкновенной» 
внешностью, как, например, 
Фред Уэст. Аккуратно одетый,  
совершенно не похожий на не-
людя,  он вместе со своей женой 
Роуз пытал и насиловал девочек 
и женщин. Супруги-садисты 
убили 12 человек. 

Всемирная криминальная 
статистика с 1985 года зафикси-
ровала, по меньшей мере, 400 се-
рийных убийц. Самое большое 
количество подобных престу-
плений происходит в США.

 В  России зарегистрировано 
примерно 66 серийных убийц. 
Подавляющая часть из них при-
говорена к пожизненному за-
ключению. Некоторые  из этих 
убийц покончили с собой. Около 
30 подобных преступлений до 
сих пор не раскрыты.

Самым известным за послед-
нее время серийным убийцей 
стал Александр Пичушкин, про-
званный «битцевским манья-
ком» или «убийцей с шахматной 
доской». По его словам, он убил 
61 человека. Следствие же смо-
гло доказать только 41 убийство 
и три покушения на убийство. 
Пичушкин убивал в период с 
1992 по 2006 год. Как он сам при-
знался, получал наслаждение от 
процесса убийства. 

В октябре 2007 года «битцев-
ский маньяк»был приговорен к 
пожизненному заключению.

Проехали

Столь богатую пищу 
для размышлений дает 
обнадородованная ста-

тистика. Судебный департамент 
подсчитал число людей, в разные 
годы попавших под статью 264 
Уголовного кодекса «Нарушение 
правил дорожного движения и 
эксплуатации транспортных 
средств». 

Она грозит водителю в том 
случае, если в аварии тяжело по-
страдали или погибли люди. 

Семь лет линия смерти и крови 
на дорогах, если привязывать ее к 
числу осужденных, ползла вверх. 
Но в прошлом году эта линия рез-
ко повернула вниз. Еще в 2013-м 
по водительской статье были осу-
ждены 15 тысяч 271 человек. А в 
2014-м уголовное наказание по-
лучили 11 тысяч 695 водителей.

Последний раз такое падение 
наблюдалось больше десяти лет 
назад. В 2003 году были осуждены 
15 тысяч 940 водителей. А в 2004-
м — 10 283. Потом несколько лет 
количество водителей-уголовни-
ков было примерно одинаковым, 
а начиная с 2007 — 2008 года ли-
ния печальной статистики мед-
ленно поползла вверх.

Наметанный глаз аналитика 
сразу заметит, что в начале века 
случилось нечто такое, отчего  во-
дители резко съехали со скамьи 
подсудимых. Разгадка оказалась 
проста. До декабря 2003 года уго-
ловная ответственность распро-
странялась также на причинение 
среднего вреда здоровью. 

Средний, говоря простым язы-
ком, это когда неопасно для жиз-
ни, но все-таки серьезно. После 
поправок в УК средняя тяжесть на 
некоторое время вообще вылете-
ла из наказуемых нарушений. Од-
нако летом 2004-го она появилась 
в Кодексе об административных 
правонарушениях. 

Вряд ли могут быть какие сом-
нения, что именно декриминали-
зация аварий со средним вредом 
здоровью стала причиной столь 
резкого сокращения количества 
аварийных водителей, привле-
ченных к уголовной ответствен-
ности.

Что произошло в 2014 году, 
сказать сложно. Факты свиде-
тельствуют: количество аварий с 
пострадавшими на дорогах сни-
зилось не столь значительно. С 
204 тысяч в 2013 году до 199,7 в 
2014-м. Количество погибших со-
кратилось и того менее: с 27 ты-

сяч до 26,97 тысячи, то есть на 0,2 
процента. Иными словами, уми-
рать на дорогах меньше не стали. 
Чем же могло быть вызвано столь 
резкое сокращение количества 
осужденных? 

Во-первых, конечно, тем, что 
не всякий виновник аварии, тем 
более с погибшими, сам доживает 
до суда. Многие водители-винов-
ники погибают от полученных 
травм на месте ДТП. Некоторые 
позже, в больнице. Может, имен-
но резким увеличением количе-

ства погибших виновников ава-
рии объясняется столь яркое сни-
жение? Вряд ли. Ведь и раньше ли-
хачи-нарушители погибали в со-
творенных ими же авариях. Доля 
недоживших до  суда не могла 
резко измениться.

Вторая возможная причина: 
чаще стали мириться. Примерно 
40 процентов водителей попали 
под статью без отягчающих об-
стоятельств, то есть от их наезда 
никто не умер. Судебный депар-
тамент не стал разделять, сколько 
человек из них были пьяными за 
рулем, сколько трезвыми. Но лю-
бопытно, что общая доля осу-
жденных за несмертельные ава-
рии несколько снизилась. Обыч-
но больше половины водителей 
садились на скамью подсудимых 
именно за кровь без смерти.

Причем здесь стоит присталь-

но присмотреться к изгибу стати-
стики. В 2003 году почти 65 про-
центов осужденных водителей 
сели из-за аварий, где была кровь, 
но не было смерти. В 2004 году их 
доля упала уже ниже сорока про-
центов, и такое соотношение со-
хранялось пять лет.

Можно предположить, что 
провинившимся водителям в те 
годы чаще позволяли помириться 
с жертвами. Закон разрешает 
иногда закрыть дело, когда тяж-
ких последствий нет, а виновник 

раскаялся и загладил вину. Но в 
2009 году тенденция изменилась. 
Опять больше половины водите-
лей получили судимость за неле-
тальные аварии. В 2013 году та-
ких было почти 57 процентов от 
общего числа осужденных ава-
рийщиков.

Важный нюанс: сейчас есть 
возможность примириться  и в 
том случае, если в аварии погиб 
человек. Именно с такой ситуа-
цией активно борется первый за-
мпред Комитета Госдумы по кон-
ституционному законодательст-
ву и госстроительству Вячеслав 
Лысаков. Он уже внес законопро-
ект, который предлагает отме-
нить возможность примирения с 
родственниками погибшего. Обо-
снования у этого довольно про-
стые. Ведь в этом случае деньги 
получат родственники. А кто зна-

ет, в каких отношениях была с 
ними жертва аварии? Вдруг его 
гибель была им на руку, а тут еще 
и деньги получают. Таким обра-
зом заказные убийства можно ор-
ганизовывать.

Но гораздо более вероятна 
другая причина столь резкого 
снижения тех, кто был осужден 
по 264-й статье УК, при мини-
мальном снижении аварии и по-
гибших на дорогах. Это аварии с 
автобусами, которые стали расти 
как на дрожжах. В этом случае ко-
личество погибших и пострадав-
ших увеличивается многократно, 
а виновник в такой аварии всегда 
один. И он, кстати, может погиб-
нуть. Только за 7 месяцев этого 
года в России произошло 2594 
ДТП с участием автобусов, что на 
5,6 процента выше, чем за анало-
гичный период прошлого года. В 
этих авариях погибли 184 чело-
века. Это более чем на 37 процен-
тов выше, чем годом ранее. По-
страдало в них более 4 тысяч че-
ловек, а это прирост на 10 про-
центов. 

Такая же тенденция роста про-
исшествий с автобусами наблю-
далась и в прошлом году. По сло-
вам ведущего специалиста эк-
спертного центра «Движение без 
опасности» Максима Данилина, в 
России автотранспорт обеспечи-

вает почти 60 процентов объема 
пассажирских перевозок. Сегод-
ня парк автобусов насчитывает 
почти 900 тысяч машин. При 
этом более 400 тысяч у физиче-
ских лиц. 

Нередко причиной ДТП стано-
вятся усталость и невниматель-
ность водителя, что является 
следствием переработок. Для 
борьбы с этим с апреля 2014 года 
все коммерческие автобусы и 
грузовики в обязательном поряд-
ке оснащаются тахографами — 
устройствами, контролирующи-
ми режимы труда и отдыха води-
телей. Однако не все автоперевоз-
чики их устанавливают. 

По данным ГИБДД, с начала 
2015 года было составлено более 
212 тысяч административных 
материалов по части 1 статьи 
11.23 КоАП РФ (управление без 
тахографа или с несоответствую-
щим, неисправным устройст-
вом). 68 процентов протоколов 
было составлено за отсутствие 
тахографа, 16 процентов за нера-
ботающее или неисправное 
устройство, 2 процента за несоот-
ветствие тахографа требованиям 
и 14 процентов за нарушение 
правил пользования прибором.

Количество аварий сокращается 
не так заметно, как количество 
лиц, получивших уголовные сроки.

Акцент

  Количество самих аварий 
с пострадавшими снизилось 
не значительно. С 204 тысяч 
в 2013 году до 199,7 в 2014-м

Самые знаменитые 
серийные убийцы 
обладали фанта-
стической способ-
ностью манипули-
ровать людьми

Вызвать полицию, чтобы усмирить шумящих соседей, по-
прежнему можно. Вот только наказать буянов они не смогут.

Полиция не состав-
ляет протоколы 
за шум,  за выгул 
собак без намор-
дника и за самого-
новарение
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САНКТ-ПЕТЕРБУРГ Пациент 
выстрелил в хирурга 
и покончил с собой 

Мстил за уши?

Вера Черенева

ЧРЕЗВЫЧАЙНОЕ происшествие случилось в клиниче-
ской больнице РЖД в Санкт-Петербурге. Вчера около 
16.00 на ее территорию проник мужчина и открыл 
стрельбу. Как сообщает Следственный комитет по 
Санкт-Петербургу, выстрелов было два. Первым мужчи-
на ранил в грудь заместителя главного врача больницы, 
вторым — застрелился сам. Сейчас за жизнь медработни-
ка бьются специалисты, а следователи выясняют мотивы 
случившегося.

Предварительная версия пока одна — стрелок мог ото-
мстить за неудачную пластическую операцию. Тем более 
что, как сообщил «РГ» источник, близкий к ситуации, 
мужчина целенаправленно бродил по коридорам и искал 
заместителя главврача, который как раз курирует на-
правление пластической хирургии. По некоторым дан-
ным, стрелок дважды проходил лечение в этой больнице 
— в первый раз он исправлял нос, во второй — корректи-
ровал форму ушей.

Параллельно прокуратура Санкт-Петербурга прово-
дит проверку деятельности охранников. Как сообщили 
«РГ» в ведомстве, больница имела договор со специали-
зированной фирмой. Вход в медучреждение был ограни-
чен. То есть врачи попадали в больницу по пропуску, а па-
циенты и посетители могли оказаться внутри только по-
сле проверки охраны. 

Вернее, так должно было быть. В распоряжении про-
куратуры города оказалась видеозапись, свидетельству-
ющая о том, что стрелок беспрепятственно миновал про-
ходную. Люди, призванные охранять безопасность вра-
чей и пациентов, даже не обратили на него внимания.

— Обрез мужчина замотал в тряпку. И оружие в его ру-
ках угадывалось, — сообщила «РГ» пресс-секретарь го-
родской прокуратуры Марина Николаева.

По факту случившегося возбуждено уголовное дело 
по статье «Покушение на убийство».

ПРИМОРЬЕ В Уссурийске 
от наводнения пострадали 
более девяти тысяч 
человек

Уточнили 
ущерб

Анна Бондаренко

ПО ПОСЛЕДНИМ данным администрации Уссурийско-
го городского округа, от наводнения, вызванного тайфу-
ном «Гони», пострадали 9415 человек, были подтоплены 
446 домов и 1058 подворий.

Сейчас в Уссурийске продолжает работать комиссия, 
которая оценивает материальные потери горожан. 

Вода из подтопленных домов уже ушла, восстановле-
но электроснабжение города и сел, без света пока остает-
ся только детсад № 7 на улице Раздольной.

Восстановлено также автомобильное сообщение со 
всеми населенными пунктами, кроме села Кроуновка, 
где во время наводнения рухнул мост. Сейчас около него 
строители сделали насыпь, в ближайшее время они на-
чнут возведение понтонной переправы. Пока жителей 
села перевозят через реку на плавающем транспортном 
средстве.

Пока Уссурийск и его окрестности восстанавливают-
ся после удара стихии, городская прокуратура провела 
проверку и установила, что водохранилище на реке Ла-
танный вблизи Уссурийска не было подготовлено к про-
пуску паводка. Донный выпуск был закрыт, паводковый 
водосброс зарос кустарником. Вчера во Владивостоке за-
говорили и об отставке начальника ГУ МЧС по Примор-
скому краю Владимира Фокина в связи  с неудовлетвори-
тельной работой по ликвидации последствий паводка в 
Уссурийском городском округе. Но в пресс-службе 
управления МЧС не смогли официально подтвердить эту 
информацию, сообщив лишь, что со вчерашнего дня пол-
ковник внутренней службы Фокин находится во отпуске. 

Кстати, он был назначен на эту должность чуть боль-
ше года назад.

СПЕЦСЛУЖБЫ В Крыму 
задержали украинских 
десантников

Водка, сало, 
три ствола

Иван Егоров

РОССИЙСКИЕ пограничники в Крыму задержали воен-
нослужащих 79-й бригады вооруженных сил Украины.

Накануне украинские СМИ сообщили о пропаже воен-
ных, которые отправились купаться к дамбе, на границе с 
полуостровом. Их якобы окружили неизвестные люди, 
посадили в два автомобиля и увезли неизвестно куда.

Выяснилось, что десантники сами пошли на россий-
скую сторону, чтобы «побрататься» с русскими морпе-
хами. Как сообщили корреспонденту «РГ» в Погранич-
ном управлении ФСБ России по Республике Крым, инци-
дент произошел на технологической дамбе через озеро 
Сиваш, где украинские военные незаконно пересекли 
госграницу РФ. После задержания десантники, у кото-
рых при себе не было даже документов, сообщили, что за 
день до этого они «немного выпивали». В этот момент у 
них родилось стойкое решение пообщаться с российски-
ми морскими пехотинцами, которых они неоднократно 
видели на другом берегу Сиваша. Проснувшись на следу-
ющее утро и не имея других занятий по службе, бравые 
украинские десантники взяли с собой арбуз, кусок сала 
и самогон, который приобретают у местных жителей, и 
пошли «брататься». Кстати, делать десантникам уже не-
сколько недель было нечего по причине их демобилиза-
ции, однако смену им до сих пор не прислали. Как итог — 
до морпехов не дошли, зато попали к пограничникам. На 
камеру уже протрезвевшие десантники рассказали, что 
цели их визита были исключительно мирные — поесть ар-
буза с салом, выпить водки и пожаловаться на тяжелую 
службу. Как отметили в погрануправлении, десантники 
чувствуют себя хорошо, выражают желание как можно 
скорее вернуться на Украину, в то же время высказывая 
опасение, что там их ожидает серьезное наказание.

Ирина Чечурина

В 
ХОДЕ рабочего визита 
в Самару вице-премьер 
п р а в и т е л ь с т в а  Р Ф 
Дмитрий Рогозин при-
нял участие в торжест-

венной церемонии отправки бло-
ков ракеты-носителя «Союз-2» 
на космодром Восточный. Этот 
корабль первым отправится в 
небо с нового космодрома.

Стоит отметить, что «Союз-
2.1а» эксплуатируется с 2004 
года, но для запуска с «Восточно-
го» его существенно доработали: 
модернизирована бортовая вы-
числительная машина, обновле-
на система энергопитания, на 
борту носителя установлена си-
стема видеоконтроля.

Дмитрий Рогозин подчеркнул, 
что эта ракета «открывает для 
России новый путь в космос. Нам 
давно был необходим свой космо-
дром, обеспечивающий стопро-
центную гарантию выхода в кос-
мическое пространство наших 
аппаратов». Запуск самарской ра-
кеты-носителя, по словам вице-
премьера, завершит первый этап 
строительства космодрома «Вос-
точный», но работа не остановит-
ся, — отметил вице-премьер.

Первый пуск с космодрома 
Восточный запланирован на 25 
декабря 2015 года.

ВОЛГОГРАД Природный пожар в хуторе Ильменский оставил без крова пять семей

Беда вышла из камышей
Ксения Бурменко

А
дминистрация Волгоград-
ской области приняла ре-
шение выплатить семьям, 

у которых сгоревшие дома были 
единственными, по миллиону ру-
блей. Тем, у кого есть другое жи-
лье, по 500 тысяч рублей. Семьи, 
у которых огонь сожрал только 
хозяйственные постройки, полу-
чат по 200 тысяч. Огонь уничто-
жил 18 строений, в том числе 
пять жилых домов в хуторе Иль-
менский Михайловского района.

Пожар начался с камышей на 
берегу Ильмень-озера на окраи-
не поселка в ночь на понедель-
ник.  Но тушить сухой камыш все 
равно что тушить порох. К тому 
же в этот день был сильный ве-
тер — до 16 метров в секунду. В 
результате огонь очень быстро 
перекинулся сначала на сараи 
крайних подворий, а потом и на 
дома. «Это просто чудо, что по-
селок удалось отстоять», — гово-
рят местные. Причина пожара 
устанавливается.

Самара Состав с блоками для «Союза-2» отправился на космодром 
Восточный

И далее... в космос

Марина Бровкина

О
бширную коллекцию фра-
зеологических перлов чи-
новников собрала лингви-

стический судебный эксперт, 
кандидат филологических наук 
ростовчанка Анжела Синеок. 
Долго присматриваюсь к слове-
сной конструкции «принуждение 
гражданина к выполнению обя-
занностей, которые он обязан вы-
полнять, — это обязательное 
дело». В представленной сокро-
вищнице чиновничьей мысли не-
сколько тысяч подобных казуи-
стических и нередко абсурдных 
выражений из официальных ре-
чей, постановлений и обращений.  

Как возникла идея собрать та-
кую коллекцию?
А Н Ж Е Л А  С И Н Е О К :  Сначала было 
просто смешно. Оцените: «волон-
теры и жуки-древоеды сошлись в 
борьбе за деревянные храмы 
Руси», «что касается культуры и 
нравственности, то пора прекра-
тить споры, что первично — эко-
номика или душа», или вот: «пра-
во истца, которое в правовом поле 
не может быть защищено путем 
признания его права»... Когда 
слышишь такое, хочется запи-
сать, чтобы не забыть. И это не на-
столько смешно, как может пока-
заться. Можно лишиться свободы 
или остаться без жилья, если не 
разгадать смысл некоторых рече-
ний. Коллекция разделилась на 
две части, в первой ошибки и ого-
ворки, а во второй примеры со-

знательных попыток ввести в за-
блуждение окружающих. Когда 
слова вроде русские, но в осмы-
сленную конструкцию не склады-
ваются.  Потом заметила, что су-
ществует определенная тенден-
ция. Записывать я начала еще в 
перестроечные времена, с тех пор 
характер ошибок постепенно ме-
нялся. Первое, что бросается в 
глаза, — разительное отличие сло-
варного запаса бюрократов стар-
шего поколения и нынешних. Лек-
сикон современного чиновника 
фантастически мал. В присутст-
венные места, в суды и правоохра-
нительные органы приходят 
люди, которые не умеют грамотно 
выражать свои мысли. Это поко-
ление, скачавшее дипломы и дис-
сертации из Сети. Они даже шпар-
галок не писали, как мы, им все 
досталось легко. Возможно, пред-
ставители старшего поколения 
спали на латыни, но, когда надо, 
умеют включить мыслительный 
аппарат. Нынешние ищут шабло-
ны и образцы в Интернете, а если 
не находят, то появляются дивные 
вещи: «охрана лесов и деревьев», 
«работники микрофона и клавиа-

туры» — про журналистов. Сегод-
ня чиновник даже не пытается 
скрыть безграмотность, наобо-
рот, бравирует этим.  Вот пример 
из публичной речи. «Надо прода-
вать бренды. Но не всякий про-
дашь. Жил-был в Праге Кафка. Кто 
его пробовал читать — знает. Я не 
смог. Тонко, долго, психоанали-
тично. Из него уже сделали инду-
стрию — с одних кружек поднима-
ют миллионы. И все прутся в то 
кафе, где он якобы творил. Изви-
ните, но у нас такое не пройдет». 

Чаще слышишь речь серую, в ко-
торой ни одного запоминающе-
гося выражения. Отчего так?
А Н Ж Е Л А  С И Н Е О К : Корпоративная 
этика такая. Публичные высту-
пления зачастую преследуют 
цель как бы так сказать, чтобы 
ничего не сказать. Отсюда казуи-
стика и даже нарочитое косноя-
зычие. Кстати, в быту большинст-
во чиновников общаются вполне 
нормально. Речь человека во мно-
гом обусловлена степенью свобо-
ды, а приказной крючок зависим. 
Умение говорить по правилам 
своего социума — вопрос выжива-

ния в среде. Но это не единствен-
ная причина казуистики. Не-
редко служащий не желает или не 
может прямо что-то сказать и 
ищет слова, чтобы дать понять, 
намекнуть. Это на самом деле 
форма эзопова языка. Посыл чи-
новника так замотать, завернуть 
смысл, чтобы мы с вами долго 
разматывали. Цель любого соци-
ального института работать на 
благо общества, но есть и откло-
нения от цели. Эти девиации не-
обходимо как-то выразить, при-
чем зашифровано, чтобы понял 
исключительно тот, кому адресо-
вано сообщение. Думаете, маски-
руются только наши чернильные 
души? В Европе еще круче. Кор-
рупция и там процветает, но при-
нято соблюдать комильфо, чему 
служит филигранный эзопов 
язык. У нас бюрократический 
язык корявый, мы смеемся над 
ним. Помните платоновского ре-
волюционного матроса, который 
обходился двумя резолюциями: 
«пускай» и «не надо». Один из вы-
сокопоставленных современни-
ков пишет на бумагах «для мер», 
и поди пойми, каких мер и когда 
их надо принимать. Но не пасуй-
те. Есть традиционная схема: кто 
говорит, что, с какой целью, ког-
да. Если положить эту матрицу на 
любую казуистику, все станет по-
нятно.  Используйте ее,  и за лю-
быми формулировками вы раз-
глядите, как вас хотят обмануть. 

Мы вправе требовать, чтобы с 
нами говорили нормально?

АНЖЕЛА СИНЕОК: Вправе-то вправе, 
но не дождетесь. Снова вспоми-
нается Кафка. «Оковы измучен-
ного человечества сделаны из 
канцелярской бумаги». Это вы-
сказывание профессионального 
юриста, составившего не один 
официальный документ, и однов-
ременно прекрасного словесни-
ка. В практике делопроизводства 
много анекдотичных случаев. Тот 
же поручик Киже! Не меньше чу-
дес и сегодня. Ростовский препо-
даватель получил взятку за ди-
пломную работу, но дело не сро-
слось. Нерадивый студент хотел 
вернуть деньги, да не тут-то было.  
Двоечник подал иск. У него была 
диктофонная запись, где слышно, 
как он настаивает: «Иван Ивано-
вич, верните мои 20 тысяч», а 
преподаватель отвечает: «Сей-
час не могу».  Адвокат утверждал, 
что речь шла о книге  Жюля Верна 
«Двадцать тысяч лье под водой». 
Обратное доказать не удалось. 

Как же общаться с чиновниками, 
чтобы не проиграть на их поле?
АНЖЕЛА СИНЕОК: Вы когда-нибудь 
посыпали солью слизняка? Что-
то в этом роде происходит с чи-
новниками, когда они видят гра-
мотное обращение с их словот-
ворчеством. Докторскую по фи-
лософии при этом иметь не обя-
зательно. Ведь не так уж сложно 
быть умнее тех, кто говорит: 
«вряд ли мы сможем выходить на 
пенсию одновременно со смер-
тью» или «все мы тут люди с гу-
манитарным прошлым». 

Акцент

 «Оковы измученного 
человечества сделаны 
из канцелярской бумаги»

РОСТОВ-НА-ДОНУ Когда чиновники заговорят по-человечески? 
Лингвистический судебный эксперт собрала коллекцию перлов

«Как бы так сказать...»

В пожаре, судя по всему, виновны люди: оставили непотушенный костер или бросили окурок... Камыш просто так не загорится.

Дмитрий Рогозин: Эта ракета открывает для России новый путь в космос.

Фото и видео смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1161227
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ПОДМОСКОВЬЕ

Жалобы 
жителей будут 
рассматривать 
в три раза 
быстрее

ПИШИТЕ 
ПИСЬМА

Ирина Рыбникова 

ПОДМОСКОВНЫЕ чиновники 
больше не смогут отвечать отпи-
сками на жалобы жителей. С 1 
января 2016 года в промышлен-
ную эксплуатацию выйдет пор-
тал «Доброе дело» — единая кни-
га жалоб и предложений, кото-
рая позволит людям не только 
обозначить проблему, но и по-
ставить оценку ее решению. Сей-
час портал эксплуатируется в те-
стовом режиме.

«Мы внимательно изучили 
опыт московских коллег, у кото-
рых подобный сервис работает 
не первый год, и постарались 
сделать нашу книгу жалоб и 
предложений максимально фун-
кциональной», — рассказал «РГ» 
министр государственного 
управления, информационных 
технологий и связи Подмосковья 
Максут Шадаев. Москвичам для 
общения с чиновниками предла-
гаются несколько площадок — 
непосредственно для жалоб, для 
краудсорсинговых предложений 
и для опросов, по результатам 
которых власти принимают ре-
шения, устраивающие большин-
ство горожан. Для жителей Под-
московья все это собрали в один 
ресурс. «Это даст нам возмож-
ность комплексного анализа 
проблем, учитывающего как не-
гативные, так и позитивные от-
зывы пользователей», — уверен 
Шадаев.

А чтобы письма граждан не 
уходили в никуда и не возвраща-
лись к тем же чиновникам, на ко-
торых пожаловались люди, рабо-
тать «Доброе дело» будет так: 
написал, например, житель Ба-
лашихи о том, что с его улицы не 
вывозится мусор. Оператор пор-
тала передает жалобу по адресу 
— в местную администрацию. От-
туда в течение 8 рабочих дней 
гражданину должны ответить: 
мусор вывезен или будет выве-
зен к такому-то сроку. По истече-
нии этого времени система пред-
ложит оценить, как была решена 
проблема. И если заявитель 
остался неудовлетворен, его жа-
лоба автоматически поднимает-
ся на более высокий уровень 
власти. Три «двойки» за испол-
нение с обоснованием, почему 
оно не устраивает, — и письмо 
жителя попадает в поле зрения 
губернатора области.

Еще один вариант донести до 
губернатора свою беду — сделать 
жалобу публичной и попросить 
всех, кому знакома та же пробле-
ма, проголосовать за нее на пор-
тале. Сообщения, которые за 
сутки набирают 1000 и более 
лайков, также попадают на стол 
главы региона. В мингосуправле-
ния утверждают: новый сервис 
разработан таким образом, что 
«накручивать» голоса у заявите-
лей возможности не будет. Зато, 
если чиновник в своем ответе 
обозначит, что проблему можно 
решить не раньше чем через пол-
года, система к нужному сроку 
напомнит заявителю: время 
ожидания вышло, пора ставить 
оценку.

«По итогам тестовой работы 
портала можно сказать, что 
чаще всего граждане жалова-
лись на медицинские услуги, 
ЖКХ и благоустройство и состо-
яние автомобильных дорог, — го-
ворит Шадаев. — А в тройке са-
мых активных пользователей — 
жители Химок, Дубны и Балаши-
хи». Сейчас на портале зареги-
стрировано более 3,7 тысячи че-
ловек — а ведь «Доброе дело» 
еще толком и не анонсировали. 
Надо отметить, что на сайте 
каждого областного министер-
ства и ведомства, а также на му-
ниципальных сайтах есть подра-
зделы для официальных жалоб. 
Но все они работают по установ-
ленным федеральным законода-
тельствам срокам рассмотре-
ния, составляющим 30 дней. А 
сервис «Доброе дело» отклика-
ется на проблемы в три раза бы-
стрее.

Проверить, как новый 
портал работает в тестовом 
режиме, можно здесь: 
http://vmeste.mosreg.ru. 

Три «двойки» 
за исполнение — 
и жалоба жителя 
попадает 
в поле зрения 
губернатора 
области
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Планы Страны Евразийского экономического союза могут ввести общий ориентир 
по инфляции

Цены перейдут границы

Игорь Зубков 

И
мпортеров брендо-
вых товаров — ле-
карств, обуви, оде-
жды, техники, элек-
троники — могут ли-

шить возможности завышать 
цены. В Россию и другие страны 
Евразийского экономического 
союза разрешат их ввозить не 
только через официальных по-
ставщиков, но и по другим, па-
раллельным каналам. И без раз-
решения владельца марки.

Это коснется не всех товаров, 
а лишь наиболее чувствительных 
для потребителей. И будет мерой 
временной. Что не исключает 
возможность легализовать па-
раллельный импорт и по другим 
сегментам рынка. Об этом «РГ» 
рассказал член коллегии (ми-
нистр) по экономике и финансо-
вой политике Евразийской эко-
номической комиссии Тимур Су-
лейменов. 

А также о том, что Россия, Ка-
захстан, Белоруссия, Армения и 
Киргизия могут установить об-
щий ориентир по инфляции. 
Ожидается, что сегодня вопросы 
сотрудничества в области финан-
сов и экономики станут предме-
том обсуждения на Евразийском 
межправительственном совете, 
который пройдет в Гродно. 

Тимур Муратович, по каким же 
товарам могут разрешить парал-
лельный импорт?
ТИМУР СУЛЕЙМЕНОВ: Пока мы не мо-
жем сказать, какие это будут 
группы товаров. Вопрос обсу-
ждается. Но известно, на чем на-
стаивала Россия — автозапчасти, 
лекарства, медицинское обору-
дование. 

Подчеркну, в любом случае 
исключения для «параллельно-
го» импорта возможны только 
после внесения изменений в до-
говор о ЕАЭС. 

Тем не менее в Евразийской эко-
номической комиссии, в прави-
тельствах сохраняются разные 

точки зрения на допустимость 
параллельного импорта.
ТИМУР СУЛЕЙМЕНОВ: Эти разногласия 
уже маловажны после того, как 
Совет ЕЭК проголосовал. Как вы 
знаете, голосуют консенсусом. 

Совет ЕЭК, конечно, тоже мо-
гут поправить, я не говорю, что 
это окончательное решение. Гла-
вы правительств или президенты 
могут решить иначе и сказать: 
нет, в договор не надо вносить из-
менения. Но они делегировали 
Совету ЕЭК принятие решений 
по ключевым экономическим во-
просам, и у нас не было такого, 
чтобы главы правительств или 
президенты вдруг разворачива-
ли на 180 градусов то, что приня-
ли вице-премьеры.

Недавно состоялось совещание 
министров финансов и эконо-
мик, а также руководителей цен-
тральных банков ЕАЭС. К этому 
подтолкнул кризис?
ТИМУР СУЛЕЙМЕНОВ: Кризис, действи-
тельно, вносит свои коррективы 
и в нашу интеграционную по-
вестку дня. И зачастую те шаги, 
которые в хорошие времена не-
сколько затягиваются, в кризис 
делаются гораздо быстрее.

Естественно, что и раньше 
встречались главы централь-
ных банков, иногда министры 
финансов. Но это не носит си-
стемного характера, и встречи 
глав трех ключевых регулято-
ров от каждой из стран бывают 
редко. 

Договорились на системной 
основе проводить такие встречи. 
В частности, они будут прохо-
дить в преддверии встреч прези-
дентов и, возможно, премьер-
министров, чтобы руководители 
правительств и руководители 
государств имели достаточно 
четкую картинку происходяще-
го не только в своей экономике, 
но и в экономике всех госу-
дарств. 

По разным курсам
В договоре о создании ЕАЭС обо-
значены главные контуры ва-

лютной политики. Например, 
совместными усилиями повы-
шать доверие к национальным 
валютам государств Союза… 
ТИМУР СУЛЕЙМЕНОВ: Сегодня гово-
рить о полноценном выполнении 
пунктов этого перечня, к сожале-
нию, рано. 

Доверие к национальным ва-
лютам снижается, доллариза-
ция растет, к расчетам в нацио-
нальных валютах мы еще долго 
будем идти. Почему? Отчасти, 
наверное, потому что нет долж-
ного взаимодействия между 
ключевыми фигурами в эконо-
мической и финансовой полити-
ке. 

Естественно, сейчас, когда 
полный короб забот во внутрен-
ней политике, трудно ожидать 
особого внимания к своим пар-
тнерам. Но мы, ЕЭК, к этому 
призываем — не забывать, что 
любое решение, будь то измене-
ние ставок налогов или тари-
фов, будь то изменение правил 
конкуренции на том или ином 
рынке внутри страны, — все это 
обязательно аукнется в других 
странах. 

Я уже не говорю о курсах ва-
лют. Эта взаимная зависимость 
только возрастает, наши эконо-
мики все более и более перепле-
таются. Мы требуем и, в хоро-
шем смысле слова, заставляем 
государственные органы сторон 
не забывать об интеграционной 
повестке дня в куче своих вну-
тренних забот. 

Сейчас забыть о ней легко, тем 
более что, например, для созда-

ния общего финансового рынка 
нужна финансовая стабиль-
ность, предсказуемость валют-
ного курса.
Т И М У Р  С У Л Е Й М Е Н О В :  Предсказуе-
мость валютных курсов, их вы-
держивание в каком-то паритете 
друг к другу, конечно же, важно. 
Но это крайне сложно достижи-
мая задача, потому что три госу-
дарства ЕАЭС — Россия, Казахс-
тан и Армения — перевели свои 
валюты в свободное плавание и 
объявили об инфляционном тар-
гетировании в денежно-кредит-
ной политике. Соответственно, 
они не пытаются поддерживать 
курс своих валют в каком-то диа-
пазоне, они сосредоточились на 
снижении инфляции. Курс валю-
ты к другим валютам Союза, к 
доллару и евро становится не 
определяющим. 

Я больше скажу. Стабильность 
и предсказуемость курсов важна 
не только для единого финансо-
вого рынка, она нужна для нор-
мального функционирования 
единого рынка товаров, услуг и 
даже рабочей силы. 

Например, Кыргызстан про-
вел девальвацию из-за того, что 
его экономика сильно зависит от 
денежных переводов из России, 
где работают многие киргизы. 
Власти не могли поступить ина-
че, потому что если бы курс кир-
гизского сома продолжал дер-
жаться на высоком уровне по от-
ношению к рублю, то это должно 
было отозваться серьезным сни-
жением экономической мотива-
ции работать в России. 

Мы видим, как девальвации, 
состоявшиеся в наших странах, 
влияют, и зачастую негативно, на 
структуру и объем взаимной тор-
говли. Это вызывает опасения у 
бизнеса наших государств и в це-
лом понижает их желание со-
трудничать внутри Союза.

Коридор для инфляции
Есть ли хотя бы рабочие гипоте-
зы, как сблизить экономиче-
скую политику наших стран?
ТИМУР СУЛЕЙМЕНОВ: В качестве одной 
из гипотез Евразийская комиссия 
предлагала нашим странам-чле-
нам рассмотреть установление 
единого ориентира по инфляции. 

По договору о ЕАЭС у нас воз-
никло обязательство проводить 
согласованную макроэкономи-
ческую политику, а для этого не 
выходить за рамки определен-
ных показателей по отношению 
госдолга и дефицита бюджета к 
ВВП, по инфляции. 

В частности, уровень инфля-
ции в любой стране ЕАЭС не 
должен превышать 5 процентов 
от инфляции в том государстве, 
которое умудрилось удержать 
его на самом низком уровне. Та-
кой пятипроцентный коридор — 
если самая низкая инфляция в 
рамках Союза составляет 5 про-
центов, то самая высокая долж-
на быть не более 10 процентов. 

Но это не говорит о том, что 
мы ставим один таргет по инфля-
ции, скажем, 7 процентов, наши 
таргеты разбросаны. И, как пока-
зывает практика, с самого начала 
функционирования ЕАЭС у нас 
эта норма не выполнялась по тем 
или иным причинам в Белорус-
сии и в России.

 А теперь, с присоединением 
Армении, остальным участникам 
Союза инфляцию будет еще слож-
нее привести в соответствие с до-
говором — в Белоруссии она 16 
процентов, а в Армении около 4. 
Поэтому установление общего 
ориентира, подчеркиваю, не тар-
гета, а именно ориентира, могло 
бы быть практическим инстру-
ментом, чтобы наши денежно-
кредитные политики двигались в 
одну сторону.

Пока стороны к этому тоже не 
готовы?
ТИМУР СУЛЕЙМЕНОВ: Они приняли это 
предложение в рабочую прора-
ботку, ЕЭК взялась подготовить 
более подробные материалы, со 
всеми «за» и «против». Потом бу-
дем смотреть. Не думаю, что это 
стопроцентный ответ на все вы-
зовы, с которыми в последнее 
время столкнулись, но, может 
быть, это то, с чего нужно начать. 

Доллар остается
Вы упомянули о растущей долла-
ризации взаимных расчетов вну-
три Евразийского союза. Как да-
леко может зайти этот процесс?
ТИМУР СУЛЕЙМЕНОВ: Не могу сказать. 
Анализ торговых потоков говорит 
о том, что в целом по ЕАЭС по ито-
гам 2014 года при взаимных рас-
четах на рубль приходилось 69 
процентов. Во взаимной торговле 
России и Белоруссии — 77 процен-
тов, во взаимной торговле России 
и Казахстана — 64 процента. 

Но вся торговля между Бело-
руссией и Казахстаном, Кыр-
гызстаном и Арменией как была, 
так и остается в долларах, в мень-
шей степени в евро. А националь-
ные валюты для таких расчетов 
практически не используются. 

В Москве, кстати, непросто ку-
пить белорусские рубли или ка-
захстанские тенге, зато в Бело-
руссии и Казахстане приобрести 
российские рубли можно везде. 
Т И М У Р  С У Л Е Й М Е Н О В : Если бы был 
спрос на драмы, тенге, сомы, то, 
конечно же, они появились бы и в 
российских обменниках. В этих 
вопросах не должно быть ничего 
искусственного. 

Сила валюты заключается в 
силе экономики, она определя-

ет способность валюты привле-
кать хозяйствующие субъекты 
к расчетам именно в ней. И поэ-
тому рубль очень долгое время 
был основным средством плате-
жа, была стабильность рубля и 
его предсказуемость. Но с ис-
чезновением этой стабильно-
сти, конечно же, долларизация 
наших расчетов будет увеличи-
ваться. 

Я точно знаю, что россий-
ский контрагент, будь то по-
ставщик либо потребитель, и 
казахстанский будут очень 
сильно беспокоиться о курсах 
своих валют. Последний год, 
когда рубль стремительно ушел 
в  пике,  тенге  остава лся  на 
прежнем уровне и сложился 
новый паритет. Если раньше 
курс был 1 к 5, то потом он стал 
1 к 3, возник новый паритет, 
все равно была какая-то пред-
сказуемость. 

Сейчас и тенге, и рубль двига-
ются не только асинхронно, но и 
с достаточно глубокой амплиту-
дой, и предсказать их движение 
очень сложно. А зачастую у биз-
неса какая-то часть себестоимо-
сти в твердой валюте, либо есть 
номинированные в долларах 
кредиты. Поэтому будет либо 
расчет в долларах, либо какая-то 
привязка к доллару, то есть рас-
четы все равно будут им опосре-
дованы. 

В России готовится к ратифика-
ции соглашение СНГ об интегри-
рованном валютном рынке. Фак-
тически это соглашение в рам-
ках ЕАЭС плюс Таджикистан. Ка-
кое значение оно имеет?
ТИМУР СУЛЕЙМЕНОВ: Интегрирован-
ный валютный рынок в ЕАЭС 
уже действует, в частности ка-
захстанские и белорусские бан-
ки имеют право проводить опе-
рации с валютой на Московской 
бирже на основании собствен-
ной национальной лицензии. 

То есть это соглашение доллар из 
нашей взаимной торговли не вы-
теснит?
ТИМУР СУЛЕЙМЕНОВ: Реализация ни 
одного из соглашений не преодо-
леет долларизацию отношений 
внутри объединения, пока на 
практике не сложатся условия 
для этого. 

Валюта — это не только средст-
во платежа, но и мерило силы и 
здоровья экономики. Текущего и 
будущего. Это способность стра-
ны отвечать по своим денежным 
обязательствам. Поэтому гово-
рить о курсах в отрыве от здоро-
вья экономики в целом, конечно 
же, неправильно. Это все понима-
ют. 

Но, тем не менее, еще раз под-
черкну, что нам не только что-то 
с курсами надо решать, а нужно 
более внимательно относиться к 
координации экономической 
политики.

Акцент

 Курсы рубля и тенге будут 
во многом определять курсы 
нац валют Белоруссии, 
Кыргызстана и Армении 

ИНТЕРВЬЮ Главная задача 
СМИ — обустроить жизнь

Фестиваль 
правды

Елена Яковлева

СЕГОДНЯ в Большом зале консерватории будут вспо-
минать погибших журналистов, их 350. Глава Союза 
журналистов Всеволод Богданов рассказывает «РГ» об 
этом вечере,  грядущей в Дагомысе встрече и главных 
проблемах Союза.

Всеволод Леонидович, сегодня все в стране считают ка-
ждую копейку. Союз журналистов наверняка тоже. Но 
вы не отказываетесь от встречи и в Дагомысе?
ВСЕВОЛОД БОГДАНОВ: Мы не можем не проводить эту встре-
чу. Дагомыс для нас принципиален. В этом году мы 
пригласили в Дагомыс  50 человек из Севастополя и 50 
из Симферополя. Бесплатно — потому что у них нет де-
нег. Старались, чтобы собрались и русские, и татары, и 
украинцы… Хотим провести  редакционную летучку, 
попытаться вывести крымских журналистов из-под 
мучительной зависимости от местных чиновников. Ре-
шили, что каждая редакция Крыма должна получить 
шефа из «большой России». И это не обязательно мо-
сковские издания. Например, есть роскошный телека-
нал «Регион-Тюмень». Какой они сняли изумительный 
документальный телесериал  «Сибирь — будущее Рос-
сии»! В Дагомыс, как и на кинофорум в Ялту, к нам под-
польно приедут украинские журналисты — из Киева, 
Донбасса. Кроме информационных войн не прекраща-
ются попытки установить профессиональное взаимо-
понимание. Я жду на форум одного журналиста, быв-
шего афганца, лауреата наших премий, у которого на 
почве идеологической разногласий распалась семья: 
жена осталась в Киеве, а он с детьми уехал в Симферо-
поль. Он иногда приезжает в Москву, вызывает меня с 
какого-нибудь совещания и спрашивает: что мне де-
лать, я ее люблю…

Еще украинский пример — девушка из Донбасса, ав-
тор давней великолепной московской выставки «Мой 
Донецк». Ей надо 
как-то помочь из-
дать книжку о про-
исходящем в Дон-
бассе, поддержать не 
словами, делом. 

Так что куда нам 
без Дагомыса и без 
главной его темы — 
формула доверия!

Доверие к самой 
журналистике сегод-
ня не так велико…
ВСЕВОЛОД БОГДАНОВ: Знаете, когда мы перестали бороться с 
царями, строить коммунизм и БАМ —  растерялись: что 
нам дальше делать — кого защищать, что писать? Нас гор-
до объявили «четвертой властью», но как-то мы быстро 
споткнулись на этом пути, и от «четвертой власти» ниче-
го не осталось. А мы теперь «журналюги», заплати им — и 
напишут что угодно. Самое печальное, что умные люди 
власти, «командиры жизни» не постеснялись заявить о 
новом устройстве нашей профессиональной жизни — хва-
тит дискуссий, дядька-начальник даст команду — выпол-
няй указания.

Все мы видим, конечно, как снижается статус журна-
листа — среди всех «медийщиков» — пиарщиков, реклам-
щиков — журналисты самые низкооплачиваемые. На пер-
вом курсе университетов все мечтают быть журналиста-
ми, через полгода остается половина, а к концу учебы — 
процентов 10.

 Однако журналисты продолжают гибнуть за правду. Со-
циологи говорят: образ журналиста в общественном со-
знании расщеплен. Журналист — одновременно и «тот, 
кто умрет за правду», и «тварь продажная»…
ВСЕВОЛОД БОГДАНОВ: Как бы кто ни хотел замарать образ 
журналиста, все равно подспудно отношение к журна-
листам остается хорошим. Я сужу по тому, сколько лю-
дей приходят в консерваторию почтить память погиб-
ших наших коллег, как много собирается на форумах, 
посвященных журналистским расследованиям, на вру-
чение премии Артема Боровика. Люди ищут точку опо-
ру — в нас. Пока мы есть, значит, им есть к кому прийти и 
найти поддержку. Каждый год мы выпускаем сборник 
лучших журналистских расследований. Я, правда, по-
смотрел с разницей в 10 лет — темы не поменялись. 
Лишь увеличился риск журналиста быть убитым или 
покалеченным. 350 погибших журналистов у нас в Сою-
зе. 8 сентября мы каждый год в консерватории собира-
ем их семьи, детей. А 15 декабря собираемся еще раз 
уже с более прагматическими целями — каждой семье 
помогаем деньгами. Надо сказать, что у нас все дети за-
канчивают МГИМО или МГУ, многие работают собкора-
ми в Англии, Италии, Испании, есть парламентские 
журналисты. Они все суперкакие люди — с достоинст-
вом, не побирушки. 

Что может сделать сегодня журналистов солидарными, 
кроме трагедий?
ВСЕВОЛОД БОГДАНОВ: Главные смыслы нашей работы. Они се-
годня новые — это обустройство жизни общества и отдель-
ного человека. Я всегда даю такое определение журнали-
стике — это сфера общественного сознания, имеющая не 
меньшее, а может и большее значение, чем наука, искус-
ство. Мы выстраиваем саму  жизнь. Если журналист и 
главный редактор сделают выбор в пользу нового смысла, 
можно изменить и устройство медийного рынка, и статус 
профессии. И вернуться к журналистике от «журналюг».

Придет время, и мы начнем инте-
ресоваться курсом тенге и сома 
не меньше, чем доллара. 

Ашот Джазоян: 
Международная журналист-
ская солидарность сегодня 
нужна как никогда. 

Дети погибших жур-
налистов заканчи-
вают МГИМО и МГУ. 
Они все суперкакие 
люди...
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Тимур Муратович, вы ожидаете, что череда девальваций в странах Евразий-
ского экономического союза продолжится? Что это пойдет все дальше и даль-
ше по спирали?
Тимур Сулейменов| За прошедший год во всех наших странах в той или иной 

степени девальвации прошли, достаточно значимые. Последним был тенге, ко-

торый долгое время, около года, был на крайне высоком для себя уровне. Навер-

ное, дальше таких резких скачков не будет. 

Скорее всего, хотим мы этого или нет, курсы рубля и в какой-то степени тенге бу-

дут во многом определять курсы национальных валют Белоруссии, Кыргызста-

на и Армении. Потому что Россия и Казахстан — две крупнейшие экономики и ре-

ципиенты рабочей силы в ЕАЭС. А как мы видим, рубль очень плотно привязан к 

нефти, и если раньше зависимость была опосредованной, теперь она просто 

прямейшая. Поэтому в итоге все сводится к тому, что будет с нефтью. 

В этих условиях удастся построить общий финансовый рынок в намеченные 
сроки?
Тимур Сулейменов| Я рассчитываю, что сроки, которые прописаны в договоре о 

ЕАЭС в части создания общего финансового рынка, будут выдержаны. Во-первых, 

времени еще достаточно много, реализация договора рассчитана до 2025 года. 

Во-вторых, готовить нормативную базу, инфраструктуру, налаживать техниче-

ское и административное сотрудничество можно при любых уровнях курса. По 

сути, единый финансовый рынок может функционировать без всяких проблем с 

разными валютами, у которых есть какое-то предсказуемое движение. 

ДЕВАЛЬВАЦИЯ: КТО СЛЕДУЮЩИЙ?
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Статью Ашота 
Джазояна, 
председателя 
Совета медиа-
конгресса 
«Содружество 
журналистов», 
секретаря 
Союза журна-
листов России, 
посвященную 
Дню Между-
народной 
солидарности 
журналистов 
читайте на 
сайте
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В соответствии с пунктом 2 статьи 4 Федерального 
закона «О прожиточном минимуме в Российской Федера-
ции» Правительство Российской Федерации постановля-
ет:

1. Установить величину прожиточного минимума в 

целом по Российской Федерации за II квартал 2015 г. на 
душу населения 10017 рублей, для трудоспособного насе-
ления — 10792 рубля, пенсионеров — 8210 рублей, детей 
— 9806 рублей.

2. Федеральной службе государственной статистики 

обеспечить официальную публикацию сведений о величи-
не прожиточного минимума, установленной настоящим 
постановлением.
Председатель Правительства Российской Федерации 

Д. Медведев

Постановление Правительства Российской Федерации
от 28 августа 2015 г. № 902 г. Москва

Об установлении величины прожиточного минимума на душу населения 
и по основным социально-демографическим группам населения в целом по Российской Федерации 

за II квартал 2015 г.

Наименование субъекта 
Российской Федерации

Предельная 
стоимость 

найма 
(поднайма) 
1 кв. метра 

общей площа-
ди жилого 
помещения 

(руб. в месяц)
1 2

Центральный федеральный округ
Белгородская область 371,36
Брянская область 275,21
Владимирская область 361,62
Воронежская область 386,20
Ивановская область 330,30
Калужская область 442,72
Костромская область 375,16
Курская область 219,89
Липецкая область 386,65
Московская область 617,83
Орловская область 262,14
Рязанская область 342,40
Смоленская область 410,40
Тамбовская область 272,84
Тверская область 402,16
Тульская область 388,26
Ярославская область 356,03
г. Москва 847,10

Северо-Западный 
федеральный округ

Республика Карелия 449,22
Республика Коми 561,89
Архангельская область 440,20
Ненецкий автономный 
округ

883,31

Вологодская область 371,12
Калининградская область 451,84
Ленинградская область 423,04
Мурманская область 410,06
Новгородская область 437,41
Псковская область 316,56
г. Санкт-Петербург 596,44

Южный федеральный округ
Республика Адыгея 214,53
Республика Калмыкия 248,70
Краснодарский край 519,39
Астраханская область 348,80
Волгоградская область 382,03
Ростовская область 402,25

Северо-Кавказский 
федеральный округ

Республика Дагестан 296,05
Республика Ингушетия 166,95
Кабардино-Балкарская 
Республика

359,33

Карачаево-Черкесская 
Республика

288,99

Республика Северная 
Осетия — Алания

356,07

Чеченская Республика 268,67
Ставропольский край 367,20

Приволжский федеральный округ
Республика Башкортостан 471,03
Республика Марий Эл 326,71
Республика Мордовия 277,22
Республика Татарстан 393,54
Удмуртская Республика 329,75
Чувашская Республика 270,68
Пермский край 409,46
Кировская область 342,15
Нижегородская область 482,06
Оренбургская область 320,62
Пензенская область 325,55
Самарская область 430,37
Саратовская область 357,32
Ульяновская область 369,58

Уральский федеральный округ
Курганская область 342,05
Свердловская область 496,64
Тюменская область 599,43
Ханты-Мансийский авто-
номный округ

613,45

Ямало-Ненецкий автоном-
ный округ

668,10

Челябинская область 424,00

Сибирский федеральный округ
Республика Алтай 420,65
Республика Бурятия 448,93
Республика Тыва 585,17
Республика Хакасия 468,23
Алтайский край 353,47
Забайкальский край 347,81
Красноярский край 415,01
Иркутская область 396,41
Кемеровская область 387,49
Новосибирская область 483,32
Омская область 403,63
Томская область 435,37

Дальневосточный федеральный округ
Республика Саха (Якутия) 600,82
Камчатский край 736,11
Приморский край 722,18
Хабаровский край 673,22
Амурская область 663,47
Магаданская область 586,30
Сахалинская область 923,09
Еврейская автономная 
область

451,06

Чукотский автономный 
округ

634,43

Крымский федеральный округ
Республика Крым 506,34
г. Севастополь 506,34

Приказ Министерства труда и социальной защиты Российской Федерации
от 10 августа 2015 г. № 545н г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 27 августа 2015 г. Регистрационный № 38717
Об утверждении предельной стоимости найма (поднайма) 1 кв. метра общей площади жилого 

помещения на 2016 год, применяемой для расчета размера возмещения расходов на наем (поднаем) 
жилого помещения федеральным государственным гражданским служащим, назначенным 

в порядке ротации на должность федеральной государственной гражданской службы 
в федеральный государственный орган, расположенный в другой местности 

в пределах Российской Федерации
В соответствии с пунктом 4 постановле-

ния Правительства Российской Федерации 
от 27 октября 2012 г. № 1103 «Об обеспече-
нии федеральных государственных гра-
жданских служащих, назначенных в поряд-
ке ротации на должность федеральной 
государственной гражданской службы в 
федеральный государственный орган, рас-

положенный в другой местности в пределах 
Российской Федерации, служебными 
жилыми помещениями и о возмещении 
указанным гражданским служащим расхо-
дов на наем (поднаем) жилого помещения» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2012, №45, ст. 6241) приказы-
ваю:

Утвердить предельную стоимость 
найма (поднайма) 1 кв. метра общей пло-
щади жилого помещения на 2016 год, при-
меняемую для расчета размера возмеще-
ния расходов на наем (поднаем) жилого 
помещения федеральным государствен-
ным гражданским служащим, назначенным 
в порядке ротации на должность федераль-

ной государственной гражданской службы 
в федеральный государственный орган, 
расположенный в другой местности в пре-
делах Российской Федерации, согласно 
приложению.

Врио Министра 
А. Пудов

Приложение
Предельная стоимость найма (поднайма) 1 кв. метра общей площади жилого помещения на 2016 год, 

применяемая для расчета размера возмещения расходов на наем (поднаем) жилого помещения 
федеральным государственным гражданским служащим, назначенным в порядке ротации на должность 

федеральной государственной гражданской службы в федеральный государственный орган, 
расположенный в другой местности в пределах Российской Федерации

Проект Работники могут получить возможность 
заниматься фитнесом в течение рабочего дня

Поставят 
на зарядку

Елена Домчева 

П
омимо традицион-
ного обеденного пе-
рерыва, у сотрудни-
к о в  р о с с и й с к и х 
предприятий и ком-

паний должен появиться еще 
один — для занятий спортом пря-
мо на рабочем месте. По мнению 
депутатов Воронежской облду-
мы, которые вышли с таким 
предложением, это поможет 
укрепить здоровье и повысить 
работоспособность.

Законопроект на эту тему Гос-
дума рассмотрит в первом чте-
нии на следующей неделе.

Когда именно работники 
должны будут выполнять присе-
дания, отжимания или подтяги-
вания, решат работодатели и 
профсоюзы. Они же должны 
определить, сколько продлится 
спортивный перерыв — 10 минут 
или час. «Это позволит рацио-
нально распределять периоды 
работы и отдыха, обеспечив под-
держание высокого и устойчиво-

го уровня работоспособности у 
работников в динамике рабочего 
дня», — уверены инициаторы 
проекта. 

При этом, надо понимать, что 
рабочий день никто увеличивать 
не будет — фитнесом предлагают 
заниматься в рамках 8-часовой 
стандартной смены. 

Эта идея порадовала тех рос-
сиян, которые целый день прово-
дят в офисах за компьютерами 
или стоят у станка. Одни увидели 
в этом предложении возмож-
ность начать здоровый образ 
жизни, другие — отдых от работы. 

Все сошлись во мнении, что это 
будет весело. А те, кому противо-
показаны занятия физическим 
спортом, готовы потратить этот 
перерыв на настольные игры — 
например, шахматы, шашки или 
монополию. 

Главное, чтобы выбор физиче-
ской нагрузки и видов спорта 
был добровольный, говорят ра-
ботники. 

А вот эксперты, опрошенные 
«РГ», не поддержали идею депу-
татов. «Эта инициатива не спо-
собна улучшить и повлиять на 
уровень жизни россиян, — отме-

тила директор центра анализа 
доходов и уровня жизни НИУ 
«Высшая школа экономики» Ли-
лия Овчарова. — Если следствием 
станет факт увольнения работни-
ков за отказ отжиматься, то та-
кие законы нам не нужны».

У правительства свои аргу-
менты «против». «Есть основа-
ния полагать, что это приведет к 
снижению объема производства 
в экономике и к увеличению фи-
нансовых затрат работодателей в 
связи с оплатой рабочего време-
ни, приходящегося на оздорови-
тельные занятия физической 
культурой, и созданием на рабо-
чих местах соответствующих ус-
ловий», — говорится в официаль-
ном заключении кабмина.

1954 год. Физзарядка у моря. 
Позже пришло новое увлечение — 
производственная гимнастика. 

Акцент

 Перерыв на занятия спортом 
поддержали те, кто целый 
день сидит за компьютером 
или стоит у станка

Документ читайте на сайте
www.rg.ru/art/1161428

Публикацию комментирует 
Эд Шульжевский
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Извещение о проведении общественных слушаний
В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 

от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом 
Государственного комитета Российской Федерации по охране окру-
жающей среды от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации»:

Администрация Нижневартовского района и МКУ «Управление 
капитального строительства по застройке Нижневартовского райо-
на» извещают о проведении общественных обсуждений проектной 
документации по объекту: «Межпоселенческий полигон отходов 
строительства и ремонта, твердых коммунальных отходов в город-
ском поселении Новоаганск Нижневартовского района».

Цель намечаемой деятельности: размещение отходов строитель-
ства и ремонта, твердых коммунальных отходов.

Месторасположение намечаемой деятельности: в 4 км на юго-
запад от западной окраины пгт. Новоаганск Нижневартовского рай-
она.

Заказчик: МКУ «УКС по застройке Нижневартовского района». 
Адрес: 628606, Ханты-Мансийский автономный округ–Югра, 
г. Нижневартовск, ул. Индустриальная, д. 16.

Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты опубли-
кования настоящего извещения.

Форма проведения общественных обсуждений: общественные 
слушания.

Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Общественные слушания состоятся 08.10.2015 в 17.00, по адре-

су: 628647, Ханты-Мансийский автономный округ–Югра, Нижне-
вартовский район, пгт. Новоаганск, здание администрации город-
ского поселения Новоаганск, ул. Мелика-Карамова, 16.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: управление экологии и природопользования администрации 
Нижневартовского района совместно с Заказчиком.

Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду, а также направить замечания и предложе-
ния можно по адресам:

1. Управление экологии и природопользования администрации 
Нижневартовского района: 628600, ХМАО–Югра, г. Нижневар-
товск, ул. Таежная, 19, каб. 102 (понедельник — пятница с 09.00 
до 18.00, обед: с 13.00 до 14.00), тел.: 8 (3466) 49-48-13, а также 
по электронной почте: ecolog@nvraion.ru.

2. Администрация городского поселения Новоаганск (понедель-
ник — пятница с 09.00 до 17.00, обед: с 13.00 до 14.00), 628647, 
ХМАО—Югра, пгт. Новоаганск, ул. Мелика-Карамова, 16,  
тел.: 8 (34668) 5-10-86.

3. ООО «Стройсервис»: 6286615, ХМАО—Югра, г. Нижневар-
товск, ул. Интернациональная, д.47, кв. 40, тел.: 8 (3466) 44-61-12, 
8-9028-51-61-79.

Ответственные организаторы:
от администрации Нижневартовского района — начальник от-

дела экологической безопасности управления экологии и природо-
пользования администрации Нижневартовского района Алексей 
Сергеевич Красников, тел. 8 (3466) 49-48-27;

от МКУ «Управление капитального строительства по застройке 
Нижневартовского района» — и.о. начальника проектно-
технического отдела МКУ «Управление капитального строитель-
ства по застройке Нижневартовского района» Максим Михайлович 
Соколов, тел. 8 (3466) 67-08-51.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

о процедуре общественных обсуждений проектной документа-
ции Дополнение №1 к Корректировке технико-экономического 
обоснования строительства I очереди экспериментального пред-
приятия по переработке и захоронению промышленных токсич-
ных отходов Санкт-Петербурга и Ленинградской области, распо-
ложенного по адресу: Ленинградская область, Тосненский район, 
п. Красный Бор, ул. Культуры, д.62 а (СПб ГУПП «Полигон «Крас-
ный Бор»), включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС), технического задания на проведение ОВОС.

Цель и месторасположение намечаемой деятельности: создание 
экспериментального предприятия по обезвреживанию и захоро-
нению токсичных отходов в составе СПб ГУПП «Полигон «Крас-
ный Бор». 

Заказчик: Комитет по природопользованию, охране окружаю-
щей среды и обеспечению экологической безопасности правитель-
ства Санкт-Петербурга. Адрес: 191123, г. Санкт-Петербург, 
ул. Чайковского, д. 20, литера В; тел. (812) 417-59-02, факс 
(812)  17-59-09, e-mail: dep@gov.spb.ru.

Генеральный проектировщик: Общество с ограниченной ответ-
ственностью «Пеуру Рус». Адрес: 196084, г. Санкт-Петербург, Ли-
говский пр., д. 266, литера В; тел. (812) 325-80-90, факс (812) 325-
80-91, e-mail: andrey.mironov@poyry.com .

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Администрация муниципального образования «Тосненский 
муниципальный район» Ленинградской области.

Примерные сроки проведения оценки влияния на окружающую 
среду: июнь—декабрь 2015 года.

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Общественные слушания состоятся 13 октября 2015 года в 16.00 

в помещении МКУК «Никольский Дом Культуры» по адресу: 
187026, Ленинградская область, Тосненский район, г. Никольское, 
Советский пр., д. 166-А, тел. (81361) 5-34-32.

С документацией, включая техническое задание на проведение 
ОВОС, можно ознакомиться с 7 сентября по 13 октября 2015 года 
в помещении администрации муниципального образования «Тос-
ненский муниципальный район» по адресу: 187000, г. Тосно, пр. Ле-
нина, д. 32, каб. 56, понедельник—четверг с 8.30 до 17.42; пятница 
с 8.30 до 16.00; обед с 13.00 до 14.00; тел.:8 (81361) 33210. 

Замечания и предложения по обсуждаемой документации могут 
быть направлены в письменном виде путем занесения в журнал, 
находящийся в месте ознакомления с документацией, в письмен-
ной и устной формах — в офис ООО «Пеуру Рус» по адресу: 196084, 
г. Санкт-Петербург, Лиговский пр., д. 266, литера В, каб. 5.1 в рабо-
чие дни с 9.00 до 17.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
Общественной палаты Российской Федерации 

о начале процедуры формирования общественных 
советов при Министерстве транспорта  

Российской Федерации и Министерстве  
природных ресурсов 

и экологии Российской Федерации 
общественным объединениям и иным 

негосударственным некоммерческим организациям

С 9 сентября 2015 года в Общественной палате Российской Фе-
дерации начинается прием заявлений от общественных объедине-
ний и иных негосударственных некоммерческих организаций для 
участия в конкурсном отборе в состав общественных советов при 
Министерстве транспорта Российской Федерации и Министерстве 
природных ресурсов и экологии Российской Федерации.

Дополнительная информация по данному и последующим кон-
курсам будет регулярно размещаться на сайте Общественной пала-
ты Российской Федерации в сети Интернет по адресу http://www.
oprf.ru (раздел «Деятельность»).

Справки по телефону: 8(495) 221-83-63 доб.1018.

Секретарь
Общественной палаты Российской Федерации  А.В. Бречалов

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Устьянский лесо-
промышленный комплекс» информирует о намечаемой деятельно-
сти по строительству полигона твердых бытовых и промышленных 
отходов 4-5 класса опасности. Полигон планируется к размещению 
на земельном участке площадью 126511 кв. м с кадастровым 
№ 29:18:162401:11, расположенном примерно в 1200  метрах на 
юго-запад от ориентира п. Костылево Устьянского района Архан-
гельской области, категория: земли промышленности. 

Для оценки воздействия на окружающую среду будет проведе-
на государственная экологическая экспертиза в сроки, установ-
ленные законодательством РФ. Замечания и предложения можно 
направлять по адресу: 165210 Архангельская область, Устьянский 
район, п. Октябрьский, ул. Советская д. 32 а/я 2 или сообщить 
по телефону 8(81855) 77-2-65.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 №174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ 
от  16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации» ООО «Заполярнефть» 
ОАО «Газпромнефть-Ноябрьскнефтегаз» извещает о проведении 
общественных обсуждений проектной документации: «Обустрой-
ство Вынгапуровского месторождения. Комплексы сооружений 
поисково-оценочных скважин № 181ПО, 182ПО, 601ПО. Расшире-
ние кустов скважин № 40, 537».

Цели намечаемой деятельности: рекультивация существую-
щих шламовых амбаров в период обустройства куста скважин 
№ 537 Вынгапуровского месторождения.

Месторасположение намечаемой деятельности: Нижневартов-
ский район, Ханты-Мансийский автономный округ—Югра, Тю-
менская область.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: 
ООО «Заполярнефть» ОАО «Газпромнефть-Ноябрьскнефтегаз»: 
629828, РФ, Тюменская область, Ямало-Ненецкий автономный 
округ, г. Ноябрьск, ул. Ленина, 10.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с 15 сентября 2015 г. по 15 октября 2015 г. 

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: администрация Нижневартовского района Ханты-
Мансийский автономный округ—Югра совместно с заявителем. 

Предполагаемая форма общественного обсуждения: слушания.
Прием замечаний и предложений осуществляется с 15 сентя-

бря 2015 г. по 15 октября 2015 г. в рабочие дни с 9.00 до 17.00 в 
письменной форме по адресу: МКУ «СДК с. Варьеган»; 628638, 
Нижневартовский район, с. Варьеган, ул. Центральная, 21.

Время и место проведения общественных обсуждений: 
16.10.2015 г. в 14.00 местного времени, МКУ «СДК с. Варьеган»; 
628638, Нижневартовский район, с. Варьеган, ул. Центральная, 21.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

Компания ПАО 
«Уралкалий» 

объявляет о проведении конкурса: 

«Поставка Рудничных преобразователей  
частоты на напряжение 0,69 кВ и 1,14кВ  

в 2015—2020 гг.»
Контакты исполнителя ОАРиЗО  
Паршакова Людмила Борисовна,  

8 (3424) 29-64-65

Для всех заинтересованных поставщиков Конкурсная 
документация выложена с 03.09.2015 г. на сайте: www.
uralkali.com в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания ПАО 
«Уралкалий» 

объявляет о проведении конкурсов: 

«Поставка котельной установки  
для Усть-Яйвинского рудника»

Контакты исполнителя ОАРиЗО  
Цидвинцев Михаил Юрьевич,  

8 (3424) 29-63-38

«Поставка труб стальных в период с 01.10.2015 г. 
по 31.12.2015 г.»

Контакты исполнителя ОАРиЗМ  
Гагаринова Мария Александровна,  

8 (3424) 29-62-94

«Поставка частотных преобразователей для СКРУ-2 ПАО 
«Уралкалий» 

Контакты исполнителя ОАРиЗО  
Аристова Ирина Леонидовна,  

8 (3424) 29-65-58

«Поставка светодиодных светильников рудничных 
взрывозащищенных в период с 01.11.2015 г. 

по 01.11.2018 г.»

Контакты исполнителя ОАРиЗМ  
Пухов Алексей Николаевич,  

8 (3424) 29-61-30

Для всех заинтересованных поставщиков Конкурсная доку-
ментация выложена с 04.09.2015 г. на сайте: www.uralkali.com 
в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление о конкурсе работ, 
представляемых на соискание премий 
Правительства Российской Федерации 

имени Ю.А. Гагарина в области 
космической деятельности 2016 года

В соответствии с Положением о премиях Правительства Российской Феде-
рации имени Ю.А.Гагарина в области космической деятельности (далее — 
Положение), утвержденным постановлением Правительства Российской 
Федерации от 4 апреля 2011 г. № 240, Межведомственный совет по присужде-
нию премий Правительства Российской Федерации имени Ю.А.Гагарина в 
области космической деятельности (далее — Межведомственный совет) объ-
являет конкурс на соискание премий Правительства Российской Федерации 
имени Ю.А.Гагарина в области космической деятельности 2016 года.

Представление работ производится в соответствии с Положением и Поряд-
ком представления работ в 2015 году на соискание премий Правительства Рос-
сийской Федерации имени Ю.А.Гагарина в области космической деятельности 
2016 года (далее — Порядок).

Объявление о конкурсе и Порядок публикуются в электронном виде на офи-
циальном сайте Федерального космического агентства www.federalspace.ru и 
на сайте «Российской газеты» www.rg.ru.

Работы, выдвигаемые на соискание премий и оформленные в соответствии 
с изложенными в Порядке требованиями, принимаются лично от кандидатов на 
соискание премий или их доверенных лиц.

Работы, оформленные с нарушением указанных требований, не принима-
ются.

Принятые работы, документы и материалы не возвращаются.
Прием выдвигаемых на соискание премий работ осуществляется секрета-

риатом Межведомственного совета в Федеральном космическом агентстве в 
рабочие дни с момента объявления конкурса до 16 часов 15 октября 2015 г.

Адрес Федерального космического агентства: 107996, Москва, ул. Щепки-
на, д. 42.

Проход в Федеральное космического агентство для сдачи работ осуществ-
ляется по предварительно заказанным пропускам с предъявлением паспорта.

Консультации и заказ пропуска по телефонам:
(495) 631 8070, (495) 631 9039, (495) 631 8291.
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ФЕСТИВАЛЬ Чечилия
Бартоли выступила
в Зальцбурге
в роли беженки

Опера спасения

Ирина Муравьева, Зальцбург

НЕОЖИДАННО одним из самых острых спектаклей 
Зальцбургского фестиваля-2015 стала опера  Глюка 
«Ифигения в Тавриде»  — гостевая продукция Зальцбург-
ского Троицкого фестиваля под руководством Чечилии 
Бартоли. Знаменитая примадонна сама выступила в ти-
тульной партии Ифигении. Премьера спектакля прошла 
в мае на той же сцене Дома Моцарта. Постановщики — 
Моше Лейзер и Патрис Корье . Музрук «Ифигении» — Ди-
его Фазолис с барочным коллективом «I Barocchisti».

Актуальность глюковской партитуры оказалась даже не 
в том, что Таврида — это Крым, и дикие тавры, живущие 
здесь, требуют согласно мифу человеческих жертвоприно-
шений, оскверняя греческий храм (жрицей в храме служит 
микенская царевна Ифигения). Эту аналогию можно было 
бы интерпретировать как угодно, гипертрофируя полити-
ческий контекст, но для европейской реальности более ак-
туальной оказалась другая тема: потоки беженцев, хлынув-
шие в европейские города. И рафинированный моцартов-
ский Зальцбург здесь исключением не стал. Именно пото-
му действие глюков-
ской оперы, перене-
сенное в наши дни, а 
конкретнее — в сцени-
ческий ангар с уны-
лыми серыми стена-
ми и глухими ржавы-
ми воротами, со сгру-
дившимися на бетон-
ном полу запуганны-
ми людьми, попало в 
точку зрительских 
интересов. И когда 
внезапно ворвавшиеся в ангар люди в камуфляже втаски-
вали схваченных Ореста и Пилада в наручниках и с мешка-
ми на головах, когда пинали и избивали дубинками корча-
щиеся на полу жертвы, а хор беженцев в тренировочных 
штанах, халатах, куртках, испуганно рассыпался по сцене, 
не возникало никакого шва между тем, что представляет 
собой хроника сегодняшнего дня, и тем, что происходило в 
опере. Поразительно, но чарующая музыка Глюка с ее про-
нзительно красивыми ариями, нежными женскими хора-
ми, экспрессивными дуэтами, наполненными крайними 
эмоциями и призывами к богам, оказалась созвучной столь 
резкому месседжу режиссерского концепта. К слову, не в 
последнюю очередь — благодаря дирижеру Диего Фазолису, 
искусно выстраивавшему баланс звучания, выводившему 
певцов «крупным планом», добивавшемуся прозрачного 
оркестрового звука, где не пропадало ни одно инструмен-
тальное соло, ни один глюковский «спецэффект» — будь то 
раскаты грома (взрывы), шквальные тутти морского штор-
ма или тихие созвучия женских хоралов. 

Надо заметить, что тавридская «Ифигения» Глюка одна 
из немногих  опер, где нет любви. Здесь все эмоции скон-
центрированы на теме вины, возмездия, мести за проли-
тую кровь матери Клитемнестры, которую убил ее сын 
Орест, брат Ифигении. И в то же время — это музыка про-
щения, жертвенности, абсолюта высоких качеств челове-
ческой души. И все эти мотивы проявляются в партии 
Ифигении, оказавшейся в спектакле современной бежен-
кой — в тренировочных штанах с лампасами, в тяжелых 
ботинках, в куртке-кенгуру. В таком виде предстала Чечи-
лия Бартоли, впечатлившая не только совершенными ко-
лоратурами — текучими, живыми, переполненными эмо-
циями, но трагической глубиной образа. Ее бурные ла-
ментации «О, несчастная Ифигения», порыв покончить с 
собой, удавившись полотенцем,  ужас от необходимости 
принести жертву — убить человека, трепет, пронизываю-
щий все ее существо, от узнавания в жертве собственного 
брата Ореста, — эта Ифигения Бартоли, несмотря на всю 
«обыденность» облика, оказалась трагедийна в масшта-
бах мифа. Бартоли не вела игру, она жила в этом страшном 
мире, где у человека нет выбора, нет никаких прав, где его 
насильно закрывают в бетонном ангаре, где сама челове-
ческая жизнь оказывается лишней в высокой политиче-
ской игре. Партнеры в спектакле у Бартоли «под стать»: 
огненно-темпераментный, благородный Пилад — знаме-
нитый мексиканский тенор Роландо Вильясон, с барочной 
филигранностью передающий напор своего героя, готово-
го стать жертвой вместо друга Ореста. Жертвоприноше-
ние и становится эпицентром этого спектакля, где Ореста 
в исполнении потрясающего британского баритона Крис-
тофера Мальтмана должна убивать его сестра Ифигения. 
Эта сцена полна смыслов — Ифигения в мрачном волнении 
расстилает на бетоне клеенку, женщины раздевают Орес-
та донага, обмывают его, и он, как жертвы современных 
показательных казней, становится на колени перед залом. 
Его ария звучит, как предсмертный монолог, а Ифигения 
Бартоли заносит нож, чтобы перерезать ему глотку. 

Ужас и должен был свершиться, как он свершается в 
наши времена. Но суть древних мифов состоит в том, что 
даже в самых страшных событиях полагается разрядка: 
катарсис — очищение души. Поэтому в финале оперы боги-
ня Диана, как  «бог на машине», появляется на сцене и 
прощает Ореста. Жертва отменена. Брат и сестра вернут-
ся в Микены. А беженцы в спектакле получат мир. Так про-
исходит в мифе и на театральной сцене. Но может ли такое 
случиться в реальной жизни, чтобы чудом решить судьбы 
миллионов несчастных беженцев, стремительно заполня-
ющих сегодня европейские города?

Тавридская 
«Ифигения» Глюка 
одна из немногих 
в оперном реперту-
аре, где нет любви

Благородный Пилад (Роландо Вильясон) готов стать жертвой 
вместо друга Ореста (Кристофер Мальтман).

КНИГИ Объявлен «короткий список» премии «Ясная Поляна»

Из Хамовников в Большой
Павел Зайцев

В 
московской усадьбе Л.Н. 
Толстого в Хамовниках, что 
находится на улице Льва 

Толстого в Москве, был объявлен 
«шорт-лист» премии «Ясная По-
ляна». 

В пресс-конференции приня-
ли участие председатель жюри 
премии праправнук Л.Н. Толсто-
го, советник президента РФ по 
культуре Владимир Толстой, чле-

ны жюри писатели Евгений Водо-
лазкин и Владислав Отрошенко, 
критик и искусствовед Валентин 
Курбатов и писатель и журна-
лист Павел Басинский.

«Ясная Поляна» одна из са-
мых крупных ежегодных литера-
турных премий, учрежденная в 
2003 году Музеем-усадьбой Л.Н. 
Толстого и компанией Samsung 
Electronics, согласно ее уставу 
«поддерживает традиции клас-
сической литературы, вспоми-

ная авторов выдающихся произ-
ведений XX века, и отслеживает 
актуальные тенденции совре-
менной русской литературы, от-
мечая талантливых авторов XXI 
века. Эти две линии позволяют 
премии сохранять внутреннюю 
гармонию и взвешенность».

Лауреатами премии станови-
лись такие прозаики, как Анато-
лий Ким, Виктор Лихоносов, Ти-
мур Зульфикаров, Василий Белов, 
Леонид Бородин, Владимир Личу-

тин, Фазиль Искандер, Михаил 
Кураев, Юрий Бондарев, Петр 
Краснов, Борис Екимов, а из ново-
го поколения Захар Прилепин, 
Алексей Иванов, Василий Голова-
нов, Антон Уткин, Андрей Дмит-
риев, Евгений Касимов и другие. 

До 2015 года премия прису-
ждалась в трех номинациях: 
«Современная классика», «XXI 
век» и «Детство. Отрочество. 
Юность». В этом году добавилась 
еще одна позиция — «Иностран-
ная литература», что сделало 
премию международной.

С этого года существенно вы-
рос премиальный фонд, который 
теперь составляет шесть с поло-
виной миллионов рублей. Денеж-
ные призы получают не только 
лауреаты, но и финалисты пре-
мии, так что объявление «шорт-
листа» было в полном смысле 
слова объявлением списка побе-
дителей. 

Еще одной особенностью пре-
мии является то, что номиниро-
ванные на нее книги и произведе-
ния не должны быть привязаны к 
текущему году. «Современным 
классиком» может быть объяв-
лен автор наиболее выдающегося 
произведения ХХ века, а премия 
в номинации «XXI век» дается за 
произведения, написанные с на-
чала нового века. Этот же прин-
цип действует и в номинации 
«Детство. Отрочество. Юность» 
(за литературу о детях и подрост-
ках) и в «Иностранной литерату-
ре», где премию делят автор и его 
русский переводчик.

Фестиваль Венеция показывает сенсационные истории из жизни

Нарочно 
не придумывали

Валерий Кичин

О 
значимости фильмов 
можно судить по эху, 
ими возбужденному. 
Киножурналы давно 
не печатали столь 

взволнованных рецензий, как на 
«Франкофонию» Сокурова. 

Мысли, брошенные с экрана 
автором, как он и надеялся, вызы-
вают интенсивные ответные раз-
мышления.  Рецензии, как и 
фильм, похожи на философские 
эссе. Обозреватели сходятся на 
том, что перед нами непривычно 
крупное для наших дней произве-
дение искусства. Больше, чем 
кино. Авторское высказывание, в 
котором задействованы все сред-
ства искусств, от литературы и 
живописи до кинохроники, от ми-
фологем до парадоксов. 

Наблюдения Сокурова над 
тем, как общий культурный код 
объединяет нации и делает их то-
лерантными даже в противостоя-
нии, заставили фестивальную 
прессу обратить внимание и на 
внутреннее родство с Россией. Ге-
ний Сокурова, похоже, сделал то, 
чего годами не могут добиться 
политики: снова, как в эпохи Тол-
стого и Чехова, напомнил о при-
надлежности России к европей-
ской цивилизации. Напомнил об 
этом мощно, убедительно и горь-

ко. И тон в ответ сразу иной — идет 
разговор на равных. Мудрость ро-
ждает ответную мудрость. Когда 
говорят культуры — пушки захле-
бываются от бессилия.

«Франкофония» лидирует во 
всех трех рейтингах — междуна-
родной прессы, итальянских кри-
тиков и зрителей. Рядом пока ни-
кого — фильмы идут средние, ори-
ентированные более на шок, чем 
на художественный акт. Таков 

был и открывший фестиваль 
«Эверест». Триллер Балтасара 
Кормакура рассказал о вошед-
шей в историю катастрофе 1996 
года, когда экспедиция на «вер-
шину мира» была поставлена на 
грань жизни и смерти. Восемь че-
ловек попытались штурмовать 
Эверест и погибли во время снеж-
ной бури. За тот сезон со склонов 
Джомолунгмы не вернулись 15 

альпинистов, породив множество 
версий беды. Одна изложена в 
книге «Трагические амбиции на 
Эвересте», написанной участни-
ком экспедиции Анатолием 
Букреевым, — в фильме роль 
Букреева сыграл исландец Ин-
гвар Эггерт Сигюрдссон, его кол-
леги по картине — Джейсон Кларк, 
Джош Бролин, Кира Найтли, Эми-
ли Уотсон и Джейк Джилленхол в 
роли руководителя отряда Скот-

та Фишера. Фильм захватывающе 
зрелищный и трагический... От 
традиционных «фильмов-ката-
строф» о трудных, но победных 
битвах сильных героев со стихия-
ми эта картина отличается уже 
тем, что следует за ходом реаль-
ных событий, а в жизни они не 
всегда заканчиваются хеппи-эн-
дом. Но этим новаторство филь-
ма исчерпывается, выбран он для 

жанровой полноты пейзажа. Если 
предыдущие фильмы-открытия 
Мостры — «Гравитация» и «Бер-
дмен» — взяли по несколько «Ос-
каров», то притязания «Эверес-
та» явно скромнее. 

С выходом ранее щекотливых 
тем в легальное поле кинотворцы 
устремились к историям необыч-
ных судеб, чаще спекулируя на 
сексуальной экзотике. Конкур-
сный фильм Тома Хупера «Де-
вушка из Дании» слишком серье-
зен для спекуляций, но слишком 
надрывен для большого фести-
вального кино. История душера-
здирающа и тоже не придумана, — 
история первого в мире мужчи-
ны, сменившего пол. Датский ху-
дожник Эйнар Вегенер был женат 
на художнице Герде Готлиб. Как-
то к Герде не пришла натурщица, 
и она попросила супруга ее заме-
нить, позируя в женском белье. И 
тот открыл в себе тайную тягу к 
трансвестизму. И постепенно 
уверовал, что бог создал его жен-
щиной, а все лишнее — род недуга, 
который нужно излечить. Эйнар 
стал появляться в обществе под 
именем Лили, отвечал на ухажи-
вания мужчин, его стали бить на 
улицах, и это погрузило его в от-
чаяние. Встреча с хирургом, кото-
рый разрабатывал технологии 
операций по перемене пола, при-
вела к рискованным эксперимен-

там, и в ходе последнего Лили не 
стало. Но она вошла в анналы как 
первый субъект, пошедшей на 
этот риск.

Ясно, что для большого кино 
такая судьба неподъемна в силу 
неизбежной физиологичности 
сюжета. На роль Лили выбран 
Эдди Редмэйн — после «Вселен-
ной Стивена Хокинга» ему везет 
на роли людей необычных. Но 
свою Лили актер играет на одном 
прищуре и трех гримасках, через 
четверть часа это приедается. Его 
Эйнар-Лили не обладает обаяни-
ем, даже отрицательным — что для 
героя большого фильма было бы 
крайне желательно.

После оскароносной картины 
«Король говорит» Том Хупер за-
рекомендовал себя крепким про-
фи; он им остался и в «Датской де-
вушке». А поскольку герои карти-
ны принадлежат к миру художни-
ков, режиссер троекратно оправ-
дает название киностудии Pretty 
Pictures, компенсировав актер-
ские прорехи необыкновенно 
красивыми пейзажами природы 
и городов Дании. 

Венецианский кинофестиваль 
открылся фильмом «Эверест» 
Балтасара Кормакура.

В пресс-конференции в Хамовниках принял участие председатель жюри премии праправнук Л.Н. Толстого, совет-
ник президента РФ по культуре Владимир Толстой.

Акцент

 По Сокурову — общий куль-
турный код объединяет нации 
и делает их толерантными 
даже в противостоянии

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Все новости 
с кинофестиваля — на сайте
www.rg.ru/sujet/5553
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КТО В ФИНАЛЕ?

В финал в первых 
двух номинациях 
в этом году вышли:

«XXI век»
Александр Григоренко. Мэбэт. — М.: 

ArsisBooks, 2011;

Борис Евсеев. Офирский скворец. — 

Журнал «Юность», № 1 — 3, 2015;

Данила Зайцев. Повесть и житие Да-

нилы Терентьевича Зайцева. — М.: Аль-

пина нон-фикшн, 2015;

Елена Радецкая. Нет имени тебе... — М.: 

АСТ, 2014;

Роман Сенчин. Зона затопления. — М.: 

АСТ: Редакция Елены Шубиной, 2015;

Гузель Яхина. Зулейха открывает гла-

за. — М.: АСТ: Редакция Елены Шуби-

ной, 2015.

«Детство. Отрочество. 
Юность»
Валерий Былинский. Риф. — М.: Дикси 

Пресс, 2014;

Ольга Громова. Сахарный ребенок. — 

М.: ИД «КомпасГИД», 2014;

Вячеслав Казакевич. Охота на май-

ских жуков. — М.: Издательство Н. Фи-

лимонова, 2009;

Евгений Мамонтов. Приключения 

Славки Щукина. 33 рассказа про вра-

нье. — Журнал «День и ночь», № 3, 

2014;

Борис Минаев. Мужской день. — М.: 

Время, 2015.

В номинациях «Современная класси-

ка» и «Иностранная литература» «ко-

роткого списка» не существует. Име-

на лауреатов держатся в тайне до мо-

мента их объявления.

Объявление и чествование победите-

лей состоятся в конце октября в Боль-

шом театре.
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Как отметят 
125-летие
Осипа 
Мандель-
штама

Я ВЕРНУЛСЯ 
В МОЙ ГОРОД, 
ЗНАКОМЫЙ 
ДО СЛЕЗ

Михаил Визель

В РОСПЕЧАТИ прошло первое 
заседание оргкомитета по подго-
товке и проведению мероприя-
тий в честь 125-летия поэта Оси-
па Мандельштама. В составе ор-
гкомитета, который возглавил 
руководитель Роспечати Михаил 
Сеславинский, — председатель 
мандельштамовского общества 
Павел Нерлер, главный редактор 
телеканала «Культура» Сергей 
Шумаков, глава департамента 
культуры Воронежской области 
Эмилия Сухачева, главные ре-
дакторы журналов «Новый мир» 
и «Знамя» Андрей Василевский 
и Сергей Чупринин и другие.

На первом заседании напом-
нили: юбилей предстоит зимой — 
Осип Эмильевич родился в Вар-
шаве 3 (15) января 1891 года: «Я 
рожден в ночь с второго на тре-
тье января в девяносто одном...». 
Однако самое первое событие, 
связанное с юбилеем поэта, со-
стоится уже 12 октября: премье-
ра фильма Романа Либерова 
«Сохрани мою речь навсегда» 
пройдет в рамках фестиваля 
«Черешневый лес».

Мандельштам был одним из 
деятельнейших участников  Се-
ребряного века, в гражданскую 
войну оказался в Крыму, после 
революции в Москве продолжал 
заниматься поэзией, пытался 
стать журналистом, путешество-
вал по Армении, потом три года 
провел в ссылке в Воронеже и по-
гиб в 1938 году в пересылочном 
лагере под Владивостоком. Этой 
географией  и определяется пе-
речень событий и мероприятий, 
которыми Россия встретит юби-
лей одного из величайших рус-
ских поэтов XX века.

Участники совещания под-
черкивали, что подготовка юби-
лея будет идти в разных направ-
лениях — научном, выставочном, 
издательском, фестивальном, 
мемориальном. В Москве прой-
дет Мандельштамовский симпо-
зиум. Проведут его в два этапа: 
15—16 января, непосредственно 
в юбилейные дни, состоится его 
первая часть, посвященная ана-
лизу творчества поэта и сохра-
нению его наследия, а в середине 
апреля — конференция «Ман-
дельштам в XXI веке».

25 декабря в Государствен-
ном литературном музее откро-
ется выставка, посвященная по-
эту; она продлится до апреля, по-
сле чего отправится  в Петербург,  
по другим городам. Возможно, 
доедет и до Варшавы.

В Воронеже  в начале декабря 
пройдет «Мандельштамфест», 
на котором выступят поэты, ху-
дожники, музыканты самых раз-
ных жанров — от симфонической 
до рок-музыки.

Заместитель руководителя 
Федерального агентства связи 
Владимир Шелихов объявил о 
том, что к юбилею будет напеча-
тана марка в честь Осипа Ман-
дельштама, 15 января состоится 
ее спецгашение.

Оргкомитет согласился так-
же с предложением обратиться к 
московским властям с просьбой 
увековечить имя Осипа Ман-
дельштама в городской топони-
мике, а также установить мемо-
риальную доску на доме по Боль-
шой Черемушкинской улице, в 
котором жила Надежда Мандель-
штам — вдова поэта, выдающий-
ся писатель-мемуарист и обще-
ственный деятель.

Председатель Оргкомитета, 
глава Роспечати напомнил о том, 
что нужно не только проводить 
традиционные академические, 
выставочные и мемориальные 
мероприятия, но и искать новые 
мультимедийные, сетевые фор-
маты. Такие, как предложенные 
Евгением Бунимовичем «поэти-
ческие клипы» — размещаемые в 
социальных сетях видеоролики, 
в которых современные поэты 
читали бы стихи Мандельштама, 
выражая тем самым дань памяти 
великому поэту и развивая его 
традиции.

К московским 
властям обратятся 
с просьбой увекове-
чить имя поэта 
в городской 
топонимике
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ШКОЛА

Учителя 
получат 
по 200 тысяч 
рублей

В СПИСКЕ 
ЗНАЧАТСЯ

Ирина Борисова

ЛУЧШИЕ российские педаго-
ги получат к Дню учителя со-
лидную премию — 200 тысяч 
рублей.

 Эту премию дадут тысяче 
самых перспективных педаго-
гов страны из всех регионов. 
Причем ни директора, ни за-
вучи, которые не ведут уро-
ков, претендовать на нее не 
могли. 

Формальное требование 
одно — учитель должен прора-
ботать в школе не меньше трех 
лет и быть основным сотрудни-
ком. Среди других требований: 
собственные методические 
разработки по предмету, высо-
кие результаты учеников за по-
следние три года, успехи во 
внеурочной деятельности, а 
также активная гражданская 
позиция и другие. Допустим, от 
педагога требуется умение ра-
ботать с разными группами де-
тей — одаренными, с ограни-
ченными возможностями здо-
ровья.  По каждому критерию 
участники конкурса могли по-
лучить до 10 баллов. Затем сум-
мы складывались и организато-
ры конкурса составляли рей-
тинг педагогов. 

 Сколько именно человек в 
каждом регионе получат  пре-
мию, зависело от числа учени-
ков и других социальных фак-
торов. В Москве премию полу-
чат 47 учителей. В Краснодар-
ском крае, например, таких — 
43 человека, столько же — в Мо-
сковской области, в Башки-
рии — 35, Дагестане — 33. 

ВУЗЫ

Студентам 
повысят 
стипендии

ПРОЙДИТЕ 
В КАССУ

Наталья Лихачева

В НАЧАЛЕ 2016 года студенче-
ские стипендии вырастут. 

— Принято решение, что ин-
дексация будет на уровень фак-
тической инфляции, — пояснил 
министр образования и науки 
Дмитрий Ливанов.

По его словам, индексацию 
стипендий необходимо прово-
дить опережающим образом по 
отношению к инфляции. Глава 
минобрнауки отметил, что еще 
зимой его ведомство предлагало 
повысить выплаты на 20 процен-
тов, однако правительство отка-
залось одобрить эту идею из-за 
«непростой бюджетной ситуа-
ции». Точные сроки повышения 
стипендий пока не определены.

Какую максимальную сти-
пендию получают сейчас студен-
ты в вузах? По словам ректора 
МГПУ Игоря Реморенко, в его 
вузе социальная стипендия плюс 
академическая и разные выпла-
ты составляют до 25 тысяч ру-
блей в месяц.

В МИСиСе и без социальной 
стипендии можно рассчитывать 
на приличные деньги, если ты 
принес ЕГЭ от 240—250 баллов. — 
Студенты могут получать допол-
нительно государственные сти-
пендии от 10 до 20 тысяч рублей. 
При условии, если первую сес-
сию они сдают хорошо. На пер-
вом курсе максимальная сти-
пендия — 23—25 тысяч рублей, на 
старших курсах — гораздо выше, 
потому что есть еще грантовые и 
инициативные программы. Не-
которые студенты получают до 
40 и до 50 тысяч рублей, — рас-
сказала «РГ» ректор МИСиСа 
Алевтина Черникова.

В МГЮА им. Кутафина с уче-
том грантовых программ, кото-
рые организует Ассоциация вы-
пускников вуза, может выйти 
где-то 25—30 тысяч рублей.

По словам ректора Финансо-
вого университета при прави-
тельстве РФ Михаила Эскинда-
рова, в его вузе есть много раз-
ных видов стипендий и грантов 
от потенциальных работодате-
лей: «Есть индивидуальные сти-
пендии, например, выпускников 
вуза, именная стипендия одной 
из заведующих кафедрой. Ректор 
тоже установил индивидуаль-
ную стипендию лучшему ино-
странному студенту». Надбавки 
в вузе выдаются один раз в год и 
тогда студент получает, напри-
мер, и 350, и 400 тысяч рублей.

Событие В Московском государственном институте культуры 
профессию музыканта теперь можно получить с пятого класса

Дело — труба 

Ирина Ивойлова 

В 
вузе открылась музы-
ка л ь н а я  ка д етс ка я 
школа с интернатом 
для творчески одарен-
ных детей. Пока в шко-

ле 20 учеников из разных регио-
нов страны, но в перспективе бу-
дет 250. Все, как правило, зани-
мались в музыкальных школах 
по классу духовых или ударных 
инструментов. 

В расписании, кроме обычных 
школьных предметов, основы 
танца, духовно-нравственной 
культуры, музыкальная литера-
тура. А еще углубленное изуче-
ние отечественной истории и 
иностранного языка. 

— Сейчас только английский, 
но в ближайшее время, надеюсь, 
появятся и другие языки. Напри-
мер, итальянский — основной у 
музыкантов, — рассказывает и.о. 
ректора  Иван Лобанов. — Кадеты 
будут участвовать в деятельнос-
ти симфонического оркестра ин-

ститута. Так что все получат опыт 
выступления в больших музы-
кальных коллективах.

Помните, в фильме «Офице-
ры» лопоухий суворовец Ванечка 
Трофимов вырабатывал коман-
дный голос? Так вот, в кадетском 
корпусе этому тоже научат. 
«Есть особая техника трениро-
вок, после которых каждый кадет 
сможет отдавать команды ба-

тальону», — рассказывает завка-
федрой академического пения 
Сергей Зверев. 

Кстати, преподают в кадет-
ской школе не только обычные 
учителя и педагоги института, но 
и профессора Гнесинки. Ну и, ко-
нечно, решена самая главная 
проблема любого учебного заве-
дения сферы искусств — музы-
кальные инструменты. Кадеты 

смогут пользоваться всем, что 
есть у института. Кроме того, 
Минкультуры выделило необхо-
димые  средства на покупку но-
вых инструментов. Для сведения: 
хороший саксофон стоит больше 
150 тысяч рублей, труба — 200 
тысяч, баян 350 тысяч. А рояль — 
5—6 миллионов. 

 Сейчас в России больше тыся-
чи кадетских школ, корпусов и 
лицеев. Их популярность растет: 
эти учебные заведения дают и об-
разование, и профессию. При 

этом все расходы — от обедов до 
формы — берет на себя государст-
во, плюс круглые сутки дети на-
ходятся под присмотром педаго-
гов. И еще один сугубо социаль-
ный момент: большая часть пре-
подавателей в любом кадетском 
корпусе — мужчины. А по стати-
стике почти половина воспитан-
ников — из неполных семей, где 
нет отцов.

Пока в кадетском корпусе институ-
та культуры только 20 учеников, 
но скоро будет 250.

ПОДРОБНОСТИ Какие темы сочинений предложили в этом году ученикам

Еще раз про любовь
Ирина Борисова

С
тали известны направле-
ния, по которым для вы-
пускников составят темы 

сочинений. Совет по вопросам 
проведения итогового сочине-
ния, который возглавляет Ната-
лия Дмитриевна Солженицына, 
определил пять тематических на-
правлений: «Время», «Дом», 
«Любовь», «Путь», «Год литера-
туры в России». 

— По желанию сочинение мо-
гут писать и выпускники прош-
лых лет, — пояснили «РГ» в мино-
брнауки. — Темы разрабатывают-
ся в закрытом режиме.

Большинство учеников с со-
чинением справились и почти не 
превышали допустимое число 
ошибок — 5 на 100 слов. Другое 
дело, каким слогом и стилем  они 
писали творческие работы. Учи-
теля об этом не очень-то хотят 

рассказывать, а вот вузовские 
педагоги от сочинений не в вос-
торге.  В Московском городском 
педуниверситете проверили 
1300 работ.

— К сожалению, большинство 
сочинений шаблонные и напоми-
нают по структуре часть С из 
ЕГЭ, — рассказал ректор Игорь 
Реморенко. — Почти у всех по-
следний абзац начинается так: «В 
заключение хочу сказать...» 

Известный писатель Андрей 
Аствацатуров, который препода-
ет в вузе, рассказал «РГ», с каки-
ми знаниями по литературе вче-
рашние школьники приходят в 
вузы: «На экзамене узнаешь от 
студента, что современниками 
Пушкина были поэт Батюшкин и 
Боратышкин. Бывает и что-ни-
будь посмешнее…». Впрочем, 
стоит ли удивляться, если все 
предыдущие годы учеников 
просто натаскивали на тесты?.. 

В этом году ученикам предложили пять направлений тем: «Время», «Дом», «Любовь», «Путь», «Год литературы в 
России».

ЭКСПЕРИМЕНТ Выпускники 
в будущем году 
смогут сдать ЕГЭ 
по китайскому языку

Ни хау!

Ксения Колесникова

СПИСОК единых госэкзаменов в школах пополнился 
еще одним предметом — китайским языком: апробация 
нового ЕГЭ на экспериментальной основе пройдет уже в 
2016 году.

По данным Рособрнадзора, сейчас не менее пяти ты-
сяч школьников в России изучают китайский язык. В Мо-
скве есть 14 таких школ, две из них — с углубленным про-

филем. В остальных 
занятия дополни-
тельные. Также две 
школы с «продвину-
тым» китайским 
есть в Санкт-Петер-
бурге, а недавно этот 
язык включили в 
программу шести 
школ Татарстана. 
При этом на Даль-

нем Востоке — в Хабаровске, Благовещенске и других го-
родах таких школ уже не один десяток. 

— Изначально единый госэкзамен по китайскому язы-
ку будет приниматься только в школах регионов, где ак-
тивно изучают язык соседней страны, а также Москвы и 
Санкт-Петербурга, — рассказала «РГ» первый заммини-
стра образования и науки Наталья Третьяк. — Сейчас 
разрабатываются соответствующие технологии с уче-
том имеющегося опыта. 

В Рособрнадзоре создана группа для подготовки ново-
го ЕГЭ. Несколько рабочих моделей уже есть. Задача — 
проверить, как они будут работать, выбрать оптималь-
ный вариант и только потом принимать решение об офи-
циальном введении китайского в качестве пятого ино-
странного языка ЕГЭ.

— Вместе с экспертами Рособрнадзор проанализиру-
ет методики преподавания китайского языка, разрабо-
тает концепцию 
проведения ЕГЭ по 
этому предмету, со-
здаст модели экза-
менационных зада-
ний и обсудит их в 
Ситуационно-ин-
формационном цен-
тре, — рассказали в 
ведомстве. — Росо-
брнадзор и предста-
вители высших 
учебных заведений 
определяют форма-
ты взаимодействия 
по разработке модели проведения ЕГЭ по китайскому 
языку.

В России впервые стартует и Всероссийская школь-
ная олимпиада по китайскому языку. Первый этап прой-
дет в начале октября. В минобрнауки отметили: одна из 
задач олимпиады — подготовка к введению ЕГЭ и ГИА по 
китайскому. Возможно, через несколько лет этот экза-
мен появится и у девятиклассников.

 — Победители заключительного этапа олимпиады бу-
дут награждены стипендиями для поездки в Китай от по-
сольства КНР в России, — отметили в министерстве. — 
Предварительно, заключительный этап пройдет в Алтай-
ском государственном педагогическом университете в 
Барнауле.

ВЫПУСКНОЙ В школах 
изменят программы 
преподавания

И письменно, 
и устно

Наталья Лихачева

ПРОГРАММЫ преподавания русского языка в школе 
могут быть пересмотрены. Главным образом потому, что 
не заточены на устную речь.

Вице-премьер Ольга Голодец подчеркнула: «Надо сде-
лать определенные тесты на то, как педагог владеет рус-
ским языком. Нужно понять, кто из предметников как 
говорит. Поскольку идет переосмысление программы 
преподавания русского языка, вернуться еще к нашей 
программе образования. Дети грамотно выразить свою 
мысль на русском языке не могут. Русского устного язы-
ка у нас нет. Мы его не тестируем, поэтому надо переком-
поновать нашу программу».

Если изменится программа - поменяется и ЕГЭ по 
русскому языку. «Как только будет выработана техноло-
гия устной сдачи ЕГЭ по русскому, мы проведем апроба-
цию, по итогам которой будет принято решение о воз-
можном введении устного экзамена», — пояснили в ве-
домстве. Пока что устная часть есть только в тестах по 
иностранным языкам.

Так по-китайски пишется: «ЕГЭ по китайскому языку».

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В Санкт-Петербурге на базе Военной академии связи открылась ка-
детская «школа кибербезопасности». Обучение в школе пойдет по про-
граммам 10-го и 11-го классов и интегрированным программам допо-
бразования, направленным на поддержку детей, проявивших способно-
сти в изучении физики, математики и информационных технологий. 
При поступлении конкурс был 7 человек на место. В школе откроется 
пять специализированных классов: кабинеты сетевых технологий, 
мультимедийного оборудования, лаборатории программного обеспече-
ния, робототехники и 3D-центр. 

Акцент

 Помните, в фильме «Офицеры» 
лопоухий суворовец 
Трофимов вырабатывал 
командный голос? 
В кадетском корпусе 
этому тоже научат

КОМПЕТЕНТНО

Елена Зинина, 
ученый секретарь Федерального института педагогических измерений 
(ФИПИ):

— Комментарии к направлениям составлены таким образом, чтобы они не подска-

зывали темы сочинений, но при этом давали бы определенные ориентиры, пока-

зывали различные возможные ракурсы формулировок. Более конкретный ком-

ментарий мог бы провоцировать на разработку репетиционных тем сочинений, 

разного рода шпаргалок, в том числе и силами недобросовестных издательств. 

Темы станут известны за 15 минут до начала сочинения. Уверяю вас, они будут не-

сложными. Разрешается использовать художественное произведение, отечест-

венное или зарубежное, фольклор, мемуары, публицистику, стихотворные произ-

ведения. Требование: в сочинении не меньше одного стихотворения.  Использо-

вать религиозную литературу, в том числе Библию, Коран, не запрещено.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Наталия Солженицына: 
— Направления даны не для учеников, а для учителей и разработчиков тем. Учени-

ки же будут писать сочинения на конкретные темы. Всего будет подготовлено не 

менее 300 разных тем сочинений. Почему так много? Темы будут разными для 

каждого часового пояса. Те, кто получат «незачет», смогут переписать работы в 

феврале и мае, и темы не будут пересекаться с теми, что были в основной день.

 Каждый ученик в день экзамена получит 5 конкретных тем, которые он сможет 

раскрыть на выбранных им самим произведениях. В сетях паникуют: а что если 

человек, раскрывая тему любви, захочет взять «Лолиту» или «Пятьдесят оттен-

ков серого»? Ну, если выпускника это волнует, пусть лучше пишет, чем загонять 

его в подполье с его переживаниями, однако я сомневаюсь, что в реальности та-

кое произойдет. К тому же книги эти теперь маркируются знаком «18+» в соот-

ветствии с законом о защите детей о нежелательной информации, впрочем, ди-

скуссия о применениях этого закона продолжается. Но направление «Любовь» 

порождает десятки тем: это и любовь к своей профессии, к родителям, к Родине, 

большой или малой, это может быть любовь к животным, к горам или морю, к жи-

вописи или музыке, любовь может быть светлая и трагическая, эгоистическая и 

жертвенная.

Некоторые учителя предлагают рядом с темами давать авторов, на которых 

можно опираться, раскрывая тему. Такого не предполагалось, мы всячески ста-

рались уйти от школьного литературоведения, от навязывания детям шаблонов. 

Обсудить, каких авторов и какие произведения взять, раскрывая ту или иную 

тему, учитель может на уроках. Допустим, укажем мы трех-четырех авторов к 

теме сочинения. Слабого ученика это не спасет, а сильного только стреножит. 

КАКИЕ СОЧИНЕНИЯ ПИСАЛИ 

ГИМНАЗИСТЫ В НАЧАЛЕ ХХ ВЕКА
Слово как источник счастья.
Почему жизнь сравнивают с путешествием?
Родина и чужая сторона.
О скоротечности жизни.
Какие предметы составляют богатство России и почему?
О высоком достоинстве человеческого слова и письма.
 О непрочности счастья, основанного исключительно на материаль-
ном богатстве.
Замирание нашего сада осенью.
Встреча войска, возвратившегося из похода.
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МЕЖДУ ТЕМ
Корреспондент «РГ» побывал в московской гимназии 
№1517, где преподается китайский язык. 
— Интерес к китайскому языку заметно вырос. В прошлом 
году школу-интернат № 11 с углубленным изучением языка 
реорганизовали в форме присоединения к Гимназии № 1517. 
Под новые классы был переоборудован целый этаж. В этом 
году за парты сели 5 первых классов, - говорит замести-
тель директора гимназии № 1517 по учебной работе Елена 
Гюлмалиева. 
— Поначалу у малышей в голове — полная «каша». Они на-
чинают учить и русский, и китайский, иногда англий-
ский. Но потом все встает на места, — рассказывает учи-
тель начальных классов Анна Курова. — В первый год ста-
раемся ребят заинтересовать: рисуем иероглифы краска-
ми, делаем игровые карточки — символы, смотрим муль-
тфильмы. Дети очень любят китайские праздники: 
праздник Фонарей, праздник Луны, традиционные церемо-
нии». В китайском языке нет алфавита. Там есть 214 
ключей. Каждый из них что-то обозначает, из них склады-
ваются иероглифы, в которых может быть от двух до 6 
ключей. А вот иероглифов уже — несколько тысяч.

Список учителей, 
которые получат премию
www.rg.ru/art/1161441

CОВЕТЫ ВЫПУСКНИКАМ

«Время». В центре рассуждения чело-

век и время, общество и эпоха.

«Дом». Это единство малого и 

 большого, соотношение материаль-

ного и духовного, внешнего и вну-

треннего. 

«Любовь». Тут есть возможность по-

смотреть на любовь с различных по-

зиций: родителей и детей, мужчины и 

женщины, человека и окружающего 

его мира. 

«Путь». Это и дорожные впечатления, 

и раздумья о судьбе человека, образе 

его жизни, выборе цели и средств ее 

достижения.

«Год литературы». Темы будут обра-

щены к читателю, проживающему 

очередной год своей жизни с книгой в 

руках. Здесь понадобятся читатель-

ский кругозор и умение рассуждать о 

большой литературе.

C сайта ФИПИ

Сейчас не менее 
пяти тысяч школь-
ников изучают 
китайский язык

В России впервые 
стартует 
и Всероссийская 
школьная олимпиа-
да по китайскому 
языку
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НОВОСТИ

Ватерполист 
умер после 
тренировки

РОКОВОЙ 
БАССЕЙН

Илья Соболев

ВАТЕРПОЛИСТ сборной Рос-
сии Владислав Тимаков скоропо-
стижно скончался после трени-
ровки своего клуба «Синтез».

Трагедия произошла в Болга-
рии, где казанская команда гото-
вилась к сезону. Сообщается, что 
22-летний Тимаков принял учас-
тие в тренировочном занятии, а 
уже через 10 минут ему стало 
плохо. Партнеры вытащили Вла-
дислава из воды, через некото-
рое время приехали медики. Ва-
терполист был доставлен в боль-
ницу, но спасти его так и не уда-
лось.

Причина смерти пока не 
установлена.  Для ее определе-
ния будет проведена экспертиза 
и, возможно, вскрытие. Предпо-
ложительно Тимакову стало 
плохо с сердцем, не исключено, 
что имел место инфаркт. При 
этом спортсмен в последнее 
время не получал никаких 
травм и на здоровье не жаловал-
ся. Владислав Тимаков дебюти-
ровал в сборной на домашнем 
чемпионате мира по водным ви-
дам спорта в Казани. До этого он 
выигрывал «серебро» Универ-
сиады-2013. У него остались 
мать и сестра.

Капитан 
«Катюши»
стал лидером
«Вуэльты»

ПРИМЕРИЛ 
КРАСНОЕ

Иван Ильин

НА ПРЕСТИЖНОЙ веломногод-
невке «Вуэльта», проходящей 
сейчас на дорогах Испании, про-
изошла смена лидера. Первое 
место в общем зачете захватил 
лидер российской команды «Ка-
тюша» Хоаким Родригес.

Накануне он выиграл горный 
этап, попутно до одной секунды 
сократив отставание от Фабио 
Ару из «Астаны». Ну а вчера на 
16-м по счету этапе «Вуэльты» 
первым к финишу добрался 
Франк Шлек из «Трек». Впрочем, 
на высокие позиции в генераль-
ной классификации некогда 
грозный люксембуржец не пре-
тендует. Лидеры отпустили его и 
еще десяток гонщиков в отрыв, а 
между собой разбирались от-
дельно. Родригес предпринял 
атаку в конце тяжелейшего подъ-
ема, венчавшего этап. Ару ценой 
невероятных усилий не дал кон-
куренту серьезного преимуще-
ства, но все-таки проиграл две 
секунды. Красная майка лидера 
«Вуэльты» перешла к капитану 
«Катюши». И будет у него мини-
мум до среды, когда пройдет сле-
дующий этап — гонка с раздель-
ным стартом. 

Игроки 
Люксембурга 
отравились 
в Белоруссии 

ОТВЕДАЛИ 
ЛАПШИ

Сергей Литвинов

СБОРНАЯ Люксембурга обра-
тилась с просьбой к Союзу евро-
пейских футбольных ассоциа-
ций (ФИФА) перенести матч от-
борочного цикла Евро-2016 в 
Борисове против Белоруссии.

Дело в том, что 16 из 20 фут-
болистов-люксембуржцев стра-
дают от желудочно-кишечного 
расстройства. По предваритель-
ным данным, спортсмены отра-
вились соусом болоньезе, кото-
рый подавался к лапше во время 
командного ужина. После этого 
большинство игроков не могли 
уснуть.

В связи с этим генеральный 
секретарь федерации футбола 
Люксембурга Жоэль Вольфф от-
правил запрос в УЕФА с прось-
бой перенести матч. Решение бу-
дет принято сегодня, за несколь-
ко часов до начала встречи.

Напомним, белорусы высту-
пают с люксембуржцами в груп-
пе С. У обеих сборных в активе 
по четыре очка, но команда 
Александра Хацкевича опережа-
ет представителей карликового 
государства за счет лучшей раз-
ницы забитых и пропущенных 
мячей. 

ШАХМАТЫ Непомнящий
и Гунина выиграли
чемпионат Москвы 

Первые в блице

Павел Петровский

НАКАНУНЕ завершился чемпионат Москвы по блицу, 
который традиционно стал ярким событием в шахматной 
жизни российской столицы. 

В этот день состоялись сразу восемь турниров, а на 
уличной площадке гостей ждала интерактивная шахмат-
ная программа. Перед участниками и гостями турнира с 
приветственными словами выступили первый вице-пре-
зидент ШФМ Никита Ким, директор российского предста-
вительства ФИДЕ Берик Балгабаев, исполнительный ди-
ректор РШФ Марк Глуховский. 

«Этот турнир имеет многолетнюю историю, — отметил 
президент Шахматной федерации Москвы Владимир Па-
лихата. — В нем побеждали такие легендарные шахмати-
сты, как Михаил Таль, Василий Смыслов, Юрий Авербах, 
Евгений Васюков, а также сильнейшие гроссмейстеры по-
следних лет: Гарри Каспаров, Александр Грищук, Алек-
сандр Морозевич, Сергей Карякин. Все без исключения 
столичные шахматисты стремятся попасть в финал этого 
чемпионата, выиграть его, и войти тем самым в историю 
шахмат Москвы».

В итоге победителем главного турнира вышел предста-
витель сборной России, чемпион Европы 2010 года Ян Не-
помнящий. В 19 турах он набрал 14,5 очка. Серебряным 
призером стал чемпион России 2012 года Дмитрий Анд-
рейкин — 14 очков. «Бронза» досталась Борису Савченко — 
13.

В женском турнире убедительную победу одержала 
один из лидеров сборной России Валентина Гунина, пока-
завшая результат 16 очков из 19 возможных. Серебряный 
призер — Дарья Пустовойтова — отстала от Валентины на 
целых три очка. Бронзовую медаль выиграла действую-
щая чемпионка Европы Наталья Жукова (Украина) — 12,5.

Помимо основных турниров сильнейших в блице опре-
делили также юноши и девушки, а также ветераны шах-
мат. Кроме того, состоялся дружеский турнир среди жур-
налистов и почетных гостей.

БАСКЕТБОЛ Россияне
снова проиграли
на чемпионате Европы

Наткнулись 
на финский нож

Илья Зубко 

МУЖСКАЯ сборная России по баскетболу продолжает 
шокировать болельщиков. Вслед за поражениями от Из-
раиля и Польши команда Евгения Пашутина уступила на 
групповом этапе еще и финнам. И практически лиши-
лась шансов пробиться в плей-офф.

Казалось, кошмар Евробаскета-2013 повториться 
просто не может. Тогда, напомним, бронзовые призеры 
Олимпиады в Лондоне проиграли четыре матча подряд и 
завершили борьбу на первом же этапе. Причем шлагбаум 
нашим баскетболистам поставили как раз финны, выр-
вавшие победу во втором овертайме. На этот раз задача 
выхода из группы выглядела более чем решаемой, ведь по-
мимо действующих чемпионов французов в секстете под 
литерой А собрались Израиль, Польша, Босния и Герцего-
вина и Финляндия. Эти команды даже к европейским се-
реднякам-то можно отнести с трудом. А путевки в плей-
офф получают четыре лучшие сборные из шести. И росси-
яне даже с учетом потери Мозгова, Шведа и Карасева вы-
глядели на этом фоне реальными претендентами на вто-
рое место в группе.

Реальность оказалась обескураживающей. В первых 
двух матчах наши не просто проиграли не самым сильным 
соперникам, но показали при этом полное отсутствие 
мысли и командного взаимодействия. Да и решения тре-
нерского штаба, мягко говоря, вызвали вопросы. Чего сто-
ит одна только история с тайм-аутом в игре с Польшей, от 
которого наша скамейка стала открещиваться.

Начало игры против финнов возродило надежду в чу-
десное преображение сборной России. Здорово начал Во-
ронцевич, который успевал и подбирать, и снабжать кол-
лег передачами, и бросать по кольцу. Прилично выгляде-
ли Хвостов, Моня и Вяльцев, поэтому игра сразу же пош-
ла на равных. Ни одной из команд преимущества больше 
6—7 очков достичь не удавалось. Как только финны при-
бавили после большого перерыва, очень вовремя про-
снулся наш снайпер Виталий Фридзон, за предыдущие 
матчи получивший порцию критики. Несколько его по-
паданий из-за дуги были крайне важными. Картину пор-
тил разве что Антон Понкрашов. Человек, назначенный 
на сборах капитаном команды, на этом Евробаскете иг-
рает просто отвратительно. И даже за шесть с небольшим 
минут, проведенных на площадке, умудрился принести 
больше вреда, чем пользы, сорвав несколько ключевых 
атак.

В итоге все решила последняя атака, которую при сче-
те 79:79 провели финские баскетболисты. Ее увенчал 
точный бросок игрока подмосковных «Химок» Копоне-
на — 81:79. Тайм-айт Пашутина и судорожная атака за 
три секунды до сирены ничего не дали. Сборная России 
терпит третье поражение подряд и теперь имеет скорее 
математические шансы выйти из группы. Ведь в следую-
щем матче ей предстоит встреча с Францией. После чего 
останется игра с боснийцами, которая с высокой долей 
вероятности уже потеряет турнирное значение для обе-
их команд.

ВОЛЕЙБОЛ Наша сборная с ветераном и тремя молодыми игроками в составе 
сразится за олимпийскую путевку в Японии

Тетюхин снова на подаче
Илья Трисвятский

М
атчем против Венесуэлы 
мужская сборная России 
сегодня берет старт в 

Кубке мира. Это первая часть 
олимпийского отбора. Дюжина 
команд поспорят за две путевки в 
Рио-де-Жанейро. Помимо Вене-
суэлы нашими соперниками бу-
дут Польша, Тунис, Аргентина, 
Иран, Австралия, Канада, Египет, 
Италия, США и Япония.

У главного тренера Владими-
ра Алекно, летом снова приняв-
шего сборную, сейчас уникаль-
ный состав. Вернувшийся в наци-
ональную команду после пере-
рыва в три года Сергей Тетюхин 
на 19 — 20 лет старше наших 

юных мастеров Виктора Полета-
ева, Ильяса Куркаева и Ильи Вла-
сова, дебютирующих на соревно-
ваниях такого уровня. Ребята за-
калились в сборных резерва и в 
Молодежной лиге, празднующей 
в этом сезоне свое пятилетие. О 
том, как за столь короткое время 
Молодежная лига превратилась в 
настоящую кузницу талантов, 
рассказал ее исполнительный ди-
ректор Михаил Чернышев.

А кому вообще принадлежала 
идея создания Лиги?
МИХАИЛ ЧЕРНЫШЕВ: Александру Яре-
менко. В то время он занимал 
пост гендиректора Всероссий-
ской федерации волейбола, а сей-
час генеральный секретарь. Идея 

была всецело поддержана главой 
ВФВ Станиславом Шевченко.

Что дает участие в Молодежной 
лиге юным игрокам?
МИХАИЛ ЧЕРНЫШЕВ: Столь недоста-
вавшей им раньше постоянной 
игровой практики. Все клубы Су-
перлиги имеют свои команды в 
Молодежной лиге. Они, естест-
венно, стали больше, предметнее 
работать с резервом, это превра-
тилось в одну из приоритетных 
задач. Некоторые клубы уже под-
готовили по нескольку волейбо-
листов для команды мастеров и 
сборных. Показателен пример 
новоуренгойского «Факела». 
Здесь набрали самых перспек-
тивных ребят из детско-спортив-

ных школ, отвезли их на базу в 
Анапу, где молодые игроки и тре-
нировались, и одновременно 
учились. У каждого клуба своя 
история, свое отношение к вос-
питанию молодежи, но после со-
здания лиги везде к этому подхо-
дят системно.

Какие возрастные ограничения 
действуют в турнире?
МИХАИЛ ЧЕРНЫШЕВ: В нынешнем се-
зоне допускаются игроки не 
старше 1993 года рождения, так 
что возрастной коридор доста-
точно широкий. Практика пока-
зывает, что клубы стараются 
привлекать волейболистов зна-
чительно моложе установленной 
нами верхней планки. Сейчас 
большинство ребят в составах 
1995 — 1996 г.р. Плюс можно за-
действовать одного спортсмена 
без ограничения возраста.

Кто из наиболее известных игро-
ков отметился в Молодежной 
лиге по этой опции?
МИХАИЛ ЧЕРНЫШЕВ: Наш олимпий-
ский чемпион Алексей Обмоча-
ев, участник Кубка мира-2015. 
Причем он выступал не в при-
вычном для себя амплуа либеро, 
а нападал. Было у Алексея жела-
ние встряхнуться и отвести душу 
как игроку атакующему.

Руководителю Лиги какие во-
просы приходится решать?
МИХАИЛ ЧЕРНЫШЕВ: Организацией 
соревнований занимается ВФВ. 
На мне общение с руководителя-
ми клубов, спортивными властя-
ми в регионах, отслеживание об-
щей картины в турнире.

Назовите клубы, которые наибо-
лее ответственно и ярко прово-

дят на своих площадках туры 
Молодежной лиги.
МИХАИЛ ЧЕРНЫШЕВ: Первыми прихо-
дят на ум «Газпром-Югра» (Сур-
гут), тот же «Факел», «Зенит». 
Казанцы, воспитавшие Полетае-
ва, первыми организовали он-
лайн-трансляции на клубном 
сайте, показ профессиональный. 
Отмечу, что мы большое внима-
ние уделяем ведению полноцен-
ной статистики. Все как у взро-
слых. Специалисты ВФВ обобща-
ют данные, публикуем итоговые 
рейтинги по всем показателям.

Наставники команд мастеров 
следят за выступлениями моло-
дежных составов?
МИХАИЛ ЧЕРНЫШЕВ: Безусловно. К 
примеру, главный тренер сбор-
ной России и «Зенита» Владимир 
Алекно часто присутствовал на 
играх резервистов, тем более что 
раньше в Молодежной лиге вы-
ступал его сын Лоран.

Молодежная лига трамплин для 
роста только игроков?
МИХАИЛ ЧЕРНЫШЕВ: У нас все в ком-
плексе. В лиге проходят обкатку 
молодые арбитры, растут в своей 
профессии тренеры, которые 
еще не так давно были действую-
щими игроками. Руслан Жбанков 
(Новый Уренгой, Сургут), Анд-
рей Ноздрин (Сургут), Руслан 
Чигрин (Кемерово), Павел Ива-
нов, подготовивший в «Факеле» 
Илью Власова и MVP молодежно-
го ЧМ-2015 Егора Клюку.

Турниру резервных составов 
есть куда развиваться?
МИХАИЛ ЧЕРНЫШЕВ: Хочется, чтобы 
матчи чаще проводились в более 
просторных и современных за-
лах.

Футбол Сборная России продолжает сражаться за выход на Евро-2016. 
Сегодня команду Слуцкого ждет гостевой матч против Лихтенштейна 

С оглядкой на шведов
Артур Нанян 

В 
рамках 8-го тура отбо-
рочного цикла Евро-
2016 футбольная сбор-
ная России встретится 
на выезде с Лихтен-

штейном.
Накануне сборники провели 

предматчевую тренировку на 
стадионе «Рейнпарк» в Вадуце. 
Восстановительное занятие про-
пустили Роман Широков, Игорь 
Акинфеев, Олег Шатов и Юрий 
Жирков. Впрочем, все четверо, 
по словам врача национальной 
команды Эдуарда Безуглова, бу-
дут готовы к матчу против Лих-
тенштейна.

На бумаге соперник у росси-
ян, мягко говоря, не самый слож-
ный. Лихтенштейн занимает 150-
е место в рейтинге ФИФА, а к про-
тивостоянию с нашими мастера-
ми в сборную вызвано 13 футбо-
листов-любителей, из которых 
 лишь семь профессионалы . Для 
остальных футбол — хобби. Так, 
защитники Мартин Рехштайнер 
и Сейхан Йылдыз работают на 
производстве, полузащитники 
Даниэль Брандль и Сандро Воль-
фингер готовы поступать в выс-
шие учебные заведения, хавбек 
Мартин Бюхель только окончил 
университет, а полузащитник 
Андреас Кристен — сантехник. 

Примечательно, что любите-
лем является и рекордсмен ко-
манды по количеству проведен-
ных игр Марио Фрик (121), кото-
рый в свободное от спорта время 
занимается бизнесом. О громад-
ном преимуществе россиян кра-
сноречиво свидетельствуют и 
букмекерские котировки: ставки 
на победу нашей сборной прини-
маются с расчетом 1 к 1,11, а на 
Лихтенштейн — 1 к 21. 

При всем при этом россиянам 
вряд ли стоит подходить к пое-
динку с шапкозакидательскими 
настроениями. В текущем цикле 
Лихтенштейн набрал пять очков, 
победив в гостях Молдавию (1:0), 
с которой в октябре прошлого 
года россияне сыграли дома вни-
чью (1:1). Ситуация в таблице та-
кова, что подопечным Леонида 
Слуцкого нельзя терять очки, 
плюс еще нам предстоит надеять-
ся на лидеров группы G австрий-
цев, которые в параллельной 
встрече сыграют в гостях против 
Швеции. Напомним, за три тура 
до окончания отборочного цикла 
Россия идет третьей в таблице, 
отставая от скандинавов на одно 
очко, а от австрийцев — на восемь. 
К слову, российские телезрители 
смогут наблюдать за обоими мат-
чами в прямом эфире. 

Своими впечатлениями о 
предстоящем матче с Лихтен-
штейном и поединке австрийцев 

со шведами с «РГ» поделился 
бывший вратарь сборной России 
Руслан Нигматуллин.

Как оцените игру против Шве-
ции в Москве?
РУСЛАН НИГМАТУЛЛИН: Наши заслу-
женно победили, хотя во втором 
тайме соперник начал давить. Но 
я бы не стал выделять одного 
лишь Акинфеева, все молодцы. 
Тот же Дзюба сколько бегал, гол 
забил. 

Сборная может недооценить 
Лихтенштейн? 

РУСЛАН НИГМАТУЛЛИН: Если у кого-то 
будут проблемы с настроем, то у 
нас длинная скамейка. Того же 
Черышева можно выпустить в со-
ставе, все-таки игрок «Реала». По 
своему опыту могу сказать, что в 
матчах с карликовыми государ-
ствами порой приходится тяже-
лее, чем в поединках с Голланди-
ей или Германией.

В параллельной встрече Австрия 
сможет отобрать очки у Шве-
ции?
РУСЛАН НИГМАТУЛЛИН: Конечно, хотя 
у шведов будет дополнительная 
мотивация. Будем надеяться, Ав-
стрия не станет помогать хозяе-
вам и сыграет на максимуме. 
Здесь еще важно будет, выйдет на 
поле Ибрагимович или нет.

Разве без него во втором тайме 
матча с Россией шведы не выгля-
дели лучше?
РУ С Л А Н  Н И Г М АТ У Л Л И Н : Он играл с 
травмой, поэтому был не так за-
метен. Но он даже в 33 года оста-
ется одним из лучших футболи-
стов мира, так что говорить о 
том, что шведы сильнее без Зла-
тана, я бы не стал. 

Дилемма Ибрагимовича
Главный конкурент нашей 

сборной в борьбе за второе место 
— Швеция, после поражения в 
Москве находится в непростой 
ситуации. Мало того что команда 
рискует опуститься на третью 
строчку, так еще и не до конца по-
нятно, выйдет ли против Австрии 
Златан Ибрагимович. Капитан 
скандинавов был заменен еще в 
перерыве матча с Россией, потя-

нув внутреннюю мышцу брюш-
ной полости. 

По словам главного тренера 
«Тре крунур» Эрика Хамрена, Иб-
рагимович может выйти на заме-
ну, если того потребует ситуация. 
«Златан нужен нам, но на данный 
момент я не знаю, будет ли он го-
тов провести все 90 минут. Воз-
можно, он появится во втором 
тайме. В любом случае, на этот раз 
в стартовом составе будут два на-
падающих, нам надо атаковать».

Несмотря на несомненный ав-
торитет Ибрагимовича, многие 
шведские эксперты уверены: без 

него сборная выглядит гораздо 
сильнее. Свидетельством тому 
стал матч против нашей команды, 
когда во втором тайме после заме-
ны Златана скандинавы стали со-
здавать моменты, и лишь уверен-
ные действия Акинфеева помогли 
россиянам отстоять победу. 

Что касается австрийцев, то 
им для выхода на чемпионат Ев-
ропы достаточно будет набрать 
одно очко в Стокгольме. «Нам 
хватит и ничьей, но моя команда 
постарается выиграть. Не думаю, 
что шведы с первых минут побе-
гут забивать, они уважают нас, 
но мы уверены в себе, для нас 
принципиально не только выйти 
на Евро-2016, но и занять первое 
место в группе», — отметил глав-
ный тренер Австрии Марсель 
Коллер. 

Впрочем, по мнению букмеке-
ров, явным фаворитом поединка 
является Швеция. Коэффициент 
на победу Ибрагимовича и ком-
пании — 2,25, на Австрию — 3,5, а 
на ничью — 3,1. 

Артем Дзюба не блещет результативностью в «Зените», но в националь-
ной команде он на первых ролях.

Для попадания на Олимпиаду российской сборной в Японии нужно занять первое или второе место.

Акцент

 К матчу с Россией в составе 
Лихтенштейна готовятся два 
абитуриента, дипломирован-
ный сантехник и студент

Сайт «РГ» проведет онлайн-
трансляцию матча. Начало 
в 21.45 мск.
www.rg.ru/sujet/5267

Точный бросок финна Петтери Копонена (на фото в центре) 
за три секунды до сирены «похоронил» сборную России.
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8 сентября, вторник
Россия 2
21.35 Лихтенштейн — Россия. 

Прямая трансляция.

Спорт 1
21.35 Швеция — Австрия. 

Прямая трансляция.
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Вы ощутите существенный при-
лив сил и энергии. 

Телец
Если вы сомневаетесь, то не сто-
ит браться за новое дело.

Близнецы
Звезды предлагают вам внести 
разнообразие в свою жизнь.

Рак
Помогите своим коллегам, и они 
обязательно помогут вам.

Лев
Вскоре для вас наступит гармо-
ничный, эмоционально насы-
щенный, запоминающийся день.

Дева
Пользуйтесь моментом, чтобы 
преуспеть. 

Весы
Этот вторник особенно хорош 
для всевозможных встреч и заду-
шевных бесед. 

Скорпион
Скоро вам представится возмож-
ность сделать рывок и добиться 
того, о чем вы мечтали годы.

Стрелец
День может оказаться полным 
неожиданностей и удачного сте-
чения обстоятельств.  

Козерог
Проявите сегодня дипломатию и 
уйдите от обсуждения неприят-
ных тем.  

Водолей
Можете приступать к написанию 
давно задуманной книги.

Рыбы
Уделите внимание родителям, де-
тям, всем, кто нуждается в вашем 
внимании.

Что работает быстрее?
Татьяна Зыкова
www.rg.ru/art/1161309
Главная проблема сегодня — не падение производства, а 
сокращение инвестиций. Но есть и вторая сторона этой 
проблемы: в огонь дров не накидаешь — сгорят. Прямо 
скажу, я не то что отстаиваю интересы сельчан, хотя и 
это имеет место. Развивать именно сельское хозяйство 
надо не только потому, что нужно решить задачу замеще-
ния импорта продовольствия. А потому, что мы больше 
ничего не умеем делать. Нет, я не спорю, если наша наука 
откроет что-то такое, а наши конструкторы изобретут 
телевизоры качественнее и дешевле японских, то это, не-
сомненно, будет очень здорово и выгодно для нашей эко-
номики и страны. Но пока этого нет, давайте пускать все 
имеющиеся средства на развитие сельского хозяйства. 
Разве мало денежных средств государство тратит на 
сельское хозяйство? Я знаю, много. А результат — не всег-
да ощутим. Я полагаю, должна быть альтернатива част-
ному бизнесу — государственные предприятия, объеди-
ненные в единую систему, где должно быть все, как надо 
по науке вести сельскохозяйственное производство. И 
основное в этой идее — производство, переработка, реа-
лизация — должны быть в одних руках с целью исключе-
ния из производственного цикла посредников, перекуп-
щиков. Только так можно добиться наивысшей эффек-
тивности производства, ведь покупатель всегда платил. 
Алекс Василич

Альянс не принес пользы
Надежда Ермолаева
www.rg.ru/art/1149712
Враг не там, где его видят политики Европы и Финляндии 
в частности. Враг — не Россия. Для Европы главный враг — 
мигранты. За последний десяток лет численность корен-
ных европейцев уменьшилась, а количество мигрантов 
увеличилось в разы. При этом мигранты не ассимилиру-
ются, не принимают «европейские ценности», и они сов-
сем не толерантны. В некоторые районы европейских го-
родов полиция уже боится появляться. Боюсь, что в ско-
ром времени сбудутся книжки фантастов и на террито-
рии Европы возникнет европейский халифат.
Григорий Захваткин 

Встречка со смертью
Светлана Емельянова, Надежда Столярчук
www.rg.ru/art/1144679
Во всех этих случаях массового убийства никто не затро-
нул чрезвычайно важный фактор: а были ли пассажиры 
пристегнуты, как это положено, ремнями безопасности? 
Если бы были, то число погибших сократилось бы вдвое! 
Мы до сих пор пренебрегаем ремнями и даже хвалимся 
своей удалью. Плачут родственники. В междугороднем 
автобусе, где почти все кресла были оборудованы ремня-
ми безопасности, пристегнулся я один. К этому приучи-
ли 49-летний стаж вождения и 20 лет испытательной ра-
боты в авиации. Неужели все не могут научиться на чу-
жом опыте? Особый гнев вызывают родители, по салону 
автомобиля у которых перемещаются дети. Они-то не из-
учали правила и доверяются родителям!
Владимир Осипов

Лицемерие — дань добродетели?
Валерий Выжутович
www.rg.ru/art/1148115
Лицемерие, на мой взгляд, — это проявление слабости че-
ловека, вид удобной лжи и скрытого тщеславия — арти-
стизма. Гораздо труднее иметь ко всем окружающим ров-
ное, благожелательное отношение, основанное на искрен-
нем понимании значимости в этой жизни каждого челове-
ка. А чтобы не было в душе лицемерия — нужно чаще спра-
шивать себя: способен ли я любить только себя или же и 
ближних тоже, есть ли в душе тепло, которым не жалко по-
делиться с окружающими?
Михаил Соколов 
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Москва +10...+14, облачно

Санкт-Петербург +11...+16, дождь

Анадырь +5...+9, облачно

Архангельск +7...+13, дождь

Астрахань +20...+34, солнечно

Благовещенск  +7...+22, облачно

Владивосток +15...+22, солнечно

Волгоград +17...+27, дождь

Воронеж +11...+21, облачно

Екатеринбург +16...+25, облачно

Иркутск +6...+13, дождь

Казань +16...+22, дождь

Калининград +9...+15, облачно

Краснодар +18...+25, дождь

Магнитогорск +15...+28, солнечно

Мурманск +6...+11, солнечно

Нижний Новгород +12...+17, солнечно

Новосибирск +9...+17, облачно

Омск +11...+21, дождь

Орел +8...+16, дождь

Оренбург +19...+31, солнечно

Пермь +16...+20, дождь

Ростов-на-Дону +16...+25, солнечно

Севастополь +14...+25, солнечно

Симферополь +14...+25, дождь

Сочи +22...+29, солнечно

Тамбов +8...+19, солнечно

Тюмень +12...+24, дождь

Уфа +16...+25, облачно

Хабаровск +8...+19, облачно

Челябинск +16...+29, солнечно

Чита +5...+13, дождь

Элиста +20...+33, солнечно

Южно-Сахалинск +9...+20, дождь

Якутск +2...+19, облачно

Ярославль +9...+15, дождь

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Вновь погода будет хо-
лодной и пасмурной. 
Давление атмосферного 
воздуха составит 743 мм 
ртутного столба.

СРЕДА
Изменений не обещают. 
Атмосферное давление 
поднимется до 751 мм 
ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Ожидается солнечный, 
но холодный день. Ат-
мосферное давление 756 
мм ртутного столба.

В столице Бельгии — Брюсселе началась настоящая фермерская война. В качестве боеприпасов местные сельхозпроизводители (в 
основном из Франции и Бельгии), вконец разочарованные позицией еврочиновников, используют наиболее подходящие для веде-
ния наступления продукты — и в первую очередь, разумеется, куриные яйца. Аграрии взяли в осаду площадь перед зданием 
Совета ЕС, где 7 сентября собираются на экстренную встречу министры сельского хозяйства стран ЕС для обсуждения кризисной 
ситуации в европейском АПК. Они требуют от институтов Евросоюза и национальных властей финансовой поддержки фермер-
ских хозяйств, находящихся на грани разорения. «Евроквартал» в Брюсселе полностью оцеплен полицией, стоят проволочные 
ежи, работают водяные пушки, слышны взрывы пиротехники... Митингующие бросают яйца, в ответ их разгоняют водометами... 
Ближе к полудню митингующие начали поджигать шины. Продолжение темы на с. 5

СОБЫТИЕ 
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ДЕПУТАТСКАЯ инициатива, о 
которой «РГ» пишет на 12-й по-
лосе, меня изрядно озадачила. Я 
представил себе кабинет, в кото-
ром офисный планктон сидит на 
тренажерах, и поднимает груз, в 
перерывах между работой за 
компьютером и потягиванием 
кофе. Другие спешат на работу с 
портфелями, полными гантель, а 
третьи договариваются с креди-
торами прямо на беговой дорож-
ке. Шутки шутками, однако 
предложение действительно ку-
рьезно и несостоятельно. 

Одна из функций спорта — от-
влекать от трудностей, которые 
нас окружают. Обычно самое 
большое число переживаний как 
раз вызывает работа, и это 
просто издевательство, заста-
вить на миг забыться, а потом 
резко вернуть в трудовой гра-
фик. Обязать работодателей ис-
кать помещение для зарядки 
тоже невозможно — обычно офи-
сы и так спрессованы один с дру-
гим, вряд ли многие найдут лиш-
ние квадратные метры. Трениро-
ваться в том же кабинете, где ра-
ботаешь — вообще кошмар: сиди 
и нюхай потом очаровательное 
амбре. Еще один закономерный 
вопрос: а когда мы тогда рабо-
тать будем, если все начнут за-
ниматься спортом? Надо уже 
определиться, либо подтягивать 
экономику, либо делать зарядку, 
потому что я, как человек, посе-
щающий спортзал, знаю, что по-
сле нагрузок работать вообще не 
хочется. Вот если, например, по-

следний час работы заменят на 
спортивные мероприятия, — тог-
да еще можно о чем-то говорить, 
но я сомневаюсь, что начальни-
ки решатся на такой шаг.

Понятно, что законотворцы 
хотят привить тягу к спорту, и 
сама по себе инициатива по-
хвальна. Но не поздновато ли 
учить уже сформировавшихся, 
рабочих людей? Они сами в пра-
ве решать, что им делать; в конце 
концов, умственный труд иной 
раз гораздо почетней, чем физи-
ческий, и если человек, скажем, 
доктор наук, ему простительны 
слабые руки. Лучше бы обратили 
весь свой пыл на подрастающее 
поколение, которое еще можно в 
чем-то убедить. На худой конец, 
создавали бы доступные спор-
тзалы, куда сможет попасть лю-
бой желающий. Зарядка же на 
работе в прямом смысле слова 
напоминает детский сад.

Подготовил Кирилл Карандюк 

ВИДЕОКОММЕНТАРИЙ  Судебные издержки 
граждан будут компенсировать 
по-новому
www.rg.ru/art/1160889

ИССЛЕДОВАНИЕ Недоношенные дети меньше 
зарабатывают во взрослой жизни
www.rg.ru/art/1160880

ИНТЕРНЕТ  В Сети представили панораму города с точки 
зрения кошки
www.rg.ru/art/1160931

ВИДЕО Девушка прокатилась на серфе в платье и на 
каблуках 
www.rg.ru/art/1160866

ФОТО Ростуризм опубликовал 10 лучших вариантов 
логотипа РФ 
www.rg.ru/art/1160947

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова

Эд Шульжевский
певец

ГОРОСКОП

08.09| ВТОРНИК
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